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Volvieron a la Tierra los 
astronautas varados 
9 meses en el espacio 
—el mundo

Viajaron en junio de 2024 por una semana, 
pero recién pudieron regresar ayer; son 
profesionales de la NASA. Pàgina 7

También afecta a los 
mayores de 70 “la 
adicción a las pantallas” 
—sociedad

Es un fenòmeno mas estudiado en jóvenes y 
adolescentes, pero que tiene fuerte impacio 
en los adultos mayores. Pàgina 20
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El Gobiemo busca aval para 
acordar con el FMI, en medio 
de la tension por otra marcha 
congreso E1 oflcialismo logró ayer el dictamen del decreto que habilita a sellar el entendimiento
El Gobierno buscata hoy aprobar 
en la Carnata de Diputados el decre
to que lo autoriza a sellar un acuer- 
do de refinanciamiento de la deuda 
con el Fondo Monetario Internacio- 
nal(FMI).

Ayer, el oflcialismo logró aprobar 
en comisión el dictamen que ava- 
la el decreto. Con conseguir hoy la

Israel rompe 
la tregua en 
Gaza con un 
bombardeo: 
400 muertos
ofensiva. Tel Aviv exige al grupo terrorista Hamas la liberación de rehenes
TEL AVIV (DPA).- En un nuevo 
giro del conflitto entra Israel y la 
organización terrorista Hamas, 
cazas y tanques israelies lanza- 
ron ayer un bombardeo sorpre
sa sobre la Franja de Gaza, dando 
fin a dos meses de tregua que per- 
mitieron la liberación de 33 re
henes. El premier Benjamin Ne
tanyahu advirtió que este ataque, 
que segùn los palestinos dejó mas 
de400muertos, “es solo el princi
pio”. Acusó a Hamas de romper 
el acuerdo para la entrega de re
henes y senaló que las próximas 
negociaciones “se llevaràn a cabo 
bajo fuego”. Pàgina 2Putin habló con Trump, pero el alto el fuego se hace esperarEl jefe del Kremlin evitò un compromise sobre la guerra en Ucrania; si aceptó frenar ataques selectivos. Pàgina 4 

aprobación de la Carnata de Diputa
dos, el DNU ya queda blindado fran
te a cualquier objeción legai.

La sesión fue anunciada para hoy 
por la manana, antes de la nueva 
movilización que fuerzas oposito- 
ras y de izquierda convocaron fran
te al Congreso con el argomento de 
respaldar alosjubilados. La semana 

ARCHIVO 
espectdculos—A los 84 anos, y después de una penosa enfermedad, murió ayer el ùltimo gran capocòmico 
argentino. Antonio Gasalla brillò en el cine, la television y el teatro. Con un talento ùnico, hizo reir a varias 
generaciones y retrató con humor punzante algunos arquetipos de la idiosincrasia nacional.

pasada, la marcha terminò en des- 
trozos y desmanes, con mas de un 
centenar de detenidos. El oficialis- 
mo quiete aprobar el decreto antes 
del inicio de la protesta. La Casa Ro- 
sada espera avanzar con el acuerdo 
con el FMI, en medio de la presión 
que mostrò en los ùltimos dias el 
mercado cambiario. Pàgina 8

Bullrich identificò 
y pidió detener 
porlaviolencia 
a 29 presuntos 
barrabravas
Pàgina 11

Mercados 
inquietos: 
el dólar 
blue ya està 
en$1285
suba. La brecha con el oflcial se acerca al 20%; el BCRA vendió reservas
En medio de un clima de tension 
financiera que no cede, el dólar 
blue continuò ayer en alza: subió 
otros $30 y se vendió a $1285 en la 
City portena. En tanto, los dólares 
financieros, MEP y CCL, también 
subieron y cerraron en $1299. 
El pesimismo también afectó a 
las acciones. El Merval de la Bol
sa portena cayó 2,5% y lo mismo 
ocurrió con los papeles de las ac
ciones argentinas que cotizan en 
Wall Street. Por otra parte, el BCRA 
vendió US$215 millones y subió el 
riesgo pais a 784 puntos. Pàgina 9

EL ANÀLISISUn dia con pronostico reservado
Joaquin Morales Sola

-LA NACION-

M
ientras el dólar pega- 
ba ayer un inesperado 
brinco, vibración que 
afectó también en el exterior a 

las acciones de empresas argen
tinas, la Capital vivia las visperas 
de dos dias, miércoles y jueves, 
signados por posibles decisiones 
del Congreso y su repercusión en 
la calle. “Pronostico reservado”, 
repetian senadores y diputados 
cuando se les preguntaba còrno 
sera el miércoles azaroso. Conti
nua en la pàgina 13Flexibilizan la VTVyhabrà licencia sin vencimiento
DESREGULACIÓN. La verification durarà mas y se podrà realizar en talleres comunes. Pàgina 17
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Guerra en Medio Oriente I bombardeo sorpresa

Israel rompió el alto el 
fuego con un musivo 
ataque aèreo en Gaza: 
mas de400 muertos“Es solo el comienzo”, dijo Netanyahu tras ordenar una ofensiva con cazas luego de que el grupo terrorista Hamas rechazó cambiar los términos de la tregua; incertidumbre por la liberación de rehenes
JERUSALÉN - Luego de dos meses 
de cese del fuego, la tregua entre 
Israel y la organization terrorista 
Hamas terminò ayer de manera 
dramàtica cuando los cazas israe- 
lies reanudaron los intensos bom- 
bardeos de la Franja de Gaza, con 
al menos400 muertos, segùn auto- 
ridades palestinas, entre ellos 130 
ninos, afìrmó Unicef.

Ademàs, el Estado judio advirtió 
que la embestida era “sólo el prin
cipio”.

Israel y Hamas se acusaron mu
tuamente de romper la tregua. Ésta 
se habia mantenido en generai des- 
de el 20 de eneroy ofrecia un respiro 
de la guerra a los 2,3 millones de ha- 
bitantes de la Franja de Gaza, que ha 
quedado reducida a escombros.

El grupo palestino, que aùn retie
ne a 59 de los cerca de 250 rehenes 
secuestrados en octubre de 2023, 
acusó a Israel de incumplir el alto el 
fuego y poner en peligro los esfuer- 
zos de los mediadores para lograr 
una tregua permanente que ponga 
fin a los combates, pero no amenazó 
con represalias.

Pero el primer ministro israeli, 
Benjamin Netanyahu, dijo que ha
bia ordenado los ataques contra 
Hamas en respuesta a su negativa 
a liberar a los rehenes restantes y 
por su rechazo de las propuestas de 
alto el fuego.

Netanyahu habia pedido a los 
habitantes de Gaza que se alejaran 
de las zonas peligrosas hacia zonas 
mas seguras, y culpó a Hamas de 
todas las victimas civiles.

“A partir de ahora, Israel actuarà 
contra Hamas con una fuerza cada 
vez mayor. Y a partir de ahora, las 
negociaciones sólo tendràn lugar 
bajo el fuego”, dijo desde la base 
militar de Kirya, en Tel Aviv.

“Hamas ya ha sentido el golpe de 
nuestro brazo en las ultimas 24 ho- 
ras. Y quieto aseguràrselo: esto es só
lo el principio”, agregó Netanyahu.

Los ataques aéreos alcanzaron 
viviendas ytiendasde campana que 
albergaban a civiles desde el notte 
hasta el sur de la Franja de Gaza. 
Testigos afirmaron que un avión 
israeli disparó misiles contra la 
ciudad de Gaza.

Tanques israelies bombardea- 
ron desde el otto lado de la fronte- 

ra, segun testigos. Las autoridades 
sanitarias palestinas declararon 
que 408 personas habian muerto 
en uno de los dias con mayor nù
mero de victimas desde que estalló 
la guerra.

“Fue una noche infernal. Parecia 
los primeros dias de la guerra”, dijo 
Rabiha Jamal, de 65 anos, madre de 
cinco hijos de la Ciudad de Gaza.

Orden de evacuación
Las familias de Beit Hanun, en el 

notte de la Franja de Gaza, y de las 
zonas orientales de Khan Yunis, en 
el sur, huyeron de sus hogares. Ele
vando pertenencias, algunos iban a 
pie, otros en autos o carros, después 
de que el Ejército israeli les ordena- 
ra evacuar lo que calificó de “peli
grosas zonas de combate”.

Desde el inicio de la guerra, Ne
tanyahu ha enfrentado presiones 
opuestas y posiblemente incom- 
patibles: las familias de los rehenes 
desean que llegue a un acuerdo con 
Hamas para liberarlos, mientras 
que sus socios de coalición de ex
trema derecha quieten continuar 
la guerra con el objetivo de aniqui- 
lar al grupo armado. El ataque de 
ayer parece apoyar a estos ùltimos, 
una decision que también respalda 
el gobierno del presidente estado- 
unidense, Donald Trump.

Egipto y Qatar, mediadores en el 
acuerdo de alto el fuego sellado en 
enero junto con Estados Unidos, 
condenaron el asalto israeli, mien
tras que la Union Europea afìrmó 
en una declaration que deploraba 
el rompimiento de la tregua.

El secretano generai de la ONU, 
Antonio Guterres mostrò su repu
dio en las redes al ataque israeli.

“Estoy indignado por los ata
ques aéreos israelies en Gaza. Exi- 
jo enèrgicamente que se respete el 
alto el fuego, que se restablezca la 
asistencia humanitaria sin trabas 
y que los rehenes restantes sean 
liberados incondicionalmente”, 
escribió Guterres.

El coordinador de ayuda de emer- 
gencia de la ONU, Tom Fletcher, 
afìrmó que los “modestos avances” 
logrados durante el alto el fuego 
habian quedado totalmente des- 
truidos.

Israel ha interrumpido el sumi- 

nistro de ayuda a Gaza durante mas 
de dos semanas, agravando la crisis 
humanitaria.

Sin embargo, Dorothy Shea, em- 
bajadora en funciones de Estados 
Unidos ante Naciones Unidas, afir- 
mó que la culpa de la reanudación 
de las hostilidades en Gaza “recae 
exclusivamente en Hamas”y expre- 
só su apoyo a Israel en sus próximos 
pasos.

“Hamas podria haber liberado a 
los rehenes para prolongar el alto 
el fuego, pero en lugar de elio optò 
por la negativa y la guerra”, dijo el 
vocero del Consejo de Seguridad 
Nacional de la Casa Bianca, Brian 
Hughes.

La intensa presión de Israel sobre 
Hamas se produce en un momento 
en que recrudecen las tensiones en 
otras partes de Medio Oriente, que 
ha visto còrno la guerra de Gaza se 
extendia al Libano, Yemen e Irak.

La ofensiva en Gaza fue mu- 
cho mas amplia en escala que los 
ataques regulates con aviones no 
tripulados que Israel ha dicho ha
ber llevado a cabo recientemente 
contra presuntos militantes, y se 
producen tras semanas de esfuer- 
zos fallidos para acordar una pró- 
rroga de la tregua acordada el 19 
de enero.

Algunos testigos en Gaza dijeron 
que los tanques israelies bombar- 
dearon zonas de Rafah, en el sur de 
la franja. Ninos desconcertados se 
sentaban junto a sus pertenencias 
metidas en bolsas, listos para huir 
de nuevo hacia el notte tras haber re- 
gresado a Rafah con el alto el fuego.

En los hospitales, sometidos a 
una gran presión tras 15 meses de 
bombardeos, se podian ver cadàve- 
res apilados envueltos en sàbanas 
de plàstico blancas manchadas de 
sangre a medida que llegaban las 
victimas.

Entre las autoridades palestinas 
muertos en los ataques aéreos se 
encontraban Essam Addalees, je
fe de facto del gobierno de Hamas, 
Ahmed Al-Hetta, viceministro de 
Justicia, y Mahmoud Abu Watfa, 
viceministro del Interior y jefe de 
los servicios de seguridad, segun 
informò el grupo terrorista. •

Agendas Reuters y AFP

Victimas palestinas del ataque israeli, en una calle de Ciudad de Gaza

Chicos palestinos entre los restos de su casa en Shujaiya, Ciudad de Gaza

LAS CLAVES DE LA OPERACIÓN

I El alto el fuego acordado en 
enero tenia tres fases, pero Israel 
evitò negociar la segunda, que 
implicaba su retirada de Gaza y 
la liberación de rehenes. Segun 
el pacto mediado por EE.UU., 
Egipto y Qatar, la tregua debia 
mantenerse mientras avanza- 
ran las conversaciones. En la 
primera fase, Hamas liberò a 
25 rehenes y entregó los restos 
de ocho a cambio de casi 2000 
prisioneros palestinos. Hace dos 
semanas, Israel corto el suminis- 
tro a Gaza para presionar a Ha
mas a aceptar un nuevo pian sin 
liberar màs prisioneros. El grupo 
terrorista rechazó la propuesta 
y acusó a Israel de sabotear el 
acuerdo.

> El ataque sorpresa de Israel 
podria reavivar por completo la 
guerra en Gaza tras 17 meses de 
combates. Netanyahu ordenó la 
operación tras el rechazo de Ha
mas a una nueva propuesta y pro
mette intensificar la ofensiva. La 
Casa Bianca respaldó la acción, 
mientras Hamas acusó a Israel 
de violar el alto el fuego y poner 
en riesgo a los rehenes. El ataque 
ocurrió durante el Ramadàn, en 
una tregua ya debilitada por in- 
cursiones israelies que causaron 
decenas de muertos.

I El grupo terrorista aùn retiene 
a 59 de los cerca de 250 rehenes 
secuestrados en octubre de 2023. 
Las familias de los rehenes que con-

http://www.lanacion.com/mundo
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Crìticas de Bibas a la operation: “Ponen en riesgo a los rehenes”El exrehén israelf-argentino cuya familia fue asesinada por Hamas rechazó el nuevo bombardeo en Gaza durante un acto en Tel Aviv junto a ol ras victimas

tinùan Gaza expresaron ayer 
su preocupación por sus seres 
queridos. "Estamos conmocio- 
nados, enojados y aterrorizados 
por el desmantelamiento delibe- 
rado del proceso para devolver 
a nuestros seres queridos del 
terrible cautiverio de Hamas", 
afirmó el Foro de Familias de 
Rehenes. Un alto funcionario 
de Hamas dijo que la decision 
de Netanyahu de reanudar la 
guerra equivale a una "senten- 
cia de muerte” para los rehenes 
restantes.

> Netanyahu enfrentaprotestas 
internas por su manejo de los 
rehenes y el despido del jefe de 
seguridad. Sus aliados conserva- 
dores le exigen no negociar en 
Gaza sin la destrucción total de 
Hamas. Los criticos sostienen 
que sus despidos buscan debili

tar instituciones para mantenerse 
en el poder mientras enfrenta un 
juicio por corrupción y presiones 
por su responsabilidad en el 7 de 
octubre.

I La reanudación de los combates 
en Gaza podria tener graves re- 
percusiones en la region. Egipto 
condenó los bombardeos israelies, 
calificàndolos de "flagrante viola
tion" del alto el fuegoy advirtiendo 
sobre su impacto en la estabilidad. 
Los huties de Yemen, aliados de 
Iràn, senalaron que Palestina no 
estarà sola, lo que sugiere la posi- 
ble reanudación de sus ataques en 
el mar Rojo. En respuesta, EE.UU. 
lanzó bombardeos contra los hu
ties en Yemen, causando al menos 
53 muertos. Por su parte, Trump 
advirtió a Iràn que sufrirà las con- 
secuencias si los huties continùan 
con sus ataques.

TEL AVIV-Yarden Bibas, padre de 
los ninos argentinos Ariel y Kfir, y 
viudo de Shiri, que murieron en 
cautiverio en Gaza tras set secues- 
trados por el grupo terrorista Ha
mas el 7 de octubre de 2023, criti
cò ayer los nuevos bombardeos de 
Israel a la franja Palestina, luego 
de interrumpir el fràgil acuerdo 
de alto el fuego que comenzó el 19 
de enero.

“La decision de Israel de volver a 
luchar me lleva de nuevo a Gaza, a 
los momentos en los que escuché 
el sonido de las explosiones a mi 
alrededor y tuve miedo; temi el co- 
lapso del tùnel donde estaba pri- 
sionero”, dijo el israeli-argentino 
Yarden Bibas, que fue liberado a 
principios de febrero en un inter
cambio de rehenes israelies por 
detenidos palestinos después de 
484 dias en cautiverio.

“Mi esposay mis hijos fueron se- 
cuestrados vivos y asesinados en 
cautiverio. La presión militar po
ne en peligro a los secuestrados, un 
acuerdo los trae a casa”, reclamò 
Bibas, que pide por las 59 que si- 
guen en cautiverio en Gaza.

“Estoy aterrorizado por mis 
mejores amigos, David y Ariel Cu- 
nio. Perdi a Shiri, Ariel y Kfir, pero 
David todavia puede y debe regre- 
sar vivo con Sharon, su madre, y 
Ariel con su novia, Arbel Yehud, 
y su familia. Debemos detener los 
combates y, en primer lugar, traer 
a todos a casa”, dijo.

El ministro de Relaciones Exte- 
riores israeli, Gideon Saar, aseguró 
ayer que los recientes bombardeos 
“no son un ataque de un dia”.

“Hemos atacado objetivos de 
Hamas y otros objetivos terroristas 
en Gaza. No son un ataque de un 
dia. Continuaremos la operation 
militar en los próximos dias”, di
jo Saar durante una intervention 
ante la asociación estadounidense 
proisraeli (American Israel PublicNetanyahu presiona para echar al jefe de seguridad interior, que lo investigaEl Shin Bet busca determinar la relacìón del primer ministro con Qatar-
TEL AVIV - El primer ministro is
raeli, Benjamin Netanyahu, destitu- 
yó a una serie de altos funcionarios 
desde el ataque de Hamas a Israel el 
7 de octubre de 2023 que desenca- 
denó la guerra en Gaza. En medio 
de la conmoción por la reanuda
ción de la implacable ofensiva en 
Gaza, tras unos bombardeos que 
causaron mas de 400 muertos, el 
jefe de seguridad nacional del pais, 
Ronen Bar, es el nuevo objetivo en 
la purga.

Netanyahu afirma que està mo- 
tivado por una crisis de confianza y 
la necesidad de deshacerse de fun
cionarios que no lograron prevenir 
el desastre de2023. La decision, afir
mó, se debe a la necesidad de “res- 
tablecer la organization, alcanzar 
todos nuestros objetivos de guerra 
e impedir el proximo desastre”, en 
alusión al ataque del 7 de octubre.

Sin embargo, muchos criticos 
de Netanyahu dicen que los despi
dos son parte de una campana mas 
amplia destinada a socavar las ins
tituciones gubemamentales inde- 
pendientes. Aseguran que lo hace 
para mejorar su reputation y man
tenerse en el poder mientras està 
en juicio por presunta corrupción 
y enfrenta la presión pùblica para

Yarden Bibas

Affairs Committee, Aipac), segun 
un comunicado de su ofìcina.

Shiri tenia 32 anos; Ariel, cuatro, 
y Kfir, apenas ocho meses cuando 
fueron secuestrados por terroris
tas de Hamas en su casa del kibutz 
Nir Oz, en el sur de Israel, el 7 de 
octubre de 2023. Yarden Bibas ha- 
bia sido secuestrado primero, y 
estuvo siempre en cautiverio por 
separado. Fue liberado el pasado 
1° de febrero, en el marco de una 
tregua entre Israel y Hamas, en un 
canje de rehenes israelies por pri- 
sioneros palestinos.

Junto a Bibas, otros liberados 
hablaron anoche en la Plaza de los 
Rehenes de Tel Aviv, entra otros, el 
argentino lair Horn, quien pidió 
por su hermano Eitan, quien con
tinua secuestrado.

“Estoy aqui està noche para de
cides que debemos volver a la mesa 
de negociaciones. La presión mili
tar no salvata a los rehenes: lo sa- 
bemos de primera mano. Estamos 
aqui para apoyar a todas las fami
lias de los secuestrados que aun 
permanecen retenidos en Gaza”.

Con la voz entrecortada dijo que 
su hermano Eitan fue “abandona- 
do en el infierno”. “Y siento que un 
tercio de mi permanece en Gaza”.

Luego lair se dirigió a los respon- 

Ronen Bar, jefe del Shin Bet

aceptar su propia responsabilidad 
por los fracasos de politica en el pe
riodo previo al 7 de octubre.

El anuncio de Netanyahu de que 
buscaria despedir al director del 
Shin Bet, Ronen Bar, se produjo 
mientras el servicio de seguridad 
investiga los vinculos entra aseso- 
res de Netanyahu y Qatar.

Las tensiones entra Netanyahu 
y Bar se habian estado acumu
lando durante meses. Bar, que fue 
nombrado para liderar el Shin Bet 
en 2021 por un premier, aceptó la 
responsabilidad por la falla de su 

sables de la toma de decisiones y 
afirmó: “No olviden que la inmensa 
mayoria del pueblo de Israel apo- 
yó el acuerdo. La inmensa mayo
ria del pueblo de Israel desea el re- 
greso de los rehenes vivos para su 
rehabilitación y el de los muertos 
para su entierro. Hacemos un lla- 
mamiento a los paises mediadores 
y a la comunidad international pa
ra que presionen a Hamas diaria
mente para que libere a todos los 
rehenes y exigimos que todas las 
partes regresen urgentemente a la 
mesa de negociaciones”.

Por su parte el exrehen Sasha 
Trupanov, liberado luego de 498 
dias de cautiverio dijo: “Toda mi 
vida me han dicho que ‘no hay 
mas sabio que quien tiene expe- 
riencia’, y aqui estoy, corno un se
cuestrado que sobrevivió y fue li
berado, diciéndoles: La actividad 
militar pone en peligro la vida de 
los secuestrados y los perjudica di- 
rectamente. [Los rehenes argenti
nos] Ariel y David Cunio, y todos 
mis hermanos y hermanas, estoy 
seguro de que estàn pasando un in
fierno por la decision de reanudar 
los combates”.

En las declaraciones de los exre- 
henes se proyecta la voz de muchos 
israelies que no estàn de acuerdo 
con los nuevos ataques en Gaza 
y consideran que no son la mejor 
manera de terminar la guerra y 
fomentar las negociaciones para 
traer a casa a aquellos que siguen 
cautivos. Desde el inicio de la gue
rra, Netanyahu enfrentó presiones 
opuestas y posiblemente incompa- 
tibles: las familias de los rehenes 
desean que llegue a un acuerdo con 
Hamas para liberarlos, mientras 
que sus socios de coalición de ex
trema derecha quieten continuar 
la guerra con el objetivo de aniqui- 
lar al grupo armado. • 

Agendas AFP y AP

agencia en prevenir el ataque del 7 
de octubre. Planea renunciar antes 
del final de su mandato en 2026.

Pero la investigación del Shin 
Bet sobre sus fallas del 7 de octubre 
también apuntó a Netanyahu por 
formular una politica que se centra- 
ba en contener a Hamas, mientras 
ignoraba una amenaza creciente.

Bar fue unjugador clave en las ne
gociaciones para liberar a los rehe
nes israelies retenidos por Hamas. 
Pero él y Netanyahu diferian sobre 
còrno proceder. Eso llevó a Netan
yahu a reemplazarlo con el ministro 
del gabinete Ron Dermer, un confi
dente suyo.

Un par de investigaciones del 
Shin Bet iniciadas contra asesores 
de Netanyahu parecieron ser el pun
to de inflexion. Una investiga a un 
vocero de Netanyahu que supuesta- 
mente filtrò a un medio alemàn do- 
cumentos clasificados que parecian 
darle al premier cobertura politica 
en las negociaciones  de alto el fuego. 
La otra està investigando reportes 
de que Qatar contrató a cercanos 
colaboradores de Netanyahu para 
lanzar una campana de relaciones 
pùblicas en Israel. •

Agendas AFP y AP
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Los frentes de la Casa Blanca | la relación con moscu

Putin dejaria de atacar objetivos 
energéticos, pero no habla de treguaDespués de una charla de mas de dos horas, Trump y el jefe del Kremlin pactaron la suspension de los bombardeos rusos a la infraestructura y la electricidad de Ucrania
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - E1 presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, y el 
lider ruso, Vladimir Putin, pactaron 
ayer una tregua acotada a “infraes
tructura y energia” en la guerra en 
Ucrania y coincidieron en buscar 
una “paz duradera” durante alre- 
dedor de dos horas y media de con
versation telefònica, un iday vuelta 
larguisimo que si bien dejó un atis- 
bo de hoja de ruta para llegar a un 
alto al fuego total en el conflicto en 
el este europeo, no logró terminar 
de forjar una tregua.

Trump dijo en un posteo en su red 
social Truth Social que habia teni- 
do una conversation “muy buena y 
productiva” con Putin, y que habian 
acordado un alto al fuego “inmedia
to” en energia e infraestructura con 
un “entendimiento” de que traba- 
jaràn “ràpidamente” en un alto al Putin habló ayer ante una cumbre de empresarios rusos 
fuego total. Cualquier pian de paz
requiere la aprobación de Kiev, de- 
bilitada por el nuevo alineamiento 
de Trump con el Kremlin.

“Mi conversación telefònica de 
hoy con el presidente Putin de Rusia 
fue muy buena y productiva. Acor- 
damos un alto al fuego inmediato 
en toda la energia y la infraestruc
tura, con el entendimiento de que 
trabajaremos ràpidamente para 
lograr un alto al fuego completo y, 
en ùltima instancia, el fin de està te
rrible guerra entre Rusiay Ucrania”, 
dijo el mandatario.

Antes de ese mensaje de Trump, 
la Casa Bianca habia difundido un 
comunicado con un resumen de la 
conversación telefònica indicando 
que ambos lideres habian coincidi- 
do en que la guerra “debe concluir 
con una paz duradera”. Ese comu
nicado dijo que, ademàs de la tregua 
parcial, se iniciaràn de inmediato 
’’negociaciones técnicas” para po-

DPA

ner en marcha un alto al fuego màs 
amplio que incluye el Mar Negro, 
y un “alto al fuego total y una paz 
permanente”.

Pero ni Trump ni la Casa Bianca 
brindaron precisiones acerca de los 
tiempos concretos para alcanzar 
sus objetivos, ya sea la paz final o un 
alto el fuego total previo. Y duran
te la llamada, Putin puso ademàs 
una condición cruciai para termi
nar el conflicto, segùn el Kremlin, 
que dificilmente sea aceptada por 
el gobierno de Volodimir Zelensky: 
el “cese completo” de la asistencia 
militar y de inteligencia extranjera 
a Kiev, pilar principal de la defensa 
de Ucrania a la invasion de Rusia.

“Hoy, el presidente Trump y el 
presidente Putin hablaron sobre la 
necesidad de paz y un alto al fuego 
en la guerra de Ucrania. Ambos li
deres coincidieron en que este con
flicto debe concluir con una paz du

radera”, arranca el comunicado del 
gobierno norteamericano sobre la 
llamada.

“También destacaron la necesi
dad de mej orar las relaciones bilate- 
rales entre Estados Unidos y Rusia. 
El esfuerzo que tanto Ucrania corno 
Rusia han invertido en està guerra 
se invertirla mejor en las necesida- 
des de sus pueblos”, puntualiza el 
comunicado de la Casa Bianca.

Los lideres acordaron que “el ca
mino hacia la paz comenzarà con 
un alto al fuego en energia e infraes
tructura, asi corno con negociacio
nes técnicas sobre la implementa
tion de un alto al fuego maritime en 
el Mar Negro, un alto al fuego total 
y una paz permanente. Estas nego
ciaciones comenzaràn de inmedia
to en Medio Oriente”, contìnua.

“Ambos lideres coincidieron en 
que un futuro con una mejor rela
ción bilateral entre Estados Unidos 

y Rusia ofrece enormes ventajas. Es
tas incluyen importantes acuerdos 
económicos y estabilidad geopoliti
ca una vez alcanzada la paz”, cerró 
el resumen oficial de la llamada.

La conversación entre Trump y 
Putin dejó apenas un avance acota- 
do sin llegar a poner en pausa las 
hostilidades en el este de Ucrania, 
estirando las batallas en el peor 
conflicto que ha vivido Europa des- 
de la Segunda Guerra Mundial.

Detalles
Trumpy Putin tuvieron su segun

da llamada desde que Trump regre- 
só al Salón Ovai para lograr un alto 
al fuego en la guerra en Ucrania, 
que cumplió tres anos el pasado fe
brero. Trump habia sugerido que 
la conversación tendria un grado 
bastante profundo de detalle al in
dicar que hablaria con Putin sobre 
“tierra”, y “plantas de energia”, una 

aparente referencia a la central nu
clear de Zaporiyia, la mayor de Eu
ropa, bajo control ruso desde 2022. 
La duration de la llamada dio una 
pauta sobre la complej idad y la pro- 
fundidad de la discusión, aunque 
los mensajes posteriores arrojaron 
panos frios a la expectatìva de una 
pausa en las hostilidades.

“Bueno, creo que hablaremos de 
tierra. Es mucha tierra. Es muy dife
rente de lo que era antes de las gue- 
rras, ya sabes. Y hablaremos de tie
rra, hablaremos de plantas de ener
gia. Esa es una gran pregunta, pero 
creo queya hemos discutìdo mucho 
de eso, en gran medida por ambas 
partes”, habia dicho Trump a los pe- 
riodistas a bordo del Air Force One el 
domingo pasado cuando regresaba 
de Florida a la Casa Bianca.

Trump, quien se siempre se jactó 
de su talento para forjar acuerdos, 
habia dicho anteayer que la ùnica 
razón por la cual se habia involucra- 
do en las negociaciones era “por la 
humanidad”. Trump habia puesto 
una enorme presión sobre el presi
dente ucraniano Volodimir Zelen
sky para que aceptara negociar un 
alto al fuego, suspendiendo la ayuda 
militar y cortando la information 
de inteligencia para Kiev luego de 
la desastrosa visita de Zelensky a la 
Casa Bianca.

“Mucha gente està muriendo alli. 
Y teniamos que lograr que Ucrania 
hiciera lo correcto. No era una situa
tion fàcil. Pudieron ver un pequeno 
atisbo en el Salón Ovai, pero creo 
que estàn haciende lo corredo aho- 
ra mismo. Y estamos intentando lo
grar un acuerdo de paz. Queremos 
un alto al fuego y luego un acuerdo 
de paz”, dijo el mandatario.

Antes de la llamada entre Trump 
y Putin, Zelensky habia acusado una 
vez màs al lider del Kremlin de es- 
tirar las discusiones para alargar el 
conflicto. Zelensky dijo en su cuenta 
en X que la implementación de la 
propuesta de un alto al fuego que 
su gobierno aceptó “podria haber 
comenzado hace mucho tiempo”

“Cada dia en tiempos de guerra se 
juegaconvidashumanas”, dijoel li
der ucraniano. “Ahora, casi una se
mana después, està darò para todo 
el mundo -incluso para quienes se 
negaron a reconocer la verdad du
rante los ùltimos tres anos- que es 
Putin quien continùa prolongando 
està guerra”, afirmó. •Merz logra fondos claves antes de asumir el poder alemànEl gobierno del futuro canciller contala con 500.000 millones de euros para destinar a defensa. infraestructura y cambio climàtico

BERLIN - La Càmara baja del Parla
mento alemàn (Bundestag) aprobó 
ayer una histórica flexibilización del 
limite de endeudamiento para im
pulsar el gasto en defensay destinar 
500.000millones de euros a infraes- 
tructuras y medidas para combatir 
el cambio climàtico.

La votación en el Bundestag, con- 
siderada una prueba cruciai para el 
probable proximo canciller alemàn, 
Friedrich Merz, fue de 512 a favor y 
206 en contra.

El texto, que ahora debe ser ratì- 
ficado por el Bundesrat, la càmara 
que representa a las regiones, per- 
mitìrà el acceso a crédito ilimitado 
para financiar los gastos de defensa, 
protección civil, los servicios de inte
ligencia y la ciberseguridad.

El voto es histórico en un pais que 
durante décadas defendió un con
trol presupuestario estricto y que 
contaba con Estados Unidos para 
protegerlo militarmente.

Pero los tiempos han cambiado y 
junto a la invasion rusa de Ucrania 
de febrero de2022, Alemania teme el 
acercamiento del presidente de Es-

Merz, ayer, en la sesión en el Bundestag afp

tados Unidos Donald Trump al Kre
mlin y su alejamiento de Europa.

Hay que contrarrestar la “guerra 
contra Europa” liderada por Rusia, 
dij o Merz ante los diputados. “Es una 
guerra contra Europa y no solo una 
guerra contra la integridad territo
rial de Ucrania”, anadió el li der de 69 
anos, citando ciberataques y sabota- 
jes atribuidos a Rusia.

Merz definió el pian corno un “pri

mer gran paso hacia una nueva co- 
munidad europea de defensa” que 
incluya “paises que no son miem- 
bros de la Union Europea”, corno 
Gran Bretana y Noruega.

Frante a la impredecible politica 
de Washington, Merz, lider del blo- 
que conservador CDU/CSU, aboga 
por un cambio de rumbo que au- 
mente la independencia europea 
en defensa.

El “bazuca” de inversiones, corno 
lo Haman los medios alemanes, es la 
piedra angular del futuro gobierno 
que Merz se comprometto a formar 
junto al Partido Socialdemócrata 
(SPD) tras su victoria en las legisla- 
tivas de febrero.

El texto prevé eximir el gasto en 
defensa de las estrictas reglas de 
deuda de Alemania y establecer un 
fondo de 500.000 millones de euros 
durante 12 anos para modernizar 
las infraestructuras, tornar medidas 
contra el cambio climàtico y reactì- 
var la primera economia europea, 
en recesión desde hace dos anos.

En Dinamarca, la presidenta de la 
Comisión Europea, la alemana Ursu
la von der Leyen, dijo que la decision 
adoptada era “una excelente noticia. 
Es bueno para Alemania, pero tam
bién es bueno para Europa”. Segùn 
el lider del SPD, Lars Klingbeil, se 
trata de “dar una nueva dirección a 
la historia de nuestro pais, una reno
vation positiva para Alemania, una 
renovación positiva para Europa”.

Merz decidió presentar el pian an
te el Bundestag saliente, antes de que 

se constituya la nueva Càmara el 25 
de este mes donde la iniciativa po
dria haber sido bloqueada por parti- 
dos de izquierday de ultraderecha.

El pian también deberia permitir 
un apoyo militar pendiente de3000 
millones de euros para Ucrania, con 
lo que Kiev podria recibir municio- 
nes de artilleria y granadas “en las 
próximas semanas”, segùn elvocero 
del gobiemo, Steffen Hebestreit.

Para asegurarse la mayoria de dos 
tercios necesaria en el Parlamento, 
los conservadores y los socialde- 
mócratas, impulsores de la norma 
y actualmente en conversaciones 
para formar gobierno, tuvieron que 
integrar en su propuesta las exigen- 
cias de ùltima hora del partido de 
Los Verdes.

Debido a esa condición, el fondo 
para inversiones en infraestructura 
incluye 100.000 millones de euros 
para combatir el cambio climàtico.

El proyecto de ley pasarà ahora a 
la Càmara alta, que representa a los 
16 estados federados alemanes. •

Agendas DPAy Reuters
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El presidente de la Corte 
rechazó el pedido de Trump 
de juicio politico a un juezEl ataque contra James Boasberg por cuestionar las deportaciones suscitò una fuerte reacción de la màxima autoridad judicial del pais
WASHINGTON - El presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
pidió ayer la destitution de un juez 
que solicitó a su gobiemo que expli- 
que por qué deportò a decenas de 
venezolanos a pesar de su prohibi
tion temporal de expulsarlos.

En respuesta, el presidente de la 
Corte Suprema, John Roberts, re- 
prendió al mandatario por insinuar 
que la destitución de un juez es la 
forma adecuada de resolver una 
disputa judicial.

“Durante mas de dos siglos, ha 
quedado establecido que el juicio 
politico no es una solución vàlida 
para el desacuerdo con una decision 
judicial”, afìrmó Roberts en un co- 
municado emitido por el tribunal. 
“Para eso existe el proceso normal 
de revision de apelaciones”.

El juez de distrito James Boasberg 
dictaminó anteayer que los aboga- 
dos del Departamento de Justicia 
deben responder a las preguntas 
sobre los vuelos de deportation a 
El Salvador que fueron posibles 
gracias a que Trump invocò una 
ley de 1798 disenada para su uso en 
tiempos de guerra.

En una publicación realizada 
ayer en Truth Social, Trump conti
nuò su historial de retòrica incen
diaria contra los jueces que fallan 
en su contra. “jEste juez, un lunàtico 
de la izquierda radicai, alborotador 
y agitador, tristemente designado 
por Barack Hussein Obama, no fue

John Roberts, juez de la Corte Suprema, con Trump afp

elegido presidente!”, escribió. “Este 
juez, al igual que muchos de los ‘jue
ces corruptos’ ante los que me veo 
obligado a comparecer, deberia ser 
destituido”, anadió.

Claridad
El ataque de Trump contra Boas

berg se produce después de que el 
juez pidiera claridad sobre cuàndo 
exactamente el presidente invocò 
la ley de enemigos extranjeros de 
1798 para declarar que la pandilla 
venezolana Tren de Aragua es- 
taba llevando a cabo una guerra 

irregular contra Estados Unidos, y 
cuàndo despegaron los vuelos de 
deportation.

El gobierno sostiene que los de- 
portados eran miembros de la pan
dilla y que comenzó a expulsarlos el 
sàbado, antes de que un juez orde- 
nara suspender los vuelos o devol- 
verlos a Estados Unidos.

Por su parte, los abogados de 
Trump han argumentado que la au
toridad del tribunal en este asunto 
es limitada, lo que ha generado in- 
quietud sobre una posible amplia
tion de los poderes del Ejecutivo.

Esto podria derivar en un choque 
constitucional con el Poder Judi
cial, intensificando las tensiones 
entre ambas ramas del gobierno.

El Tren de Aragua es una temida 
organization criminal dedicada al 
tràfico de personas en América del 
Sur. Sin embargo, aunque Trump 
afìrmó que el grupo estaba invadien- 
do Estados Unidos, la evidencia do- 
cumentada de una operation a gran 
escala en el pais ha sido escasa.

En una presentation judicial 
anteanoche, Robert Cerna, funcio- 
nario del Departamento de Seguri- 
dad Nacional, admitió que muchos 
de los venezolanos deportados, a 
quienes la Casa Blanca vincula con 
el Tren de Aragua, no tenian ante- 
cedentes en Estados Unidos. Cerna 
senaló que uno de los deportados 
habia sido acusado de asesinato y 
varios enfrentaban cargos por asal
to en el pais. También afìrmó que 
muchos tenian antecedentes o con- 
denas pendientes filerà de Estados 
Unidos, pero no especifìcó cuàntos 
de los 137 expulsados baj o la Ley de 
Enemigos Extranjeros contaban 
con un historial delictivo.

La orden orai del juez Boasberg, 
que establecia que “cualquier avión 
que contenga a estas personas (...) 
debe ser devuelto a Estados Uni
dos”, se emitió entre las 18.45 y las 
18.48. En ese momento, dos de los 
tres vuelos ya estaban en el aire.

Un tercer vuelo despegó a las 
19.37, doce minutos después de que 
la orden del juez fuera publicada. 
El equipo de Trump alegó que es
te avión transportaba deportados 
procesados bajo otras disposicio- 
nes distintas de la Ley de Enemigos 
Extranjeros y, por lo tanto no estaba 
sujeto a la orden judicial.

A pesar de elio, los tres vuelos con 
Venezolanos aterrizaron en El Sal
vador entre la noche del sàbado y la 
manana del domingo, varias horas 
después de las resoluciones orai y 
escrita del juez. •

Agendas Reuters y AP

Otro golpe 
de la Justicia 
a la ofìcina 
de MuskUn juez aduce que son inconstitucionales los recortes en la Usaid
WASHINGTON-Un juez federai 
dictaminó ayer que el desman- 
telamiento de la Agencia de Es
tados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (Usaid, por sus 
siglas en inglés) probablemente 
violò la Constitution e impidió al 
Departamento de Efìciencia del 
Gobierno (DOGE, por sus siglas 
en inglés), encabezado por el mul
timilionario Elon Musk, realizar 
màs recortes en la agencia.

El juez federai de distrito Theo
dore Chuang en Maryland ordenó 
a la administración Trump res
taurar el acceso a correos elec- 
trónicos y computadoras a todos 
los empleados deUsaid, incluidos 
aquellos que fueron colocados en 
licencia administrativa.

La demanda senaló a Musk co
rno un demandado incluido en la 
orden de restriction preliminar. 
Los abogados de los empleados y 
contratistas de Usaid solicitaron 
la orden.

En febrero, el gobierno colocó 
a casi todo el personal mundial 
de Usaid en licencia y notificò a al 
menos 1600 de sus empleados en 
Estados Unidos que estaban sien- 
do despedidos. El esfuerzo por 
desmantelar la agencia de ayuda, 
que tiene seis décadas de opera- 
ciones, fue parte de un impulso 
màs amplio para cancelar miles 
de millones de dólares en gastos 
en el extranjero. •

Agendas APy AFPLas universidades amplian sus becas por las polfticas trumpistasEximiràn del pago de la matncula y cubriràn los gastos principales de los estudiantes cuyas familias ganen menos de US$200.000 al ano
WASHINGTON-La Univer- 
sidad de Harvard anunció 
que eximirà del pago de ma- 
tricula a los estudiantes de 
licenciatura cuyas familias 
ganen menos de 200.000 
dólares al ano y cubrirà, ade- 
màs, el seguro de salud, la 
vivienda y otros gastos para 
aquellos con ingresos inferio- 
res a 100.000 dólares.

La medida, que entrarà en 
vigor en el ano académico 
2025-2026, busca ampliar el 
acceso a la educación supe
rior, especialmente para las 
familias de clase media. Has- 
ta ahora, la universidad solo 
ofrecia matricola gratuita a 
estudiantes cuyos hogares 
ganaban menos de 85.000 
dólares anuales, pero con 
este cambio pretende bene
ficiar a un mayor nùmero de 
alumnos, después de que la 
Corte Suprema prohibiera la 
discrimination positiva en la 
admisión universitaria.

Attualmente, el costo to
tal de matricola y tarifas en 
Harvard, qoe incluye vivien
da y alimentación, sopera 
los 82.000 dólares para el 
ano académico 2024-2025, 
segùn so sitio web.

“Ampliar el acceso finan- 
ciero a Harvard permite a 
màs estodiantes de diver- 
sos origenes, experiencias 
y perspectivas formar parte 
de noestra comonidad, en- 
riqoeciendo so crecimiento 
intelectoal y personal”, afir- 
mó el presidente de la univer- 
sidad, Alan Garber.

Desde so llegada al po
der en enero, el presidente 
Donald Tromp ha emitido 
órdenes ejecotivas para des
mantelar iniciativas de diver- 
sidad, eqoidad e inclusion en 
las oniversidades, lo qoe ha 
llevado a estas institociones 
a desarrollar noevas estrate- 
gias para garantizar la reten
tion de estodiantes de distin- 
tos origenes.

Està noeva politica tam
bién podria ayodar a contra
rrestar la disminoción en la 
diversidad racial del alum- 
nado, tras la decision de la 
Corte Snprema en junio de 
2023 de eliminar la acción 
afirmativa corno mecanismo 
parafomentarlaadmisiónde 
personas de color.

Harvard indicò qoe està 
medida, alineada con inicia
tivas similares adoptadas por

otras institociones de presti
gio, permitirà qoe aproxima- 
damente el 86% de las fami
lias estadoonidenses sean 
elegibles para recibir ayoda 
financiera.

En noviembre pasado, la 
Universidad de Pensilvania 
anonció qoe ofrecerà edoca- 
ción sin costo de matricola a 
estodiantes de familias con 
ingresos inferiores a200.000 
dólares, mientras qoe el Ins- 
timto de Tecnologia de Mas
sachusetts (MIT) estableció 
el mismo umbral, en conso- 
nancia con una iniciativa si
milar de Caltech.

Asimismo, otras institu- 
ciones reconocidas, corno 
Dartmouth, la Universidad 
de Virginia y la Universidad 
de Carolina del Norte, han in- 
crementado recientemente 
sus limites de asistencia fi
nanciera. En este contexto, la 
Universidad de Georgetown 
ha lanzado un programa de 
asistencia dirigido a los tra- 
bajadores federates afectados 
por la reduction de personal 
impulsada por la administra
ción Trump. •

Agendas Reuters y AP

Ford Argentina S.C.A. convoca a realizar la presente 
campana preventiva de seguridad a los poseedores de 
vehiculos Ford EcoSport, equipados con transmisión 
6F15, cuyos nùmeros de chasis se encuentren en los 
rangos indicados a continuación:

Modelo Origen Fecha de Fabricación Ano Modelo Ùltimos 8 dfgitos del nùmero de Chasis

Ecosport India 01/04/2021 al 20/07/2023 2021-2022 N**41511 al N**89775

* Los asteriscos representan Letras y nùmeros aleatorios, el control deberà realizarse 
utilizando el primer digito, y los ùltimos 5 (del nùmero de serie).

En algunos de los vehiculos involucrados, es posible que los semiejes delanteros no se 
hayan insertado completamente en la transmisión durante el proceso de montaje. Si 
esto sucede, las estrias del semieje podrian desgastarse completamente o el semieje 
podria salirse de la transmisión. Esta situation podria ocasionar la pérdida de fuerza 
motriz durante la conduction y/o en tasos extremes, el vuelto del vehitulo tuando éste 
se tolota en Parking (P) sin attionar el freno de estacionamiento. Si alguna de estas 
tonditiones se presentan, podria aumentar el riesgo de arridente.

Si bien no se han registrado intidentes de este tipo en el meroado locai, Ford, en su 
compromiso con la seguridad y calidad de sus productos està trabajando en una 
solución y estarà informando a los clientes una vez que se encuentre disponible.

Por cualquier consulta, le pedimos que por favor se comunique con el Centro de Atención 
al Cliente Ford, de lunes a viernes de 8 a 20 horas, por telèfono al 0800-888-3673, por 
mail a ateclien@ford.com o por WhatsApp al +54 911-3590-9236.

mailto:ateclien@ford.com
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Los frentes de la Casa Blanca | la inmigración

Huyó de la dictadura de 
Maduro, arrancò otra vida y 
file deportado a El SalvadorE1 venezolano Mervin Yamarte fue capturado en Texas junto a unos amigos; presumen que lo expulsaron por tener tatuajes

Ola de inseguridad en Lima: decretan el estado de emergencia 
perù. Tras el asesinato de un artista y otros ataques violentos, piden la renuncia del ministro del Interior

Silvia Foster-Frau
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON - Los cuatro ami
gos crecieron a pocas cuadras en 
Venezuela, jugando al fùtbolyyen- 
do y viniendo de una casa a otra. A 
medida que la situation empeora- 
ba, viajaron a Estados Unidos y es- 
taban comenzando una nueva vida 
en Dallas, donde trabajaban largas 
jomadas y compartìan una casa.

E1 jueves pasado, agentes arma- 
dos se presentaron en su casa, los 
arrestaron y los llevaron a un cen
tro de detención de Texas, segùn 
contò Mervin Yamarte, de 29 anos, 
a su madre por telèfono. Los fami- 
liares desconocen los cargos que se 
les imputan, y sus nombres no apa- 
recen en los registros judiciales.

Lo que sucedió después horrori- 
zó a sus familias. Yamarte contò que 
les pidieron que firmaran los docu- 
mentos de deportacióny ellos acep- 
taron, pensando que pronto regre- 
sarian con sus hijosy seres queridos 
a Venezuela. Pero un dia después, 
su madre vio un impactante video 
publicado por el presidente salva- 
doreno Nayib Bukele que mostra- 
ba a presuntos pandilleros siendo 
sacados violentamente de aviones 
desdeEstadosUnidosyarrastrados 
a una megaprisión conocida por 
sus denuncias de abusos contra 
los derechos humanos.

Mercedes Yamarte vio a su hijo.
Apareció solo un segundo, pero 

no le quedó duda de que era él. Es- 
taba arrodillado, con una camisa 
negra. Tenia la cabeza rapada. Un 
agente estaba de pie detràs de él. Pa
ratia hacer una mueca de dolor.

“No tenia palabras”, dijo Merce
des Yamarte con la voz entrecorta- 
da. “No podia hablar”.

Sin que su familia lo supiera, 
Yamarte habia sido subido a un 
avión después de que el presiden
te Donald Trump firmata en se
creto un decreto invocando la ley 
de enemigos extranjeros de 1798. 
Està disposición, vigente en tiem- 
pos de guerra, otorgaba a Trump la 
facultad de expulsar ràpidamente 
a los venezolanos acusados de per- 
tenecer a la pandilla Tren de Ara- 
gua, privàndolos de la oportunidad 
de presentar su caso ante un juez 
antes de su deportation. Un juez 
federai impidió que Trump usata 
està facultad y ordenó al gobierno 
que devolviera cualquier avión que 
ya estuviera en el aire. Tres aviones 
aterrizaron en El Salvador horas 
después.

La Casa Blancay el Departamen- 
to de Seguridad National no con- 
fìrmaron si Yamarte o sus amigos 
fueron enviados a El Salvador ni, de 
set asi, si fueron deportados bajo la 
ley de enemigos extranjeros. Pero 
la rapidez con la que Yamarte fue 
detenido y enviado a El Salvador 
parece confìrmarlo.

Después de que Mercedes Ya
marte reconoció a su hijo, las ma- 
dres de los otros hombres comen- 
zaron a preocuparse y a buscar 
information también. Uno de los 
otros hombres fue visto en una fo
to publicada por Bukele, y las ma- 
dres suponen que los cuatro estàn 
en El Salvador. En entrevistas, fa- 
miliares de los hombres -Yamarte,

Ringo Rincón, Andy Javier Perozo y 
Edwuar Hemàndez-insistieron  en 
que no son miembros de la pandilla 
TrendeAragua.

“Si hay personas con anteceden- 
tes penales, bùsquenlas”, dijo Mer
cedes Yamarte. “Pero los inocentes 
no deben pagar por los demàs”.

“Fuertes corno marna”
Los cuatro deportados provienen 

de Maracaibo, una ciudad en el ces
te de Venezuela que alguna vez fue 
una de las mas ricas del pais, gracias 
a sus reservas de petróleo.

Pero a medida que crecian, su 
pais comenzó a derrumbarse. La 
hiperinflación les quitó todo el va
lor a sus salaries. La industria pe- 
trolera venezolana se desplomó. 
La ciudad comenzó a sufrir apa- 
gones frecuentes. Mervin Yamarte 
encontró trabajo en una empresa 
de techado, segùn su familia, pero 
seguia teniendo difìcultades para 
llegar a fin de mes.

En 2023, él y sus amigos pusie- 
ron la mirada en el notte. Viajaron 
por América Centraly México para 
llegar a Estados Unidos. Los fami- 
liares comentaron que cruzaron 
de la misma manera que miles de 
venezolanos lo habian hecho an
tes: ingresando ilegalmente por el 
rio Grande y luego entregàndose a 
agentes de la Patinila Fronteriza de 
Estados Unidos, quienes los detu- 
vieron y luego los liberaron.

Todos los hombres compartìan 
historias similares. Tenian entre 20 
y 40 anos, aùn lo suficientemente 
jóvenes corno para imaginar em- 
pezar de cero en un nuevo lugar. 
Todos tenian hijos. Sus familiares 
afirmaron no tener antecedentes 
penales en Venezuela. The Was
hington Post no pudo verificar sus 
antecedentes alli.

Yamarte se fue a Estados Unidos 
con la esperanza de arreglar la de- 
teriorada casa de su familia, segùn 
Jeannelys Parra, su pareja desde 
hace 11 anos. La pareja tiene una hija 
de 6 anos. Sus familiares comenta
ron que tiene varios tatuajes que de- 
muestran su amor por la familia.

Uno lleva el nombre de su hija. 
Otto, en su brazo, dice “Fuerte co
rno marna”. Untercero muestra dos 
manos entrelazadas, que los repre- 
sentan a él y a su pareja, junto a la 
fecha en que comenzaron a salir.

Los otros hombres también eran 

personas de familia, segùn su entor- 
no. Rincón, de 39 anos, habia estado 
trabajando para un proveedor de te
levision enVenezuelay tiene tres hi
jos. Perozo, de 30 anos, tiene cinco 
hijos y se ganaba la vida repartien- 
do comida en moto. Su madre dijo 
que con eso no ganaba lo suficiente 
para mantener a su familia.

“Intentaba dar una mano cuando 
podia”, dijo su madre, Erkia Palen
cia, de 52 anos, en una entrevista te
lefònica. “Pero no siempre podia”.

Hernandez, de 23 anos, se re- 
unió con sus amigos en Dallas un 
ano después. Su madre contò que 
también lo detuvieron cuando cru- 
zó la frontera ilegalmente, y que los 
agentes le preguntaron por sus ta
tuajes. Fue liberado con fecha de 
comparecencia ante el tribunal en 
2027.

La mayoria de los hombres tra- 
bajaron inicialmente en una fàbri- 
ca de tortillas de maiz. Uno de ellos 
consiguió trabajo posteriormente 
en una tienda online de moda.

Sus vidas habian cambiado, pero 
habian logrado mantener su amis- 
tad. Eran colegas y companeros de 
piso. Y cuando tenian tiempo libre, 
segùn sus familiares, lo dedicaban 
ajugaral fùtbol.

Los agentes llegaron a su casa el 
jueves por la manana. Para enton- 
ces, el hermano menor de Mervin, 
Jonferson Yamarte, ya habia llega- 
do a Texas. Presenció los arrestos, 
pero no fue detenidoy los descritto 
a The Washington Post.

Dijo que habia agentes de inmi
gración armados en su living cuan
do despertó. Le pidieron que se sen- 
tara, le preguntaron su nombre y 
luego si tenia tatuajes. Académicos 
y periodistas que han estudiado el 
Tren de Aragua afirman que los ta
tuajes no son un indicador liable de 
pertenencia a la pandilla. Familia
res de varios hombres venezolanos, 
a quienes la administration Trump 
descritto corno miembros del Tren 
de Aragua y que fueron enviados a 
Guantanamo en febrero, también 
afirmaron que los agentes de inmi
gración se habian centrado en los 
tatuajes. Sus familiares negaron 
que sus seres queridos tuvieran 
vinculos con la pandilla.

Jonferson Yamarte, de 21 anos, 
dijo que les mostrò a los hombres 
el tatuaje que él y su hermano com- 
parten: “Fuerte corno marna”. • 

LIMA- El gobierno peruano decre
tò ayer un estado de emergencia en 
Lima y Callao por 30 dias, durante 
los cuales se restringiràn varios 
derechos constitucionalesy se des- 
plegarà a las Fuerzas Armadas, con 
el fin de combatir el crimen orga- 
nizado después de que el cantante 
de un popular grupo de cumbia fue 
asesinado en medio de la ola de vio- 
lencia que azota al pais.

La decision restringe la libertad 
de reunion en interiores o lugares 
pùblicos, asi corno el libre trànsito. 
La Policia Nacional tornare el con
trol del orden pùblico en estas zo- 
nas, mientras que las Fuerzas Ar
madas colaboraràn para reforzar 
la seguridad en las zonas de mayor 
riesgo. Las fuerzas de seguridad 
tendràn las facultades para ingre- 
sar a cualquier residencia sin la 
necesidad de un permiso judicial, 
o detener a una persona sin contar 
con una orden de un juez.

El Ministerio de Comercio Exte
rior y Turismo de Perù garantizó 
el normal desarrollo de los viajes 
nacionales o internacionales, re- 
uniones, eventos o actividades rela- 
cionadas con la actividad turisticay 
comercial en el pais pese a la decla
ration del estado de emergencia. 
Las operaciones en los aeropuer- 
tos a nivel nacional se realizaràn de 
forma normal e ininterrumpida.

No es la primera vez que el go
bierno de la presidenta Dina Bo- 
luarte implementa este tipo de me- 
didas. Varios distritos de Lima es- 
tuvieron bajo orden de emergencia 
entre septiembre y diciembre del 
ano pasado, cuando se registraron 
una serie de manifesta ciones debi- 
do al alto nùmero de extorsiones en 
el pais. A pesar de las restricciones, 
la tasa delictiva permaneció en una 
cifra elevada, por lo que los exper- 
tos no creen que està medida sea 
deutilidad.

La decision del gobierno se pro
duce horas después de que varios 
grupos politicos presentaron tres 
pedidos para censurar al ministro 
del Interior Juan José Santivànez 
por no tener “medidas concretasy 
planes estratégicos” para enfrentar 
la ola de criminalidad.

Las mociones de censura con
tra el ministro fueron ingresadas a 
tràmite tras alcanzar 33 votos entre 
los 130 miembros del Parlamento 
unicameral. La censura podrà set 
sometida a votación a partir de 
manana. Se requieren al menos 
66 votos para forzar la renuncia 
delfuncionario.

Tanto elgobiemo corno el legisla
tivo reaccionaron mientras se vela- 
ba a Paul Flores, vocalista del grupo Agendas AFPy ANSA

Armonia 10, en la ciudad de Piura, 
en el notte del pais, después de que 
fue asesinado a balazos el domingo 
en Lima. El funeral del mùsico de 
39 anos se realizó en su casa, a don
de se presentò un gran nùmero de 
personas. Otros grupos musicales 
se preparan para interpretar melo- 
dias muy cerca de su fèretro, antes 
de que sea sepultado hoy.

Flores recibió dos disparos 
cuando desconocidos a bordo de 
una moto abrieron fuego contra el 
micro en que viajaba el grupo mu
sical. Tras su muerte, otros grupos 
de cumbia se quejaron de la inse
guridad que viven a causa de las 
extorsiones.

No fue el ùnico acto de violencia 
del fin de semana. El sàbado, una 
explosion en las inmediaciones de 
un restaurante capitalino dejó 11 
heridos, y el domingo se activó una 
bomba lacrimògena dentro de un 
boliche en la ciudad de Chiclayo, lo 
que dejó ocho personas lesionadas, 
segùn la policia.

Una de las solicitudes  de censura 
indica que existe una “alarmante 
falta de direction” en el Ministerio 
del Interior, “inexistencia de tra
bajo en inteligencia” y falta de ca- 
pacidad operativa para enfrentar 
“la grave crisis de inseguridad”, la 
cual ha derivado en459asesinatos 
en lo que va del ano, segùn datos 
oficiales. Las extorsiones se incre- 
mentaron en los ùltimos anos. En 
enero hubo1909denuncias por ex- 
torsión, segùn cifras de la policia.

El ministro respondió que no 
piensa renunciar y que acudirà al 
Parlamento a exponer todo el tra
bajo que ha realizado con la poli- 
eia. Santivànez, quien antes era 
abogado de policias que enfren- 
taban problemas con la ley, es in- 
vestigado por los presuntos delitos 
de abuso de autoridad y tràfico de 
influencias.

El fallecimiento del cantante 
obligó a actuar a grupos politicos 
que durante meses se resistieron a 
otorgar sus votos para censurar al 
ministro del Interior.

Durante una visita a una escue- 
la, la presidenta Boluarte comentó 
que estaba “pensando seriamente 
en la pena de muerte” para los ex- 
torsionadores, pero no dio detalles. 
No es la primera vez que la man
dataria sugiere la aplicación de la 
pena capitai.

En diciembre pasado también 
planteó que se use para los viola- 
dores de ninos luego que una ado
lescente de 12 anos fue violada y 
asesinada.»
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Williams, en el momento de dejar la càpsula de SpaceX tras amerizar afpLos astronautas varados nueve meses en el espacio volvieron a la Tierra

Francisco tiene “mejoras leves”, aunque llaman a la pmdencia
vaticano. La Santa Sede destacó avances de su condición respiratoria

regreso. Butch Wilmore y Suni Williams amerizaron con éxito en una nave de SpaceX fronte a la costa de Florida
CABO CANAVERAL, Fiori- 
da - Los dos astronautas de 
la NASA varados en el espa
cio volvieron a la Tierra en 
una nave de SpaceX para 
cerrar una dramàtica mi- 
sión que comenzó con un 
fallido vuelo de prueba de 
Boeing hace mas de nueve 
meses.

La càpsula, bautizada 
Freedom, amerizó ayer 
frente a la costa de Florida, 
cerca de Tallahasse, su ca
pitai, a las 17.57 (hora locai, 
las 18.57 en la Argentina).

Butch Wilmore, de 62 
anos, y Suni Williams, de 
59, se despidieron de la Es- 
tación Espacial Internatio
nal -su hogar desde la pri
mavera pasada- partiendo 
a bordo de una càpsula de 
SpaceX junto a otros dos as
tronautas. La nave, bautiza
da Freedom, se desacopló 
de madrugada y realizó un 
viaje de aproximadamente 
17 horas basta la Tierra.

Posteriormente, unbarco 
los asistió para luego tras- 
ladarlos a Houston, Texas, 
donde completaràn un pro
grama de rehabilitation de 
45 dias. Desafios corno la 
pérdida de masa muscular 
y ósea, cambios de fluidos 
que pueden provocar càlcu- 
los renales y problemas de 
vision, asi corno el reajuste 
del equilibrio al regresar a 
un entorno gravitatorio ya 
son bien conocidos y reci- 
ben una gestión eficaz.

Mientras los rescatistas 
los sacaban de la càpsula en 
medio del mar, varios delfi- 
nes rodearon la nave.

Previamente, la NASA 
publicó la ruta exacta que 
haria la nave de Elon Musk 
una vez que ingresara a la 
atmosfera terrestre, justo 
antes de aterrizar frente a 
las costas de Florida.

Camino a Tallahassee, 
Dragon SpaceX atravesó 
México por la parte sur, 
surcando el cielo de esta- 
dos corno Oaxaca, Tabasco, 
Veracruz y la parte norte de 
Yucatàn, hasta llegar a las 
aguas del Atlàntico.

Se esperaba que ambos 
estuvieran fuera apenas 
una semana màs o menos 
después de partir en la nue-

va càpsula tripulada Starli- 
ner de Boeing el pasado 5 
de junio. Sin embargo, sur- 
gieron tantos problemas en 
el camino hacia la estación 
espacial que la NASA envió 
la Starliner vacia de regreso 
y transfirió a los pilotos de 
prueba a SpaceX, retrasan- 
do su vuelta hasta febrero. 
Luego, los problemas con la 
càpsula de SpaceXsumaron 
un mes màs de retraso.

La llegada de la tripula- 
ción de relevo el domin- 
go supuso que Wilmore y 
Williams podian irse final
mente. La NASA los hizo 
salir un poco antes, dado el 
dudoso pronostico meteo
rològico para màs addan
te està semana. Viajaron 
junto a Nick Hague, de la 
NASA, y el cosmonauta fu
so Alexander Gorbunov, 
quienes llegaron a bordo 
de una càpsula de SpaceX 
meses atràs con dos asien- 
tos vacios reservados para 
la pareja de la Starliner.

“Los echaremos de me
nos, pero que tengan un 
buen viaje de vuelta a casa”, 
dijo la astronauta de la NA
SA Anne McClain desde la 
estación espacial mientras 
la càpsula se alejaba.

Experiencia
Los dos pilotos habian 

llegado a la NASA a través 
de la Marina. Wilmore 
jugó al fùtbol americano 
en la secundaria y en la 
universidad en su estado 
natal de Tennessee antes 
de unirse a la Marina. Wi
lliams creció en Needham, 
Massachusetts, siendo una 
nadadora competitiva y co
rrederà de fondo. Wilmore 
acumuló 663 aterrizajes en 
portaaviones,  mientras que 
Williams sirvió en helicóp- 
teros de combate.

La NASA eligió a Wi
lliams corno astronauta en 
1998, seguida por Wilmore 
en 2000. Cada uno habia 
realizado dos vuelos espa- 
ciales, incluyendo estancias 
de meses en la estación es
pacial antes de inscribirse 
corno la primera tripula- 
ción del Starliner.

Durante su estancia 
prolongada, estuvieron

colaborando en las misio- 
nes en curso de la estación 
con el mantenimiento y los 
experimentos, y realiza- 
ron caminatas espaciales. 
Williams salió al exterior 
a mediados de enero con 
su companero astronauta 
Nick Hague para realizar 
reparaciones en la nave. 
Ella y Wilmore salieron 
juntos a finales de mes.

Sus tareas incluyeron la 
reparación del equipo que 
regula la orientación de la 
estación, la instalación de 
filtros de luz en el telescopio 
de rayos X y la sustitución 
de un reflector en un adap- 
tadorde acoplamiento.

La estancia de Wilmorey 
Williams superò el tiempo 
estàndar de seis meses pa
ra la rotation de la tripula- 
ción de la estación espacial 
y ocupó el sexto lugar en
tra las misiones estadouni- 
denses de mayor duración. 
El rècord mundial de dias 
consecutivos en el espacio 
lo ostenta el cosmonauta 
ruso Valeri Polyakov, que 
en1995 pasó437dias a bor
do de la estación Mir.

La historia de los astron
autas varados despertó un 
gran interés local e inter
national se convirtió tam- 
bién en un asunto politico 
en Estados Unidos.

Su misión dio un giro 
inesperado a finales de 
enero cuando el presiden
te, Donald Trump, pidió al 
fundador de SpaceX, Elon 
Musk, que acelerara su re
greso y culpó del retraso al 
gobierno del expresidente 
Joe Biden.

La nueva càpsula de Spa
ceX para la tripulación de 
reemplazo aùn no estaba 
lista para volar, por lo que 
SpaceX la sustituyó por una 
usada, acelerando el calen
dario unas semanas.

Incluso en medio de la 
tormenta politica, Wilmore 
y Williams siguieron man- 
teniendo la calma en sus 
apariciones pùblicas des
de el espacio, sin culpar a 
nadie e insistiendo en que 
apoyaban las decisiones de 
la NASA.*

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Muy lentamente, el 
Papa, que se mantiene “esta- 
ble en un cuadro complejo”, 
està experimentando una 
mejora. Tanto es asi que, 
mientras sus médicos han 
comenzado a reducir pro- 
gresivamente la asistencia 
respiratoria, por primera vez 
anteanoche no utilizò la ven
tilation mecànica no invasi
va, es decir, la màscara que 
cubre narizy boca conectada 
a un aparato que envia aire a 
los pulmones.

En su lugar, se le adminis- 
traron altos flujos de oxigeno 
a través de cànulas nasales, 
un nivel de apoyo inferior.

“Es una buena noticia que 
debe ser tomada con pruden- 
cia”, advirtió ayer la Sala de 
Prensa de la Santa Sede, que, 
al no haber parte mèdico, fue 
la que dio information sobre 
la evolución de Francisco, 
que cumplió 33 dias interna- 
do en el policlinico Gemelli 
en su intento por superar una 
neumonia bilateral.

Como en la vispera, la Sala 
de Prensa destacó que, aun
que la situation del Papa, de 
88 anos, es estable dentro de 
un cuadro complejo, “hay 
mejoras leves en lo relaciona- 
do con la situation motora y 
respiratoria”.

En tanto, Francisco pasó 
otra jornada con la misma ra
tina de las ultimas dos sema
nas, màs tranquilas porque 
ya no se presentaron episo- 
dios de crisis respiratoria.

El Papa, que fue internado 
el 14 de febrero después de 
haber arrastrado durante

varias semanas una bron- 
quitis, que posteriormente 
derivò en neumonia, siguió 
el tratamiento farmacològi
co establecido para superar 
la infección pulmonar. Ade- 
màs, realizó fisioterapia res
piratoria y motora, alternan
do periodos de reposo con 
oration y algo de trabajo.

“El Papa continua con una 
dieta alimentaria prescripta 
por sus médicos que incluye 
también confida sòlida”, de- 
talló la Sala de Prensa, que 
adelantó que hoy si habrà un 
nuevo boletin mèdico.

Terapia hospitalaria
El ùltimo parte, difundido 

el sàbado pasado, habia sido 
muy positivo: confirmó “los 
avances de la ùltima sema
na”, destacó que el Papa con- 
tinuaba con oxigenoterapia 
de altos flujos mientras se 
reducia progresivamente la 
necesidad de ventilation me
cànica no invasiva durante la 
noche, y concluyó que, aùn 
asi, seguia necesitando “tera
pia mèdica hospitalaria”, asi 
corno fisioterapia respirato
ria y motora. En este sentido, 
se subrayó que dichas tera- 
pias “provocan mejoras gra
duates adicionales”.

Lo cierto es que no es in- 
minente el alta mèdica, rei- 
teraron fuentes vaticanas, y 
recordaron que los médicos 
mencionaron la necesidad de 
“ulteriores dias” de hospitali
zation, lo que debe interpre- 
tarse “de manera amplia”.

En tanto, aunque creò 
mucha expectativa un co- 
municado del Palacio de 
Buckingham que confirmó 
la visita del rey Carlos III y la

reina consorte Camilla a la 
Santa Sede y a Italia el mes 
proximo, con una audiencia 
con el Pontifice prevista para 
el 8 de abril, la Sala de Prensa 
prefirió no pronunciarne. Se 
limitò a recordar que la Santa 
Sede no suele dar ninguna in
formation sobre las visitas de 
Estado hasta algunos dias an
tes de que ocurran, y puntua- 
lizó que en este caso se trata 
de una visita preparada con 
mucha anticipación, incluso 
antes de la intemación. De to- 
dos modos, considerando el 
estado de salud del Papa, se 
asume que hubo una coordi
nation con el Vaticano para 
el anuncio de Londres.

El cardenal Mauro Gam
betti, arcipreste de la Basili
ca de San Pedro y vicario del 
Papa para la Ciudad del Vati
cano, se mostrò optimista. “Si 
se ha anunciado, creo que es 
una de las posibilidades que 
puedan hacerlo realidad”, 
cementò

Gambetti, que aclaró que 
en las ùltimas semanas no 
habia visto al Papa, también 
expresó un optimismo cau
teloso respecto a su recupe
ration. “Lo vi en la fotografia 
[difundida el domingo pasa
do por el Vaticano después 
de 31 dias]; està mejorando, 
sé que està mejorando y de- 
bemos ser pacientes”, dijo.

“Stempra tuve confianza y 
esperanza; desde el principio 
rezamos muchoy esperamos 
su regreso; eso es lo que de- 
seamos”, agregó, y precisò 
que està larga ausencia del 
Papa del Vaticano no signi
ficò ninguna reducción en el 
flujo de fieles y turistas en la 
Basilica vaticana. •

Ford Argentina S.C.A. convoca a realizar la presente campana 
preventiva de seguridad a los poseedores de vehiculos Ford 
Maverick ano modelo 2022 - 2023, cuyos nùmeros de chasis 
se encuentren en los rangos indicados a continuation:

Modelo Origen Fecha de Fabricación Ano Modelo Ùltimos 8 digitos del nùmero de Chasis

Maverick México 01/12/2021 al 14/09/2023
2022 N**2333O al N”13219

2023 P**00161 al P**95496

* Los asteriscos representan letras y nùmeros aleatorios, el control deberà realizarse 
utilizando el primer digito, y los ùltimos 5 (del nùmero de serie).

A través de un proceso de auditoria de software, se determinò que en algunos de los 
vehiculos reparados bajo la campana de seguridad 23C41 la actualization del software 
del mòdulo BCM pudo haberse realizado de manera incorrecta. Si està condición se 
presenta, el mòdulo de control de la carroceria (BCM) podn'a mantenerse calibrado 
incorrettamente, lo que puede hacer que el fallo descripto en la campana aùn exista 
en los vehiculos.

Los vehiculos involucrados poseen luces traseras con dos bombillas de giro en cada 
lado. En caso de que una de ellas presentase fallas, el vehiculo podn'a no proporcionar 
al conductor el aviso de interruption de la serial de giro. Esta situation podria impedir 
que el conductor detecte la falla en la luz de giro, lo que, en casos extremos podn'a 
ocasionar riesgo de accidente.

Si bien no se han registrado incidentes de este tipo en el mercado locai, Ford, en su 
compromiso con la seguridad y calidad de sus productos procederà a la actualization 
del mòdulo BCM usando la herramienta FDRS. Este servicio debe realizarse en todos 
los vehiculos afectados sin cargo alguno para el proletario del vehiculo.

Por cualquier consulta, le pedimos que por favor se comunique con el Centro de 
Atención al Cliente Ford, de lunes a viernes de 8 a 20 horas, por telèfono al 
0800-888-3673, por mail a ateclien@ford.com o por WhatsApp al +54 911-3590-9236.

Agendas APy AFP

mailto:ateclien@ford.com
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PJ: RECHAZOAL 
FMIYAMENAZA 
DE EXPULSION

Con la presidencia de 
Cristina Kirchner, el 
partido fijó su posición 
sobre el acuerdo

Tension enei Congreso I votación clave en diputados

El oflcialismo consiguió el 
dictamen y busca blindar el 
DNU del acuerdo con el FMITras una reunón caliente de la Comisión de Tràmite Legislativo, los libertarios reunieron las 9 firmas necesarias; hoy buscaràn ratificar el decreto en el recinto de la Càmara baja

Oscar Zago, segundo a la izquierda, fue votado corno presidente de la Comisión Bicameral de Tràmite Legislativo Santiago filipuzzi

Laura Serra
LA NACION

En una nueva jornada de agitación 
en los mercados, el oflcialismo bus
cò dar una senal de calma y despa- 
chó anoche, en la Comisión Bica
meral de Tràmite Legislativo, un 
dictamen de mayoria que ratifica 
el decreto de necesidad y urgencia 
(DNU) que habilita al Gobierno a se
llar un acuerdo de refinanciamiento 
de la deuda con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI).

Alcanzado este obj etivo -el dicta
men-, el oflcialismo lo llevarà ma
nana mismo al recinto de la Càma
ra de Diputados. La sesión especial 
està citada este miércoles, a las 10, 
previo a la nueva movilización que 
fuerzas opositoras y de izquierda 
convocaron frente al Congreso en 
defensa de los jubilados. En la se
sión los libertarios esperan validar 
el DNU con el apoyo de los bloques 
aliados y dialoguistas; con està 
aprobación buscaràn garantizar su 

vigencia, neutralizando al kirchne- 
rismo y la posibilidad de voltearlo 
en el Senado.

El oflcialismo destrabó el dicta
men con el guino del senador for- 
moseno Francisco Paoltroni. Como 
anticipò a la nacion, el legislador 
presentò un dictamen propio, aun- 
que en disidencia. Al oflcialismo le 
dio igual: lo ùnico que le importa- 
ba era reunir el voto de la mayoria 
absoluta de la Comisión Bicameral 
(nueve flrmas sobre un total de 16 
integrantes) para emitir dictamen.

Al caer la tarde, los libertarios 
contabilizaron ocho firmas pro- 
pias en su dictamen a favor del DNU, 
mientras que Paoltroni firmò el su- 
yo, aunque en disidencia. Paradojas 
de la politica: con su noveno voto el 
formoseno, quien fuera expulsado 
del bloque de La Libertad Avanza 
el ano pasado por sus criticas a la 
gestión del presidente Milei, le salva 
el pellejo al Gobierno y a sus hues- 
tes en la Càmara de Diputados, que 
convocaron a una sesión especial 

de urgencia para manana. El oficia- 
lismo jugó al limite. Sin el dictamen 
habilitado, la sesión se encamina- 
ba al fracaso y el Gobierno corria 
el riesgo de enfrentar una nueva e 
impredecible jornada negra en los 
mercados. Con el dictamen en la 
mano va al recinto màs tranquilo.

Los legisladores de Union por la 
Patria, contraries al DNU, intenta- 
ron desde el vamos bloquearle el 
camino al oflcialismo.

Nervios a fior de piel
La reunion de la Comisión Bi

cameral arrancò con polémica y 
muchos nervios. El kirchnerismo, 
en las voces de los diputados Ger- 
màn Martinez y Carolina Gaillard, 
cuestionó la continuidad del sena
dor libertario Juan Carlos Fagotto 
al frente del cuerpo. Arguyó que se 
trata de una presidencia rotativa y 
que este ano le corresponde a la Cà
mara de Diputados. Se trata de un 
sitial clave ya que, en caso de em- 
pate entre los miembros de la comi

sión, el presidente desempata. Sin 
inmutarse ante los cuestionamien- 
tos kirchneristas, Fagotto ocupó su 
lugar en la presidencia. “Ustedya no 
es autoridad de està comisión; tiene 
que salir del estrado”, lo conminó el 
diputado Germàn Martinez, jefe del 
bloque de Union por la Patria.

“Si no tenemos hoy el dictamen 
se va a caer la sesión. El kirchneris- 
mo tendrà la culpa”, mascullaba, in
quieto, el presidente de la Càmara 
de Diputados, Martin Menem, ideò
logo de la jugada de apurar mana
na una sesión especial. El riojano se 
apersonó en la Comisión Bicameral 
para seguir al detalle el debate; lo 
acompanaba el vieejefe de Gabine- 
te, José Rolandi. La preocupación 
de la Casa Rosada por el derrotero 
del dictamen era indisimulable.

Decididos a desalojar corno sea 
al oflcialismo de ese sitial, los legis
ladores kirchneristas pergenaron 
corno jugada proponer a Nicolàs 
Massot -un critico acèrrimo de la 
gestión libertaria- corno nuevo 

presidente. Para elio contaron con 
el apoyo del senador Paoltroni, un 
exintegrante de la bancada liberta
ria expulsado por sus pares por sus 
criticas a la gestión del presidente 
Milei. “La presidencia le corres- 
ponde a la Càmara de Diputados. 
No podemos seguir vulnerando las 
reglas”, adujo.

Un sudor frio recorrió todo el es- 
pinel libertario. La votación termi
nò empatada en ocho votos de ca
da sector. Los kirchneristas, a viva 
voz, reclamaron que se postergue la 
definición hasta que haya acuerdo; 
querian impedir, a toda costa, la fir
ma del dictamen.

En una maniobra agònica, los li
bertarios sacaron una ùltima carta 
de la galera y propusieron al diputa
do Oscar Zago corno presidente de 
la Comisión Bicameral. Era el ùnico 
candidato al que Paoltroni estaba 
dispuesto a apoyar.

Finalmente, el diputado del MID 
resultò electo por mayoria de los 
miembros presentes. Incluso el 
diputado Lisandro Almirón, con 
quien Zago se trenzó casi a las trom- 
padas en la ùltima sesión de la Cà
mara de Diputados, lo apoyó.

De las pinas al voto
“Ante todo està la Repùblica y el 

presidente Javier Milei. Voto por 
Zago, jviva la libertad carajo!”, ex- 
clamó el corrcntino.

Los libertarios respiraron de ali- 
vio. Incluso se dieron el gusto de 
nombrar, con està mayoria fugaz, 
al chaqueno Victor Zimmerman 
corno vicepresidente. Los kirchne
ristas, derrotados, se abstuvieron. 
Al final de la jornada decidieron no 
firmar dictamen.

Luego de este tràmite, arrancò la 
exposición de cuatro funcionarios 
del Ministerio de Economia: el vi
ceministro José Luis Daza, Pablo 
Quirno (Finanzas), José Garcia Ha
milton (secretarlo Legai y Tècnico 
de Economia) y Marcelo Griffi (di
rector del BCRA). Los funcionarios 
no se salieron del libreto y no die
ron detalles sobre la letta chica del 
acuerdo con el FMI, al argumentar 
que todavia no està cerrado.

El que llevó la voz cantante de 
las exposiciones fue Quirno. El 
funcionario no avanzò en màs pre- 
cisiones que las que ya figuran en 
el DNU. Alli sólo se anticipa que se 
trata de un acuerdo de facilidades 
extendidas, con un plazo de grada 
de cuatro anos y medio sin pagos de 
capitai al organismo y que el dine
ro recibido se usata para cancelar 
letras intransferibles, vieja deuda 
que el Tesoro mantenia con el Ban
co Central y cubrir vencimientos 
con el organismo.

Los diputados Martin Tetaz 
(UCR) y Massot intentaron, en va
no, que los funcionarios den ma
yores detalles, en particular sobre 
cuàl serà el monto total del crédito 
que desembolsarà el FMI en este 
nuevo programa y, de esos fondos, 
cuànto se destinarà a cancelar las 
letras intransferibles y cuanto a la 
reprogramación de la deuda, corno 
asi también el costo financiero total. 
Quirno, al igual que Garcia Hamil
ton, justificaron que se haya utiliza- 
do un DNU porque, a sujuicio, estàn 
dadas todos los supuestos de nece
sidad y urgencia. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
mailto:politica@lanacion.com.ar


LA NACION | MIÉRCOLES19 DE MARZO DE 2025 POLITICA ECONÒMICA I 9

"Reunion urgente"
Cristina Kirchner encabezó ayer una 
reunion "urgente" del Consejo Nacional 
del PJ y ratificò en duros términos el 
rechazo al acuerdo con el Fondo Mone
tario Intemacional (FMI) que persigue 
el Gobierno. El òrgano partidario dis
enfiò acciones para bloquear el DNU 
del presidente Javier Milei.

"Facultades extraordinarias"
Sobrevoló en el encuentro del PJ una 
advertencia de expulsion para los legis- 
ladores que apoyen la iniciativa oficial. 
"Tenemos que ser claros: los diputados y 
senadores que voten por la aprobación 
del DNU179/25le estarian confiriendo a 
Milei las facultades extraordinarias que 
son fulminadas por la Constitution".

"A espaldas del pueblo"
Categòrico, el Consejo Nacional par-
tidario dio su pronunciamiento: El 
Partido Justicialista rechaza en todos 
sus términos el DNU y cualquier opera
ción de crédito con el Fondo Monetario 
International que se realice violando el 
sistema normativo nacional y a espal
das del pueblo argentino".

El dólar blue y los financieros siguieron en alza, a la espera de las negociacionesLa brecha se acerca al 20%; el paratelo loco su mayor valor nominai desde septiembre de 2024

Caputo negò que el pacto con el Fondo vaya a provocar un “salto devaluatorio”El ministro de Economia aseguró que el entendimiento “no afectarà” a la gente; afìrmó que el monto no està todavia defìnido
Esteban Lafuente
LA NACION

La tension en el mercado financiero 
volvió a reflejarse ayer en las cotiza- 
ciones libres del dólar. Ademàs de 
un contexto negativo a nivel inter
national, las negociaciones en tor
no al acuerdo con el FMI concen- 
tran la atención y suman un factor 
de incertidumbre que impacta en la 
brecha cambiaria.

El dólar blue continuò con el mo- 
vimiento al alza que comenzó en la 
ùltima semana. Ayer, el tipo de cam
bio paratelo subió otros $30 (2,4%), y 
se vendió a $1285 en cuevas y arboli- 
tos de la City porteria. El movimien- 
to del dólar informai se dio tras otra 
escalada de $15 el lunes, que lo llevó 
a su valor nominai mas alto desde 
mediados de septiembre de 2024.

El dólar oficial mayorista, en tan
to, operò a $1068,32 (subió 67 cen
tavos), siguiendo el esquema que 
mantiene el BCRA, con un estricto 
crawling peg con microdevaluacio- 
nes diarias a un ritmo que desde fe- 
brero se ajusta al 1% mensual.

De fondo, la politica cambiaria es 
uno de los temas claves de la discu- 
sión entre el Gobierno y el FMI. El 
equipo econòmico rechaza una de
valuation, pero el mercado aguarda 
definiciones sobre el esquema cam
biario y los detalles que surjan enla 
negociación con el Fondo, que ade
màs alcanza cuestiones sensibles 
corno la acumulación de reservas y 
la intervention del BCRA sobre los 
dólares paralelos.

El movimiento al alza también 
se observó en los tipos de cambio 
financieros. En la segunda rueda 
de la semana, el dólar MEP -que se 
obtiene mediante la compra y venta 
de activos financieros corno bonos o 
acciones- escalo 3,9% (subió alrede- 
dor de $50) y operò en promedio a 
$1299. Asi, acumula un alza de $130 
(11%) en lo que va de 2025.

El dólar contado con liquidación 
(CCL) -a través de una operación si
milar permite la compra de dólares y 
su giro a cuentas en el exterior-tam
bién operò en alzay cerró a $1299, lo 
que refleja una suba en el dia de 3,5%. 
En lo que va del ano, el CCL registra 
una suba de $125 (9,4%).

“Sigue la incertidumbre locai res- 
pecto de lo que se percibe corno pro
bables cambios en el régimen mo
netario-cambiario locai en el marco 
del nuevo acuerdo con el FMI, situa
tion que se reflejó nuevamente en la 
demanda privada de dólares por co- 
bertura (tanto financieros corno ofi- 
ciales) y que empieza a impaciar en 
otros productos. La incertidumbre 
cambiaria se tradujo en nuevas su- 
bas del MEPy CCL, ya por encima del 

nivel en el que recientemente inter
vino mas agresivamente el BCRA”, 
sostuvieron  desde la consulterà Out
lier. “Hasta que no haya precisiones, 
dificilmente mejore la situation en 
los demàs activos”, agregaron.

La expectativa en tomo al acuerdo 
con el FMI, ante la falta de detalles 
sobre las fechas de los desembolsos 
y los fondos involucrados, se incre
menta también al observar otras va
riables que incrementan el nervio- 
sismo en el mercado, especialmente 
las relacionadas con el sector exter
no. Ayer, el Banco Central volvió a 
desprenderse de reservas (US$215 
millones), luego de una fuerte ven
ta del viernes (US$474 millones).La 
entidad acumula un saldo negativo 
de US$745 millones en las ultimas 
tresjornadas.

Asi, ayer, su tenencia bruta cayó 
a US$27.206 millones, el nivel mas 
bajo en seis meses. Y si se descuen- 
tan componentes corno el swap con 
China, los encajes de depósitos en 
dólares y otros rubros, las reservas 
“netas” del BCRA resultan negati- 
vas por mas de US$4000 millones, 
lo cual explica las crecientes dudas 
de inversoresy analistas por la soste- 
nibilidad del mercado cambiario.

Eso se ve reflejado, también, en la 
suba que muestran los contratos de 
dólar futuro. El lunes pasado, estas 
operaciones se volvieron a mover 
al alza entre 0,13% (fin de abril) y 
0,83% (fin de octubre). Ayer, ese mo
vimiento continuò, especialmente 
en los contratos de corto plazo, con 
subas de entre 3,5% y 4%.

Demanda de cobertura
“Muchas empresas y agentes fi

nancieros estàn previendo que pro- 
ducto del acuerdo con el FMI puede 
haber una modification en el esque
ma cambiario, algo que hace algunas 
semanas Caputo negaba, y sobre lo 
cual hoy [por ayer] no fue darò”, ex
plica Sebastian Menescaldi, de Eco- 
Go. “Eso està generando mayor de
manda de cobertura, principalmente 
por aquellos que son importadores”, 
completò el analista.

Segùn estimaciones de Out
lier, anteayer hubo una salida de 
$400.000 millones de posiciones 
en FCI de renta fija y money market 
en pesos.

El clima negativo también afecta a 
las acciones. Ayer el Merval de la bol
sa porteria cayó 2,5% (retrocede 9,7% 
en el ano) y lo mismo ocurre con los 
papeles de las acciones argentinas 
que cotizan en Wall Street En su ma- 
yoria cerraron en rojoy las principa- 
les caidas se registraron en Edenor 
(8,1%), Telecom (7%), Transporta- 
dora Gas del Sur (7%), YPF (6,6%) y 
Lorna Negra (6,4%). •

El acuerdo con el Fondo Moneta
rio International (FMI) inciterà 
una politica cambiaria que, segùn 
dijo el ministro de Economia, Luis 
“Toto” Caputo, no “afectarà” a la 
gente y tampoco inciterà saltos 
devaluatorios.

Con el objetivo de mostrar que 
el acuerdo es diferente a los ante- 
riores porque ya se hizo el ajuste, 
el titular del Palacio de Hacienda 
dijo que lo importante no es si se 
flota el tipo de cambio, sino que 
se haga “en las condiciones co- 
rrectas”.

Caputo evitò, por ahora, develar 
el monto que el FMI desembolsarà 
en la Argentina.

En ese sentido, Caputo dijo que 
el monto “lo define el directorio” 
del Fondo y que ni siquiera el Go
bierno sabe la cifra.

Acomienzos de marzo habia se- 
nalado que el monto [con el staff 
del FMI] estaba defìnido.

Ayer, sin embargo, aclaró que 
no es el definitivo porque la ùlti
ma palabra la tiene el board del 
organismo multilateral.

Caputo, ademàs, planteó que 
no puede decir si la Argentina irà 
a un esquema de libre flotation 
del peso, porque eso es parte del 
acuerdo y, se supone, requiere 
confidencialidad.

“Si puedo dejar tranquila a la 
gente de que lo que hagamos no 
va a afectarla”, prometió durante 
una entrevista con A24.

El ministro alegó que el Go
bierno puso la macroeconomia 
en orden y que ahora la idea es 
recapitalizar con esa nueva deu- 
da del FMI al Banco Central, para 
dar paso a una salida del cepo sin 
turbulencias.

“Buscamos que, cuando libe- 
remos las restricciones, puedan 
estar seguros de que no va a ha
ber problemas para la gente ni va 
a haber un salto devaluatorio”, 
indicò el ministro de Economia, 
quien aseveró una vez màs que el 
Fondo “no pide nada” vinculado a 
aumentar el precio del dólar en la 
Argentina.

“Lo importante no es si se flota 
o no, sino hacerlo en las condicio
nes correctas porque si no, te va a 
ir mal; todo lo que hemos hecho 
son los deberes para ir hacia un 
pais normal”, comentó, en respal- 
do de su gestión frente al Palacio 
de Hacienda.

Frente a una pregunta sobre 
si la Argentina està en condicio
nes de tener una economia que 
incluya un tipo de cambio libre, 
que se mueva al ritmo del merca
do, Caputo analizó: “No hay una 
definition sobre si un pais puede 
flotar o no, si la Argentina puede

Luis Caputo
MINISTRO DE ECONOMIA

"Buscamos que, cuando 
liberemos las restricciones, 
puedan estar seguros 
de que no va a haber 
problemas para la gente ni 
un salto devaluatorio"

flotar y Estados Unidos no. Uno 
puede flotar en cuanto tenga su 
economia sana. Lo que la gente 
percibió toda la vida es que a la 
Argentina le cuesta flotar y que 
tipicamente salió mal, pero por
que tiene una causa: costò flotar 
porque siempre la Argentina tuvo 
déficit, que financió con emisión, 
y esa emisión de pesos la gente no 
la demandaba, entonces habia 
sobrante, que iba al dólar. No es 
que la Argentina es un pais que no 
puede flotar, puede flotar en tanto 
yen cuanto estén dadas las condi
ciones macro, son las que siempre 
hemos repetido con el Presidente, 
esas tres condiciones que estamos 
tratando de cumplir”.

El mensaje a la oposición
A la espera de que el pacto por la 

deuda que ya salió por decreto se 
debata en la Càmara de Diputados, 
Caputo se mostrò despreocupado 
de las criticas de los opositores, que 
te reclaman que presente el detalle 
del entendimiento y que aseguran 
que no firmaràn un “cheque en 
bianco” para el Gobierno.

“La parte tècnica tipicamente es 
algo que negocia el Ejecutivo, nun- 
ca estos acuerdos pasaron por el 
Congreso, es nuevo a partir de [el 
exministro de Economia, Martin] 
Guzmàn. En ese sentido, lo que se 
trata es la aprobación del crédito 
pùblico; los detalles del acuerdo 
son parte de la confidencialidad”, 
expresó, para dar por descontado 
que el Ejecutivo no remitirà dates 
adicionales al Legislativo.

El ministro tampoco ahondó 
en cuanto al monto del programa, 
que serà bajo el modo de Facili- 
dades Extendidas. “Eso lo define 
el Directorio del Fondo, cuando 
convoquen y se reùnan; nosotros 
genuinamente no lo sabemos, 
por eso tampoco lo decimos”, in
dicò pese a que el 7 de marzo, en 
LN+, habia marcado algo opuesto. 
“Estàn definidos el programa y el 
monto. Hemos modelado muchos 

escenarios para aprobarlo, el staff 
estuvo de acuerdo y ahora lo man
da al board, que decide si te pone 
el gancho”, manifestò en aquella 
oportunidad.

Sin embargo, Caputo coincidió 
en otros aspectos que habia deta- 
llado sobre el pian, corno que la 
piata se destinarà a reemplazar 
las letras del Tesoro que hay en el 
Banco Central (a las que volvió a 
llamar “papelitos de colores”) por 
dólares que entraràn a través de la 
deuda con el FMI.

Asimismo, Caputo reiterò la 
linea de la Casa Rosada sobre las 
diferencias entre el actual acuer
do y los anteriores. “Es importan
te la diferencia, para que la gen
te entienda: un acuerdo clàsico 
con el Fondo, de cualquier pais, 
se busca cuando la situation ma
cro està desordenada, no tiene fi- 
nanciamiento, hay déficit fiscal, 
desorden monetario. Entonces 
el Fondo pone ciertas condicio
nes, esencialmente orden fiscal y 
monetario, y te da un tiempo para 
eso, tipicamente dos, tres o cuatro 
anos, para que se llegue a equili
brio fiscal primario; y contra eso 
te da piata para que en el mientras 
tanto puedas seguir con tus opera
ciones”, detalló. Y, a continuación, 
marcò las diferencias: “^Por qué 
està vez es diferente? Porque el 
ajuste ya lo hicimos el ano pasa
do, estamos en un caso atipico, al 
Fondo no te pasó nunca de ir a un 
programa donde el Presidente y el 
equipo econòmico son màs orto- 
doxos que ellos”.

Bajo esa postura, dijo que tanto 
Milei corno el staff que lo acompa- 
na se pusieron metas “màs difici- 
les” que las que usualmente pide el 
organismo y enfatizó: “La aparte 
del ajuste ya se hizo, ahora viene 
la capitalization”. Entonces justi
fied que el Gobierno va al Fondo 
no por un descalabro vinculado al 
déficit fiscal, sino para lograr un 
“buen respaldo” a los pesos, que 
son “muchos menos” que antes. 
“Por màs que sean pocos, querés 
que estén respaldados por dóla
res, oro, y no por los papelitos de 
colores que hay en el Banco Cen
tral”, insistió en cuanto a las letras 
intransferibles, convencido de que 
de està manera lograràn tener una 
“moneda sana”, una “inflation que 
cae”, menos pesos disponibles pa
ra comprar dólares y, por lo tanto, 
“dólares de sobra”.

“Cuàndo van a estar dadas las 
condiciones [para un esquema de 
libre cambio] todavia no lo puedo 
decir porque ni siquiera sabemos 
cuànta piata nos va a dar el Fondo, 
pero ese es el objetivo hacia el que 
vamos”, marcò el ministro. •
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Tension en el Congreso I el clima en los mercadosLos pesos que van al dólar salen del desarme de apuestas al cany trade

EL ESCENARIO
Javier Bianco
LA NACION

L
os esquemas de rigidez cam
biaria son particularmente 
ùtiles para bajar la inflación 
en paises que se han quedado sin 

moneda. Pero las complicaciones 
surgen cuando llega el momento 
de salir de ellos. La historia argen
tina, incluso reciente, es pròdiga al 
respecto y estamos asistiendo a un 
nuevo capitulo.

La decision del Gobierno de reba- 
jar a la mitad el ritmo de aj uste del dó
lar oficial, cuando las tasas de interés 
en pesos dejaron de moverse a la ba- 
ja (razonablemente) frente a un tibio 
pero perturbador rebrote inflaciona- 
rio, de alguna manera fue el caldo de 
cultivo de la tension cambiaria que se 
vio en las ultimas horas.

Bastò con que el presidente Ja
vier Milei mencionara ante el Con
greso un inminente acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI), y que luego se multiplicaran 
las versiones sobre el posible fin del 
crawlingpeg al 1% mensual -hipóte- 
sis creible, dado que el organismo 
ya venia cuestionando el nivel del 
tipo de cambio-, para que los millo
nes invertidos en instrumentos en 
pesos, que en los ùltimos meses se 
orientaron a capturar una renta del 
2,5% al 3% mensual con el objetivo 
de obtener luego ganancias en dó- 
lares del 1,5% al 2%, fueran presa de 
una ola de ventas sostenida.

Pese a que està dinàmica elevò 
significativamente los rendimien- 
tos de estos activos, el mercado ya 
no se conforma: el temor a una dis- 
parada del dólar prevalece. Con las 
bajas de las ultimas 72 horas, los 
rendimientos de las Letras de Ca
pitalization (Lecap) -la inversion a 
tasa fija de moda- pasaron de 2,4% 
a 2,84%, en promedio.

El impacto del sùbito cambio de 
expectativas es evidente y quedó 
expuesto en la rueda del viernes 
pasado, cuando el Banco Central 
(BCRA) debió desprenderse de 
US$474 millones de sus fràgiles 
reservas para hacer frente a un in- 
esperado aumento en la demanda 
de divisas para pagos de deuda e 
importaciones.

Al mismo tiempo, la presión sobre 
los dólares financieros y el blue se 
intensificò, y los contratos de dólar 
futuro, que hasta hace una semana 
parecian adormecidos, volvieron a 
activarse con fuerza, amplificando 
aùn màs la incertidumbre.

Son todos movimientos que ayer 
no sólo se repitieron, sino que se in- 
tensificaron, con subas del 2,5% a 
casi el 5% para los dólares MEP, CCL 
y paratelo o blue, y aumentos en el 
mercado de futures de $40 a $61 (del 
3,7% al 4,81%) segùn las distintas fe- 
chas de vencimiento hasta octubre.

Lo màs llamativo fue lo del cen
trato por vencer a fin de mes que se 
movió -por primera vez- de mane
ra muy marcada. Esa posición por 
ejecutarse el lunes 31 “cerró hoy 
[por ayer] a $1120, cuando faltan 
siete dias hàbiles y por el ajuste del 
crawfing actual da $1075, un despro- 
pósito”, observó Pablo Repetto, de 
AurumValores.

Lo que todas estas alzas demues- 
tran es que estas opeiones de do- 
larización o cobertura tienen de
manda, una realidad que plantea 
dudas sobre una sentencia que los 
funcionarios de Gobierno vienen 

repitiendo: que no hay posibilidad 
de huida hacia el dólar “porque no 
hay pesos”.

La sentencia alude a la fijación a 
mitad del ano pasado de un tope dis- 
puesto para la Base Monetaria Am
plia (BMA) que tuvo corno objetivo 
explicito, precisamente, limitar la 
cantidad de pesos. Fue establecido 
en $47,7 billones para està etapa de 
“estabilización”, tornando en cuen- 
ta el resultado que daba la suma de 
pasivos remunerados en pesos y 
la base monetaria al 30 de abril de 
2024 (9,1% del PBI).

La realidad muestra que el com
bustible, en estas circunstancias, 
aparece tal vez porque el indicador 
de “congelamiento” monetario no 
era el màs adecuado para medirlo.

Las masivas ventas de bonos o 
letras en pesos y el desarme de po- 
siciones tomadas en fondos comu- 
nes de inversion registrados en las 
ùltimas horas asi lo muestran. “De 
acuerdo con la information de fon
dos de Outlier, anteayer se fueron 
netos aproximadamente $400.000 
millones de FCI de renta fijay money 
market. Dato, no opinion”, comentó 
hoy, por caso, por la red X el econo
mista Gabriel Caamano.

éQué pasa si a està oleada se su- 
man parte de los $42 billones que 
los bancos tienen bajo administra
tion en plazos fijos? Mejor ni pre- 
guntarlo. Si bien son colocaciones 
algo menos volàtiles, no lo son tan
to, ya que en màs de dos tercios de 
los casos estàn pactadas a 30 dias.

Por lo pronto, el vuelco de mer
cado deja a la vista una realidad 
subyacente a la que, algunos, no te 
venian prestando atención.

Pero otros analistas si. Es el caso 
de Ricardo Inti Alpert, un arquitec- 
to seguidor de los nùmeros, que con 
datos oficiales al viernes 14 advertia 
que, aunque es cierto que “el Estado 
no emite pesos para pagar gastos”, 
la masa de dinero creció porque el 
sistema creò entre un85,4%y95,9% 
màs de pesos que los que habia hace 
un ano, segùn se miren el M3 (circu- 
lante en poder del pùblico màs total 
de depósitos en pesos) o los depósi- 
tos del sector privadoy pùblico.

El analista entiende que el actual 
Gobierno “trata de resolver el mayor 
disiate monetario mundial creado 
por el kirchnerismo albertista”, pero 
sostiene que para lograrlo “todavia 
falta”. “No hay que enojarse con los 
datos, sino observarlos para ver que 
no se logró resolver el problema del 
excedente de pesos”, dice.

La tension cambiaria desatada 
tiene las fuentes de financiamiento 
necesarias corno para continuar.

De alli que, a menos que sea “aus- 
piciada” para favorecer la instalación 
de una nueva politica cambiaria, co- 
rresponde al Gobierno actuar para 
reordenarlasexpectativasyreinstau- 
rar la calma antes de que las reservas 
del BCRA (que en tres ruedas perdio 
en intervenciones US$745 millones) 
resulten aùn màs golpeadas.

“La percepción de que el acuerdo 
con el FMI està cercano y que con él 
sobrevendrà un cambio del esque- 
ma cambiario ha provocado un re- 
acomodamiento de las posiciones 
que mantenian los inversores en 
variedad de activos financieros. Es 
fundamental que la modification se 
ejecute ràpidamente, con precisióny 
acompanado de un robusto progra
ma con el FMI. Guanto màs se demo- 
re este reseteo del anclaje, peor sera 
el punto de partida”, sugieren al res
pecto los analistas de Aurum. •

El dólar y el cepo preocupan a los ejecutivos de finanzasPara empresarios y directives, falta la letra chica del acuerdo con el FMI para que el tipo de cambio y los activos financieros se estabilieen
Melisa Reinhold
LA NACION

“Uf, otra vez los mercados estàn en 
rojo”, decian ayer los economistas 
presentes en un evento organizado 
por el Instituto Argentino de Ejecu
tivos de Finanzas (IAEF). Miraban 
la pantalla del celular, en una rue
da en la que caian Estados Unidos y 
Brasil, pero que se sentia con mayor 
fuerza en el mercado argentino a la 
espera de defìniciones del acuerdo 
con el Fondo Monetario Interna
cional (FMI). Al cierre, la Bolsa y 
los bonos bajaron, los dólares fibres 
subieron  con fuerzay el mercado de 
futures mostrò alzas.

Para los ejecutivos de finanzas, 
las turbulencias internacionales 
son un tema de preocupación pa
ra este ano luego de un 2024 donde 
los activos argentinos se destacaron 
con ganancias de tres digitos. Pero 
también hay factores locates. Que 
haya un cambio en la politica cam
biaria tras el acuerdo con el FMI, la 
salida del cepo y las elecciones de 
medio término son temas que su- 
man incertidumbre a los inverso
res, que generan ruido y que espe- 
ran que se conviertan en catalizado- 
res una vez que se resuelvan.

“Ahora la brecha se picó un po- 
quito, se mueve el dólary todos nos 
ponemos nerviosos, pero espera- 
mos que se mantenga estable. En
tra la cosecha, también los dólares 
de Vaca Muerta, las importaciones 
no estàn volando, a pesar de que se 
esperaba que asi fuera por la reac
tivation, la baja del impuesto PAIS, 
y que el dólar està regalado. El lunes 
el Banco Central no vendió reservas 
en el mercado paratelo, dejó que se 
acomode en el nivel de brecha y ta
sas màs altas, tampoco vendió fiitu- 
ros.Nolosveomuypreocupadosin-  
terviniendo”, dijo Fernando Marull, 
economista de FMyA, antes de que 
abrieran los mercados.

Por esas mismas horas, habló en 
television el ministro de Economia, 
Luis Caputo, y se refirió al acuerdo 
con el FMI. Adelantó que incluirà 
una politica cambiaria que “no afec- 
tarà” a lagentey que tampoco inclui
rà saltos devaluatorios, mientras evi
tò hablar del monto del desembolso. 
“Hoy [por ayer] Caputo no dij o nada,Optimismo empresarial en un foroBulgheroni, Manzano y Elsztain ven buenas perspectives para la Argentina
Durante el evento IEFA Latam Fo
rum, que se realizó ayer, distintos 
empresarios respaldaron al Gobier
no. Alejandro Bulgheroni, destacó 
que “después de al menos 50 anos de 
malas politicas, hoy la situation es 
distinta, con muchos avances, a pesar 
de los desafios de la infraestructura, 
los costos intemos y la necesidad de 
mostrar estabilidad en el tiempo”.

El presidente de Pan American 
Energy Group (PAEG) agregó: “Las 
palabras de Quirno [Pablo, secreta- 
rio de Finananzas] son refrescantes. 
Tenemos un pais a toda velocidad 
con el presidente Milei buscando 
las inversiones para el desarrollo de 
nuestros recursos energéticos, asi 
corno las obras de infraestructura

de nuevo. Habrà que ver si en el Con
greso dan alguna definición. Los 
mercados claramente estàn tornan
do nota de eso, que es lo que pasó 
estos dias”, dijo el economista de un 
banco internacional en reserva.

Qué politica cambiaria adopta- 
rà el Gobierno fue tema del debate 
durante el Simposio de Mercado 
de Capitales y Finanzas Corpora- 
tivas del IAEF. “El cepo cambiario 
todavia es una traba. Pero no creo 
que lo saquen hasta después de las 
elecciones, porque se sabe que en 
los anos electorates se dan algunos 
cortocircuitos, algunas tensiones 
cambiarias”, analizó en diàlogo 
con la nacion Matias Peralta, direc
tor del Grupo ST, holding financie- 
ro que en febrero cerró un acuer
do para quedarse con la pianta de 
Mercedes-Benz en la Argentina.

Para el empresario, el Gobierno 
està en pieno trabajo de sanear las 
cuentas del Estado y consolidar el 
superàvit fiscal, dos aspectos posi
tives que deberian ayudar a bajar 
la inflación un escalón màs. Y la 
generation de dólares de la mine
ria, del campo y la energia deberia 
empujar aùn màs a la Argentina, 
si no hay un evento internacio
nal disruptivo que impacte en las 
commodities y en el precio del pe- 
tróleo. “El acuerdo con el FMI es 
necesario, pero no suficiente. Im
porta la tetra chica. No vemos al 
Gobierno dispuesto a conceder un 
salto cambiario que atente contra 
el tipo de cambio en la lucha contra 

relacionadas a elio, que implican 
decenas de decenas de millones de 
dólares por ano”, senaló.

Quirno, entre otras consideracio- 
nes, habia senalado que en el Gobier
no no estàn preocupados por la suba 
del dólar blue y las cotizaciones fi- 
nancieras ni por la venta de reservas 
del Banco Central. Dehechoatribuyó 
los movimientos en la plaza cambia
ria que empezaron a “gente que com
pra y gente que vende dólares”.

En tanto, José Luis Manzano, fun- 
dador y presidente de Integra Capital 
y dueno de Edenor, dijo en una en- 
trevista con Rahim Bapoo, de BMO 
Capital Markets, Metal, Mining and 
Critical Minerals, que tiene razones 
para ser optimista con la Argentina 

la inflación”, agregó, màs tarde, en 
uno de los paneles.

Otre de los presentes durante el 
evento fue Roberto Silva, presidente 
de la Comisión Nacional de Valores 
(CNV), quien también aprovechó la 
ocasión para hablar de la salida del 
cepo. “Tradicionalmente, hemos 
hablado del cepo con muchisimo 
cuidado, porque hablamos del qué, 
no del cuàndo ni el còrno. Cuàndo 
salimos del cepo y de qué manera 
es una decision que se toma en con- 
junto con el Banco Centraly Econo
mia, y también con el Presidente, 
que participa mucho del temay que 
incluso hizo un anuncio pùblico de 
que la salida del cepo no se demo- 
raria màs allà del final de este ano. 
Desde el lado de la CNV, nos pone
mos contentos de decir que la lista 
de trabas que levantamos es màs 
larga de la que queda”, resaltó.

Entre las restricciones cambiarias 
que aùn existen està la Resolución 
7340, que es una de las màs critica- 
das por los inversores, porque obliga 
a que los fondos provenientes de una 
operatoria  en dólares no puedan ser 
usados en inversiones a menos que 
se hayan enviado antes al banco. “Es 
una Comunicación del Central que 
ya tiene una excepción, por ahi no 
tan amplia corno me gustarla. Pero 
sin dudas vamos a seguir trabajando 
con el Banco Central para ver cuàn
do se puede relajar. Si se sigue la pa- 
labra del Presidente, el control de 
cambios tiene fecha de vencimiento 
de acà a fin de ano”, explicó Silva. • 

porque “està en el mundo occiden
tal, tiene petróleo, gas, un gobierno 
que atrae al capital, minerates y una 
politica migratoria abierta para traer 
personal minerò”.

Por ùltimo, Eduardo Elsztain, 
presidente de IRSA, afirmó que el 
acuerdo con el FMI fortalecerà al 
pais y que el Fondo “tiene mucho 
compromiso con la Argentina por 
razones obvias. Venimos de un mes 
en el que hubo mucho ruido, pe
ro si la politica sigue siendo firme 
vamos a pasar la coyuntura. Esta
mos entrando en una fase de creci- 
miento el ano que viene. Lo veo en 
los shoppings. No me ha pasado en 
anos que me vengan a pedir metros 
cuadrados”. • Maria Julieta Rumi



LA NACION | MIÉRCOLES19 DE MARZO DE 2025 POLITICA ECONOMICA I 11

Bullrich pidió la detención de 29 presuntos barrasEl Ministerio de Seguridad presentò informes ante la Justicia e identificò a los posibles responsables de los desmanes del miércoles pasado; sostuvo que fueron detectados “ejerciendo actos de violencia”
El Gobierno se presentò ayer ante 
la Justicia para pedir que se inves- 
tigue a 29 presuntos barra bravas 
por los serios desmanes produci- 
dos durante la marcha del miér
coles pasado.

El ministerio de Seguridad, que 
encabeza Patricia Bullrich, iden
tificò con nombre y apellido a los 
senalados. “Tenemos pruebas 
y las presentamos. Le pedimos 
al fiscal la detención de estos 29 
barras bravas violentos, que ata- 
caron al Congreso y a nuestras 
Fuerzas con palos, piedras y ar- 
mas”, anunció Bullrich desde su 
cuentadeX.

En paratelo, el Ministerio de Se
guridad aportó ante la fiscalia in- 
terviniente en la causa a cargo de 
Franco Picardi una serie de prue
bas, entre ellas, dos informes, con 
las que aseguró haber identifica- 
do a un grupo de personas “ejer
ciendo actos de violencia, arro- 
jando piedrasy atentando contra 
las Fuerzas de Seguridad”.

“Através de un exhaustive anà- 
lisis de imàgenes realizado por la 
Division Individualización Crimi
nal de la Policia Federai Argenti
na, que incluyó el uso del sistema 
de reconocimiento facial “LUNA” 
y material filmico captado por 
diversas dependencias, se logró 
identificar a varias personas que 
participaron activamente en los 
disturbios”, informaron desde el 
Ministerio de Seguridad.

“En base a estos informes, el 
Ministerio de Seguridad ha soli- 
citado a la Fiscalia interviniente 
la detención de 29 personas y la 
realization de allanamientos en

sus domicilios con el fin de obte- 
ner màs pruebas que permitan 
determinar su vinculación con 
organizations delictivas, tales 
corno asociaciones ilicitasy  barra- 
bravas”, senalaron desde el Minis
terio de Seguridad, al tiempo que 
se requirió información urgente 
al Renaper y a otras institutions 
pertinentes en pos de precisar los 
domicilios de los imputados.

En el pedido presentado por el di
rector de legates del ministerio de 
Bullrich, el abogado Fernando Soto, 
el Gobierno solicitó a la fiscalia que 
“tenga presente la prueba aportada” 
y requiem la detención de “las per
sonas que surgen corno posibles im
putados de los hechos de autos”.

Asimismo, la cartera de Seguri
dad reclamò que “se libren infor
mes urgentes para determinar 
los domicilios de los imputados 
ahora denunciados, y se ordenen 
allanamientos para lograr obte- 
ner pruebas que vinculen a los im
putados con asociaciones ilicitas 
(organizaciones de barrabravas) y 
el crimen organizado”. La presen
tation del Gobierno se da luego el 
viernes pasado denunciara por 
los delitos de sedición, atentado al 
orden pùblico y asociación ilicita 
agravada a “grupos organizados 
de barrabravas” de màs de una 
veintena de clubes de fùtbol.

En aquella demanda también 
se apuntó contra los intendentes 
de La Matanza, Fernando Espi
noza, y de Lomas de Zamora, 
Federico Otermin, a quienes se 
los acusó de haber promovido y 
financiado la protesta con el fin 
de generar caos. •Antes de la marcha hubo una cambre de seguridadBullrich, Neifert y Kravetz se reunieron con Santiago Caputo para delinear acciones ante la posibilìdad de nuevos hechos de violencia

Ford Argentina S.C.A. convoca a realizar la presente campana 
preventiva de seguridad a los poseedores de vehiculos Ford 
F-150 ano modelo 2021 y 2022, cuyos nùmeros de chasis se 
encuentren en los rangos indicados a continuación:

Jaime Rosemberg
LA NACION

“Estamos tranquilos, estamos 
tranquilos”, repitió la minis
tra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, mientras ingresaba 
ayer, sin decir màs, al despa- 
cho que el asesor presidential 
todoterreno Santiago Caputo 
tiene en el primer piso de la 
Casa Rosada.

Junto al titular de la SIDE, 
Sergio Neifert, y su nùmero 2, 
Diego Kravetz, que llegaron 
desde la sede de la centrai de 
inteligencia, Caputoy Bullrich 
protagonizaron una informai 
cumbre de seguridad, de cara 
a lo que se prevé corno una 
renovada y masiva manifes
tation en apoyo a los jubila- 
dos, similar a la del miércoles 
pasado, que derivò en serios 
incidentes y heridos en las ad- 
yacencias del Congreso.

Si bien se excusaron de dar 
mayores detalles, fuentes del 
Ministerio de Seguridad deja- 
ron trascender que el operati
vo de seguridad sera similar al 
del miércoles, con el desplie- 
gue de unos mil efectivos de las 
cuatro fuerzas que componen

el comando unificado (Policia 
Federai, Prefectura, Gendar
meria y Policia de Seguridad 
Aeroportuaria), a los que se 
sumaràn miembros del Servi- 
cio Penitenciario Federai y la 
policia porteria. Sin embargo, 
podria haber algunos ajustes 
en la tàctica a aplicar por los 
efectivos en el terreno.

Un rato después, también 
ingresó a la Casa Rosada el 
ministro de Transporte, Fran
co Mogetta, junto al portavoz 
Manuel Adorni. Luego de con- 
firmarse su participation en la 
reunion, fuentes del Gobierno 
afirmaron que habrà contro- 
les en las estaciones de trenes, 
colectivos, y en los accesos a 
la ciudad. También estuvo el 
nùmero 2 del Ministerio de 
Justicia, Sebastiàn Amerio, 
cercano a Caputo.

El lunes, en una conferen- 
cia de prensa en la Casa Ro
sada para presentar el deno- 
minado proyecto antibarras, 
la ministra de Seguridad se li
mitò a aclarar que espera que 
sea una convocatoria “pacifi
ca” y que “aquellos que tienen 
antecedentes por violencia no 
puedan participar”.

En esa presentación, Bull- 
rich volvió a apuntar contra 
la jueza porteria Karina An
drade, a quien el Gobierno 
denunciò ante la Justicia 
federai por su decision de 
liberar a màs de 100 deteni- 
dos por su participation en 
los graves incidentes de la 
semana pasada.

“Los dejó fibres sin mirar 
antecedentes. Los liberò en un 
plazo de dos horas, aduciendo 
que no habia lugar en las càr- 
celes. Losjueces tienen quede- 
fender a la ciudadam'a, no a los 
delincuentes”, dijo la ministra 
de Seguridad, quien recibió el 
pùblico apoyo del presidente 
Javier Mitei, el viernes pasado 
en Expoagro, la muestra de la 
agroindustria que se desarro- 
lló en San Nicolàs.

En el Gobierno no ocultan, 
en conversaciones privadas, 
que esperan una masiva 
marcha para hoy, una ma- 
nifestación en la que podria 
haber violencia, aunque con 
una salvedad: que està vez no 
participarian barrabravas, ya 
que -especulan fuentes ofi- 
ciales- “harian una rotation y 
està vez no se expondrian”. •

* Los asteriscos representan letras y nùmeros aleatorios, el control deberà 
realizarse utilizando el primer digito, y los ùltimos 5 (del nùmero de serie).

Modelo Origen Fecha de Fabrication Arto Modelo Ùltimos 8 digitos del numero de Chasis

F-150 Estados 
Unidos

18/11/2020 al 21/11/2021 202 M**29779 al M**99957
25/01/2022 2022 N**99673

A través de un proceso de auditona de software, se determinò que en algunos de 
los vehiculos reparados bajo la campana de seguridad 22S17 la actualización del 
software del mòdulo del control de remolque pudo haberse realizado de manera 
incorrecta. Si està condición se presenta, el mòdulo podria mantenerse calibrado 
incorrettamente, lo que puede hacer que el fallo descripto en la campana aùn 
exista en los vehiculos.

En las unidades involucradas existe la posibilìdad de que el sistema que controla 
los frenos de los remolques equipados con sistemas de freno eléctricos o 
electrohidràulicos no opere correctamente. En casos extremos, elio puede producir 
la pérdida de la función de frenado del remolque, resultando en distancias de 
frenado extendidas y aumentando el riesgo de accidente.

Si bien no se han registrado incidentes de este tipo en el mercado locai, Ford, en su 
compromiso con la seguridad y calidari de sus productos està trabajando en una 
solución y estarà informando a los clientes una vez que se encuentre disponible.

Por cualquier consulta, le pedimos que por favor se comunique con el Centro de 
Atención al Cliente Ford, de lunes a viernes de 8 a 20 horas, por telèfono al 
0800-888-3673, por mail a ateclien@ford.com o por WhatsApp al +54 911-3590-9236

mailto:ateclien@ford.com
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Tension en el Congreso I intentan contener la protesta

Partìdos opositores y sindicatos 
desafian al Gobiemo con una 
nueva marcha por los jubilados Habrà un acto y buscan evitar la presencia de barras bravas; se leerà un documento frente al Parlamento y pediràn que las centrales obreras convoquen a un paro generai

©
17.00

ESCENARIO
Plazoleta frente al Congreso

Punto de encuentro de la Mesa 
Coordinadora de Jubilados. Las 
organizaciones de jubilados 
leeràn desde al li las adhesiones

© 

16.00
MOVIMIENTOS SOCIALES

Hipólito Yrigoyen y Virrey Cevallos

La Union de Trabajadores de la 
Economia Popular (UTEP), que 
articula Juan Grabois.
Se concentraràn en este punto 
también: Movimiento Evita, 
Barrios de Pie, Corriente Gasista 
y Combativa, Libres del Sur y 
otras organizaciones nucleadas 
en "Territorios en Lucha", corno 
el Frente Popular Dario Santillan 
o el Movimiento Sin Trabajo 
Teresa Vive. Frente de Lucha 
Piquetera, que integran entre 
otros el Polo Obrero de Belliboni

16.00
CGT
Hipólito Yrigoyen y Sàenz Pena

No se movilizarà 
orgànicamente, pero dio 
libertad de acción a sus 
gremios para participar. La 
confederación del transporte 
se sumarà en este punto

Nicolas Balinotti y 
Javier Fuego Simondet 
LA NACION

A diferencia de la movilización en 
apoyo a los jubilados de la sema
na pasada, cuando resultò dificil 
identificar a un grupo detràs de la 
protesta que terminò en represión 
policial, la convocatoria para està 
tarde se anticipa mas organizada, 
con agrupaciones politicas, sindi- 
cales y movimientos sociales en 
la primera linea, lo que le daria un 
marco de mayor contención al re
clamo callejero.

A pedido de la mesa coordinado
ra de jubilados, que recibió el apoyo 
de las dos vertientes de la CTA, se 
consensuó con los diferentes secto
res convocantes desplazar està vez 
del centro de la escena a los presun- 
tos barrabravas. Si bien se abrieron 
negociaciones con los referentes de 
las hinchadas, las barras de los prin- 
cipales clubes del pais decidieron 
mantenerse otra vez al margen y 
no participar de la manifestación, 
segùn averiguó la nacion de fuentes 
del Ministerio de Seguridad y ope-

ASI SERÀ LA MOVILIZACIÓN

AYACUCHO

C. DE LOS POZOS RIOBAMBA

AV. ENTRE RIOS

V. CEBALLOS

radores politicos y sindicales acos- 
tumbrados a tratar con las barras. 
El miércoles pasado hubo solo cin- 
co de los 114 detenidos relacionados 
con la violencia en el fùtbol, segun 
informò la Policia de la Ciudad de 
Buenos Aires. La de hoy sera otra 
prueba para el Gobierno sobre el 
control de la calle.

Como todos los miércoles, se im- 
provisarà un escenario en la plazo
leta, frente al Congreso. La intención 
de los organizadores es que, desde 
alli, a las 17, los representantes de 
los jubilados lean un documento 
con todas las adhesiones que cose- 
charon en su reclamo por mejoras 
en los haberes. La intención es que 
se pronuncien integrantes de cada 
una de las 15 organizaciones que 
conforman la mesa coordinadora. 
Pediràn que las centrales obreras 
convoquen a un paro general, al
go que sucederia al dia siguiente, 
cuando la CGT confirme su tercera 
huelga contra el Gobierno, muy po- 
siblemente para el 10 de abili.

Con la nueva fòrmula de movili- 
dad establecida por Javier Milei con 
el decreto 274/24, las jubilaciones
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minimas ($279.121,71) son un 27,9% 
mas bajas que si continuare vigen
te la fòrmula anterior ($356.962), 
afectando mayormente a los jubila
dos que cobran la minima, 70% del 
total, segun el Centro de Economia 
Politica Argentina (CEPA).

Después de los incidentes de la se
mana pasada, cuando desde el Go
bierno denunciaron la presencia de 
supuestos barrabravas, se decidió 
reforzar el operativo. El Congreso 
estarà vallado para evitar desbor- 
des, pero también porque a partir 
de las 10 se debatirà el decreto para 
aprobar el nuevo pacto con el Fon
do Monetario Internacional (FMI). 
No se precisò el nùmero de efecti- 
vos que estaràn afectados, pero ayer 
hubo una reunion estratégica en la 
Casa Rosada de la que participaron 
la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, el asesor presidencial San
tiago Caputo, y los cabecillas de la 
Secretarla de Inteligencia, Sergio 
Neiffert y Diego Kravetz.

Si bien Bullrich respaldó el accio- 
nar de las fuerzas de seguridad en 
la ùltima marcha, la Gendarmeria 
inició una “investigación interna”,

©
16.00
LA IZQUIERDA
Congreso
El Frente de Izquierda 
resolvió no adelantar la 
protesta por la sesión en 
Diputados por el acuerdo 
con el FMI

©
16.00
LACÀMPORA
Convocan a la plaza del 
Congreso

©
16.00 
CTA
Rivadavia y Montevideo 

Las dos vertientes de la 
CTA, una encabezada por 
Hugo Yasky y la otra por 
Hugo Godoy, participaron 
de la organización junto 
con el movimiento de 
jubilados

INTENDENTES DEL PJ
Los intendentes peronistas 
del conurbano bonaerense 
no prevén movilizar con 
columnas propias

PARTIDO JUSTICIALISTA
No hizo una convocatoria 
pùblica a marchar

BARRAS DE FÙTBOL
Se mantendràn al margen de 
la protesta a pesar de los 
contactos iniciales con 
algunos sectores que 
impulsan el reclamo

para determinar responsabilida- 
des en relación con el disparo de 
la càpsula de gas lacrimògeno que 
hirió de gravedad al fotògrafo Pablo 
Grillo, que pelea por su vida. La fun- 
cionaria, ademàs, fue denunciada 
por Beatriz Bianco, unajubilada de 
87 anos que fue agredida por un po
licia. A partir de estos episodios, el 
juez Martin Cormick, que rechazó 
una medida cautelar para suspen
der el “protocolo antipiquetes”, dijo 
que irà personalmente ala manifes
tación para observar si es que hay 
excesos por parte de la policia.

En la marcha, prometen presen
cia los movimientos sociales (corno 
los nucleados en la Union de Tra
bajadores de la Economia Popular), 
entidadesgremiales (algunas agru- 
padas dentro de la CGT, y otras, en 
las dos vertientes de la CTA) y agru
paciones politicas (corno La Càm- 
pora). Un punto de concentración 
fuerte serà Yrigoyen y Vi rrey Ceva
llos, donde Grillo fue herido. “Serà 
una marcha màs de aparato que 
marginai y anàrquica, corno la del 
miércoles pasado”, reconoció un ac- 
tivista vinculado a la izquierda. •

El fotògrafo 
herido: la 
Gendarmeria 
abrió un 
sumarioLo reconoció la ministra Bullrich; fue golpeado por un cartucho de gas
La Gendarmeria Nacional inició 
una “investigación interna”, pa
ra determinar responsabilidades 
en relación con el disparo de la 
càpsula de gas lacrimògeno que 
hirió de gravedad al fotògrafo Pa
blo Grillo.

Bullrich habia mantenido en 
reserva este sumario, cuya exis- 
tencia confirmó tras la difusión 
de la noticia. “El sumario lo or- 
dené yo -dijo Bullrich-. Los su- 
marios se iniciaron en todas las 
fuerzas de seguridad que partici
paron del operativo.”

Segùn Bullrich, el objetivo de 
estos expedientes es “responder 
las preguntas hechas por la Pro
curin'’. La Procurin es la Procu- 
raduria de Violencia Institutio
nal, un organismo del Ministerio 
Pùblico que la semana pasada 
denunciò un posible delito de ac
ción pùblica en la actuation de 
las fuerzas federales en relación 
con el disparo que hirió a Grillo.

El titular de la Procurin, Alber
to Gentili, presentò su denuncia 
en la justicia penai ordinaria, que 
enrió el caso a la jueza Maria Ser- 
rini y al fiscal Eduardo Taiano, en 
los tribunales federales de Como
derò Py. Segùn fuentes judiciales, 
hasta ayer, Taiano no habia reci- 
bido las actuaciones. En el fuero 
penai ordinario dijeron, en tanto, 
que “la denuncia pasa a federai 
por el caràcter de las personas 
denunciadas: funcionarios pù- 
blicos nacionales”.

En su denuncia de la semana 
pasada, Gentili le sugirió a quien 
se quedara con el expediente que 
requiriera al Gobierno “informa
tion de la sala de operaciones a 
cargo del despliegue y operativo 
de las fuerzas interrinientes” en 
la movilización del miércoles pa
sado, en la que fue herido Grillo.

El domingo, en LN+, antes de 
que se supiera de la existencia de 
este sumario interno, a Bullrich 
le preguntaron si no hubiera si- 
do prudente investigar primero, 
antes de sostener -corno ella lo 
hizo- que la Gendarmeria actuó 
bien. La ministra respondió: “La 
Gendarmeria tiene una instruc
tion de no dejar que rompan to- 
do, la instruction de defender a 
la sociedad. Si yo le doy una ins
truction para que defiendan a la 
sociedad, después no puedo ir a 
decirles estàn actuando mal. Yo 
ri todas las imàgenes y ninguno 
està actuando por fuera del pro
tocolo de seguridad”. Bullrich 
agregó ademàs: “Està pregunta, 
lo que esconde, es que siempre 
se quiere poner primero la culpa 
en las fuerzas de seguridad y eso 
es algo que no estoy dispuesta a 
aceptar”.

En las ùltimas horas, Bullrich, 
que dijo que no iban a juzgar a 
ningùn agente por los hechos 
del miércoles pasado, afirmó: 
“La Gendarmeria Nacional, la 
Policia Federai y el Centro de 
Ciberseguridad del Ministerio 
de Seguridad està haciende la 
reconstruction para demostrar 
que se tirò de acuerdo a los pro- 
tocolos”. Lo sostavo ayer, en una 
conferencia de prensa en la Casa 
Rosada. • Gabriel Di Nicola
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EL ANALISIS

Un dia con pronostico reservado
Joaquin Morales Sola

-LA NACION-

Viene de tapa
No obstante, fuentes de la Càmara 
de Senadores consideraban im
probable que se realice el jueves 
la sesión de ese cuerpo pedida por 
el oficialismo y la oposición con 
intenciones muy diferentes. El pe- 
ronismo le solicitó la reunion a la 
vicepresidenta Victoria Villarruel, 
presidenta naturai del Senado, pa
ra tratar los respectivos acuerdos 
senatoriales a los dos candidates 
propuestos para jueces de la Corte 
Suprema, el jurista Manuel Gar- 
cia-Mansilla y el actual juez fede
rai Ariel Lijo. Supuestamente, el 
peronismo se apresta a rechazar 
los dos acuerdos y por eso quiere 
la reunion.

El pedido del oficialismo mileis- 
ta es, por el contrario, para tratar 
el proyecto de ficha limpia, que ya 
tiene media sanción de la Càmara 
de Diputados y que, de aprobarse 
en el Senado, dejaria fuera del jue- 
go electoral a Cristina Kirchner. En 
efecto, esa iniciativa dispone que 
no podràn ser candidates (ni ejer- 
cer cargos pùblicos) quienes estén 
condenados por casos de corrup- 
ción en dos instancias de la Justi- 
cia. Es el caso de Cristina Kirchner, 
que fue condenada por un tribunal 
orai y por la Càmara de Casación a 
seis anos de prisión por corruption 
en el manejo de la obra pùblica en 
Santa Cruz. El expediente sera en- 
viado por Casación seguramente 
a la Corte Suprema, pero seria ex
trano que este tribunal acepte ana- 
lizar un expediente con resultados 
idénticos en todas las instancias de 
la Justicia.

De todos modos, el Gobierno pi- 
dió el tratamiento de ficha limpia 
para espantar al peronismo (que 
considera ese proyecto un intento 
de proscribir a su jefa politica) e 
impedir el quorum del Senado y el 
eventual rechazo de los pliegos de 
Garcia-Mansilla y Lijo. Senadores 
oficialistas argumentaron que, màs 
allà de las diferencias de Javier y Ka
rina Milei con Villarruel, es impro
bable que està permita que se abra 
una sesión del cuerpo por cualquier 
razón. La oposición necesita los dos 
tercios de los votes presentes para 
agregar a cualquier agenda preesta- 
blecida el tratamiento de los acuer
dos a los dos candidates ajueces su
premos. Esta es una interpretation 
del regiamente; existe otra explica
tion, que indica que los acuerdos a 
jueces de la Corte deben dar se en 
una sesión especialmente convo- 
cada y que, por consiguiente, tales 
acuerdos o rechazos no pueden ser 
impuestos en cualquier reunion. 
“La Càmara sera citada especial
mente en sesión de acuerdos por 
resolution de la Presidencia, y me
diante cédula fìrmada por el secre- 
tario del cuerpo”, dice el artìculo 23 
del regiamente del Senado cuando 
se refiere a las sesiones para darles 
acuerdos a candidates ajueces de 
la Corte. Con todo, un senador fue 
tajante: “Cualquier tema necesita el 
voto de los dos tercios para ser tra- 
tado si no està en el ternario”. Punto. 
No habria ninguna excepción, se- 
gùn esa opinion, con los jueces de 
la Corte. Por eso, la vicepresidenta 
aspira a postergar la sesión para la 
próxima semana, al menos.

Los dos candidates tienen ya el 
dictamen de la Comisión de Acuer
dos, necesario para que lo trate el 
plenario del cuerpo. Muy pocos 
senadores anticipan un acuerdo 
para esos candidates, aunque algu
nos zigzaguean en sus predicciones 
cuando se trata de Lijo. La informa

tion del periodista Gustavo Ybarra 
publicada el lunes en la nacion es 
casi una denuncia sobre la moral 
de la mayoria de los senadores. Se- 
gùn esa crònica, en el Senado toma- 
ron nota de la eventual “venganza 
de Lijo” y del “poder de fuego y del 
manejo corporativo de Comodoro 
Py” que el juez federai les aplicaria 
a los senadores que voten en contra 
de su acuerdo. Hay temor por eso. 
Inclusive, una senadora contò que 
un amigo la llamó para alertarla de 
que no se pronunciare contra Lijo 
porque podrian “armarle una cau
sa”. Nunca supo si fue un consejo 
afectuoso o una amenaza velada. 
^Tuvo miedo?, se le preguntó. “Si, 
pero el coraje consiste en vencer el 
miedo”, respondió. No se sabe, por 
lo tanto, si se trata de una amenaza, 
de una extorsión o de una adverten- 
cia. Pero el clima que se vive en el 
Senado, descripto por el periodis
ta, es una confesión de parte, por 
lo menos de algunos (o de muchos) 
senadores. Debe consignarse, pa
ra disipar las confusiones, que los 
jueces federates resuelven pocos 
delitos, pero graves: delincuencia 
organizada, delitos contra la ad
ministration pùblica (corruption, 
dicho de otro modo), lavado de di
nero, narcotràfico y delitos de tesa 
humanidad, entre algunos màs. Si 
tales amenazas penetraron en un 
nùmero significativo de senadores, 
es porque estos tienen la conciencia 
cargada de culpas.

Por las dudas, y también para que 
no caiga sobre ellos el manto de la 
sospecha, el bloque de senadores 
radicates decidió ayer enviarle un 
mensaje al Gobierno: es mejor, dijo, 
que el Presidente retire los pliegos 
de los candidates para evitar una 
seria derrota institucional. “Es un 
favor que te hicimos, aunque nadie 
nos pidió ese favor”, dijo uno de los 
senadores. Es, a la vez, el mismo 
consejo que ya hace varios dias te 

dio a Milei el gobernador radicai 
de Mendoza, Alfredo Cornejo. “Re- 
tiren esos candidates porque nin- 
guno tendrà acuerdo del Senado”, 
te habria dicho el mandatario men- 
docino a un funcionario con acceso 
directo al jefe del Estado.

El consejo del bloque radicai se 
decidió a pesar de que algunos se
nadores estaban dispuestos a votar 
a favor del acuerdo a Garcia-Mansi
lla. Uno de esos votes es el de Caro
lina Losada, que habia adelantado 
que votarla en contra del académi- 
co luego de que este aceptara ser 
designado por decreto. Sin embar
go, Losada volvió, luego de reflexio-

Se abre una jornada marcadaporlas decisiones que se tomenenel Congresoysu impacio en la calle
Miembros del Gobierno senalaron que todo es imprevisible y que nunca faltarà algiin revoltoso
También reconocen que ima permanente reproducción de la violencia se volverà inevitablemente en contr a de la gestión de Javier Milei 

nar, a su posición initial en apoyo de 
Garcia-Mansilla y en contra de Lijo. 
Por lo demàs, es dificil imaginar un 
voto a favor de Lijo por parte de se
nadores que acatan a Cristina Kir
chner, cuando a està la corren con 
el proyecto de ficha limpia y cuando 
el Gobierno se negò a negociar con 
ella un ampliación de la Corte y a 
incluir en un supuesto acuerdo el 
nombre del procurador generai de 
la Nacion (jefe de todos los fiscales) 
y la designación de unos 150 jueces 
en cargos vacantes de la Justicia. 
Cristina Kirchner no imaginó nun
ca una Corte Suprema sin que ella 
participate de su integration, sobre 
todo ahora cuando su situation ju
dicial està llegando a esa instancia, 
la màs alta y decisiva de la Justicia.

La otra reunion està convocada 
para la manana de hoy en la Càmara 
de Diputados. Fue una convocatoria 
rara, porque la impulsò el mismo 
Gobierno para que ese cuerpo trata
ra el decreto de necesidad y urgen- 
cia que aprobó el acuerdo con el 
Fondo Monetario; la convocatoria 
se hizo cuando no existia siquiera 
el dictamen de la comisión bicame
ral que debe analizar esos decretos. 
Es raro, en efecto, que el oficialismo 
haya sido el promoter de la reunion 
porque coincide con un dia de ex- 
pectativas, sobre todo después del 
miércoles pasado cuando una in
tensa ràfaga de violencia sacudió a 
la ciudad; sucedió en una marcha 
de jubilados de la que participaron 
barrabravas de segunda y tercera 
linea y otros delincuentes presun
tamente rentados.

Hoy estaràn también en la Plaza 
del Congreso agrupaciones de jubi
lados, a las que se te agregaràn con- 
vocatorias de ATE, el gremio de los 
estatales; los sindicatos de docentes 
portenos.y organizations sociales, 
casi todas de filiation kirchnerista 
o trotskista. Publicaciones de la iz- 
quierda anunciaron que también 

participaràn “agrupaciones de hin- 
chas de fùtbol” (^barrabravas?)  y re- 
cordaron que el domingo se cantò 
en las tribunas contra el Presidente 
y contra Patricia Bullrich.

Si bien la convocatoria de gre- 
mios corno ATE y los de los docentes 
portenos podria darle, segùn algu
nos funcionarios, cierto orden a la 
manifestación, otros miembros del 
Gobierno senalaban que todo es im- 
previsibley que nunca faltarà algùn 
revoltoso dispuesto al salvajismo. 
De todos modos, ayer era evidente 
que el vèrtice del poder habia deci- 
dido tornar cartas en el asunto. Al 
mediodia se reunieron en la Casa de 
Gobierno, convocados por el sùper 
asesor Santiago Caputo, la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich; los 
principales jefes del servicio de in- 
teligencia estatal, Sergio Neiffert y 
Diego Kravetz, y funcionarios de los 
ministerios de Justicia y de Trans
porte. Al parecer, la decision era no 
dejarle a Bullrich el monopolio de 
las decisiones sobre una eventual 
represión durante las marchas opo- 
sitorasdehoy.

Los tumultos de la semana pa- 
sada en esa misma plaza frente 
al Congreso dejaron gravemente 
herido a un fotògrafo freelance, 
Pablo Grillo, y a muchos otros 
participantes con lesiones leves. 
Un alto funcionario te dijo a la na
cion que las imàgenes de violencia 
desenfrenada de la semana pasada 
podrian haber beneficiado al Go
bierno frente a la opinion pùblica 
pacifica, pero que una reproduc
ción permanente de la violencia se 
volverà inevitablemente en contra 
de la administration de Javier Mi- 
lei. Entrarà a jugar, en ese caso hi- 
potético, el poder presidential de 
controlar la politica y el orden pù- 
blico. Es un riesgo peligroso a siete 
meses de las primeras elecciones 
que deberà enfrentar Milei desde 
la poltrona presidencial. •
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Macri espera una tregua libertaria 
en la ciudad para acordar en PBA
tensiones. Desde Italia, el titular de Pro se mostrò conforme con la apertura al diàlogo del Presidente para converger en la provincia, pero reclama calma en el bastión porteno
Matias Moreno
LA NACION

Mientras aguas turbulentas azotan 
al Gobierno de Javier Milei, que li
dia con el desafio de aquietar los 
mercados y recuperar el control de 
la calle, Mauricio Macri, jefe de Pro, 
pasa sus dias fuera de la Argentina. 
El exmandatario volò a Italia, para 
disertar en la Escuela de Negocios 
de la Universidad de Bolonia, un 
lugar donde se siente còmodo y re- 
conocido. Desde alli, Macri recibió 
información de la cumbre que man- 
tuvieron Cristian Ritondo y Diego 
Santilli con el Presidente y sus prin- 
cipales armadores politicos, Kari
na Milei, Eduardo “Lule” Menem 
y Sebastian Pareja, para destrabar 
las negociaciones en torno a la po- 
sibilidad de confluir en la provincia 
de Buenos Aires en las elecciones 
legislativas de octubre.

En el entorno mas cercano de 
Macri afirman que el expresidente 
autorizó y promovió la charla entre 
los referentes de Pro en el distrito 
bonaerense y los habitantes mas 
poderosos de la Casa Rosada para 
explorar la chance de un acuerdo 
con el objetivo de “dar certidumbre 
y claridad” al electorado. Cerca del 
titular de Pro son cautos. Dicen que 
celebran que la mesa chica de Milei 
haya abierto la puerta a conversar 
y deslizan que las senales fueron 
“positivas”. Eso si: esperan que la 
voluntad de Pro de converger en 
Buenos Aires tenga un correlato en 
la Capital, donde Jorge Macri sufre 
la avanzada de los libertarios que 
responden a Karina Milei. “No va a 
tener sentido hacer un acuerdo en 
la provincia si persisten los ataques 
en la ciudad. El tema de la relación 
entre Pro y LLA en la Capital se puso 
sobre la mesa y hubo buena recep- 
ción”, senalan allegados a Macri.

Mientras que la foto fue leida en 
las altas esferas corno una provoca-

Massimo Bergami, Macri y Romano Prodi, en Bolonia instagram

ción a los Macri, ya que circuló cuan
do faltaban 48 horas para el cierre 
de alianzas en la Capital, donde Pro 
y LLA se alistan para una guerra a 
todo o nada en las elecciones locales 
del 18 de mayo proximo, los liberta
rios dejan entrever que apuraron el 
anuncio por varias razones. Necesi- 
tan recuperar la iniciativa politica 
y mostrar fortaleza después de un 
mes turbulento por el criptogate y 
el desafio callejero.

El domingo a la noche, Ritondo, 
quien luego se vio con Santiago Ca
puto, le avisó al expresidente que el 
Gobierno habia acelerado las ges- 
tiones para recibirlos. Horas antes, 
Macri habia reunido a la mesa eje- 
cutiva de Pro para evaluar los próxi- 
mos movimientos. En esa cumbre 
virtual se planteó la posibilidad de 
expulsar a Patricia Bullrich y Hora
cio Rodriguez Larreta, pero la idea 
se desestimó.

La foto de Ritondo y Santilli en la 
Casa Rosada, rodeados por los Mi- 
leiy sus operadores, fue presentada 
corno un “primer paso” de un even
tual entendimiento entre La Liber- 

tad Avanza y Pro para enfrentar al 
kirchnerismo en el distrito mas po
poloso. En ambas terminales asu- 
men que la disputa en el territorio 
bonaerense volverà a ser la madre 
de todas las batallas.

“Macri cree que para ganarle al 
kirchnerismo en Buenos Aires hay 
que avanzar en un acuerdo”, remar
ca un interlocutor habitual del ex- 
mandatario. Los laderos del jefe de 
Pro lucen cautos e insisten en que 
debe haber mas instancias para de
finir los términos de un pacto. Por lo 
pronto, Ritondo envió ayer a la Casa 
Rosada al jefe de la bancada macris- 
ta de diputados bonaerense, Matias 
Ranzini, para que se viera con Agus
tin Romo, titular del bloque de LLA 
en la Legislatura provincial y eson
derò de Santiago Caputo. Hablaron 
de integrar propuestas legislativas 
para presionar a Kicillof. Manana, 
por caso, bajaràn juntos al recinto 
para reclamar que no haya PASO en 
Buenos Aires.

En ese contexto, la foto que se sa- 
caron Ritondoy Santilli tuvo efectos 
politicos. Por un lado, los arquitec- 

tos libertarios salieron aclarar que 
hablaron de una “integración” de 
fuerzas y no de sellar una alianza. 
Es decir, Karina Milei, duena de las 
Haves del partido ofìcialista, ratifica 
su tesis de que prefiere conservar el 
sello de LLA y fomentar los saltos 
desde las lineas de Macri a los bra- 
zos de su hermano sin necesidad de 
armar una coalición.

Ruidos en ambas veredas
De hecho, los ingenieros electo

rales de los Milei debieron attivar 
la contención de José Luis Esperi: o 
la tropa bullrichista apenas Manuel 
Adorni difundió la foto. Esperi:, el 
candidato que patrocina Milei para 
Buenos Aires no fue mencionado en 
el texto inicial que publicó el vocero 
presidencial. En la mesa estaba sen- 
tado Santilli, quien aspira a encabe- 
zar la oferta anti-Kicillof en Buenos 
Aires. Quiere ser la prend a de la uni- 
dad entre Milei y Macri. Por eso, im
pulsa la idea de reeditar el esquema 
de 2013, cuando Pro no compitió en 
Buenos Aires y se camufló en las lis- 
tas de Sergio Massa para enfrentar 
a Cristina Kirchner.

“No hay un acuerdo de partidos, 
sino de dirigentes. Nova haber una 
coalición con Pro”, aclaran los inte- 
grantes fieles de la organización de 
Karina Milei. En otras palabras, “El 
jefe” no quiere un acuerdo institucio- 
nal con la fuerza de Macri y apuesta a 
seducirlos para que salten el cerco y 
traicionen a su antiguo lider. Los me- 
nos culposos, corno Bullrich o Diego 
Valenzuela, ya se mudaron.

El macrismo volvió a enfrentar 
una crisis intramuros por la juga- 
da que ejecutaron Santilli y Riton
do, dos promotores del acuerdo con 
LLA. Néstor Grindetti, quien venia 
asistiendo a Ritondo para reorgani- 
zar el armado de Pro en la provin
cia tras su salida de la Ciudad, no 
ocultó su branca. Es que el exjefe de 
Gabinete porteno habia cerrado un 

encuentro con los referentes de la 
UCR que responden a Maximiliano 
Abad en Buenos Aires. La reunion 
iba a realizarse ayer, pero los radi
cals pidieron suspenderla apenas 
se enteraron de que Milei habia re- 
cibido a Ritondo y Santilli.

En la còpula del centenario parti- 
dò argumentaron que no tenia sen
tido sentarse con sus exsocios para 
iniciar las conversaciones sobre 
una eventual coalición en Buenos 
Aires si Pro ya habia decidido que 
procura confluir con LLA. Los ra- 
dicales aùn esperan la convención 
partidaria para definir su marco de 
alianzas. Por esa razón, asumieron 
que era inconveniente mantener el 
conclave con jefes de Pro en Buenos 
Aries. En resumen: la foto detonò la 
incipiente reconfiguración de Jun
tos por el Cambio en el distrito. “El 
Pro està roto”, exclamó uno de los 
popes del partido en Buenos Aires.

Ritondo activó ayer una reunion 
por Zoom de la plana mayor de Pro 
en Buenos Aires para frenar los rui
dos internes. El sector que conduce 
Jorge Macri, desde Soledad Marti
nez (Vicente Lopez) hasta Pablo 
Petrecca (Junin), no ocultaron su 
malestar por el timing de la foto. 
“No era el momento oportuno, da
do que faltaba poco para el cierre 
de alianzas en la ciudad”, senala un 
dirigente de Pro en la provincia.

Una candidatura de Macri
Entretanto, Macri se enrola para 

volver a la Argentina e inmiscuirse 
de Ueno en la campana porteria. A 
sabiendas de que los comicios de 
mayo se convirtieron en una instan- 
cia decisiva para el futuro de Pro, se 
comprometió a poner el cuerpo para 
colaborar con su primo en el blinda- 
j e de la Capital. Mientras Jorge Macri 
activa el aparato porteno para la ba- 
talla con LLAy el PJ, crece el reclamo 
entre la dirigencia amarilla para que 
el titular de Pro acepte postularne en 
octubre. Él ya no lo descarta.

La ultima semana, durante su pa
so por Expoagro, Macri comenzó a 
escuchar otro reclamo. Fue al final 
charla con una de las principales 
espadas de Pro a nivel nacional. El 
exmandatario no ocultó sus dudas 
sobre el Gobierno y confesó que el 
vinculo con Milei estaba congelado. 
Es que se siente en una encerrona: un 
éxito de la gestión libertario lo conde- 
naalostracismopoliticoyunfracaso, 
loarrastraria. “En2027necesitamos 
que seas el candidato a presidente”, lo 
alentaron. Macri solo sonrió. •Santoro lanzó su candidatura para la Legislatura porteria

peronismo. Ante la division en Pro. el diputado busca dar el batacazo; cambian el nombre Union por la Patria por “Es ahora Buenos Aires"
Paula Rossi
LA NACION

El anuncio de la candidatura de 
Horacio Rodriguez Larreta para la 
Legislatura parece haber conven- 
cido al peronismo porteno de que 
Pro perdio la ciudad de Buenos Ai
res. Asi lo entienden dentro del es- 
pacio opositor, donde se ilusionan 
con hacer una buena elección en la 
Capital y -hasta quién dice- ganar 
en el bastión que el macrismo con
trola desde hace 18 anos. No lo dicen 
abiertamente, pero lo suenan. Seria 
un golpe de efecto y de ilusión en 
medio del dominio libertario na
cional que todavia no logra amal- 
gamarlos del todo.

En està campana, que corto con la 
hegemonia camporista y fue traza- 
da de manera fina por Juan Manuel 
Olmos, de llegada a todas las termi
nales, hay algo que ya està darò: no 
llevaràn la marca Union por la Pa
tria (UP) en sudo porteno. “Serà un 
nombre que no defina mucho. Co
mo es una campana corta, la mar
ca es el apellido”, explican sobre la 
decision de dejar atràs ese sello que 

se liga a las presidenciales de 2023. 
Y a la derrata.

“Es ahora Buenos Aires”, serà el 
nombre del frente, y el apellido lo 
pondrà el diputado nacional Lean
dro Santoro, que anoche confirmó 
su decision de encabezar la lista de 
legisladores portenos por el pero
nismo. “Todos coincidimos en que 
Buenos Aires està abandonada. Se 
siente en el aire que hay un modelo 
agotado”, afirmó anoche, entrevis- 
tado en el canal C5N. Y ató también 
su decision a las tensiones e inter- 
nas dentro de Pro y La Libertad 
Avanza. “La disputa que uno ve en 
las ultimas semanas habia màs de 
una banda que se està disputando 
un botin, corno diria Patricia Bu- 
llrich, que del intento de dar una 
vuelta de pàgina de lo que fue un 
modelo con luces y sombras, pero 
que hace mucho riempo nos tiene a 
la intemperie”, dijo.

“Buenos Aires duele”, continuò, 
en lo que pareció un adelanto de sus 
consignas de campana y, también, 
un espejo de las que repitió anteayer 
Rodriguez Larreta, cuando confir
mó su candidatura. “Buenos Aires

Leandro Santoro archivo

duele porque te encontràs con gente 
en situación de calle, duele porque 
està màs sucia, duele porque es im
postole usar los servicios pùblicos, 
y duele porque mientras esto pasa 
hay un sector del empresariado pre
bendario y de la politica que se enri- 
quecen”, enumerò Santoro.

En el PJ afirman que el lanza- 
miento de Larreta fue màs sencillo 
porque ahora es un cuentapropista. 
Los laderos de Olmos, exvicejefe de 

gabinete de Alberto Femàndez y ac
tual presidente de la Auditoria Gene
ral de la Nación, estàn convencidos 
de que todo el peronismo tiene que 
quedar adentro del paraguas, inclu
sive Juan Manuel Abai Medina, que, 
afirman, con la cartoleria que pegó 
por la ciudad de Buenos Aires buscò 
subirse el precio para la negociación 
final. Debaten un pian integrai para 
arrimar a todas las terminales no 
solo para las candidaturas a las le
gislativas portenas -que seràn el 18 
de mayoy podrian implicar un bata
cazo si se termina la hegemonia de 
Pro-, sino también para las eleccio
nes nacionales de octubre.

Con una campana “a la urugua- 
ya”, Santoro tiene todo listo para 
ser la cara visible de la propuesta 
porteria. “A la uruguaya” porque el 
actual diputado nacional, de origen 
radicai pero cercano al kirchneris
mo, desde el ano pasado camina 
la calle inspirado en unas decla- 
raciones que escuchó del expresi
dente José “Pepe” Mujica en Radio 
10, cuando contò que con el Frente 
Amplio salieron a recorrer el pais 
tras perder contra Luis Lacalle Pou, 

para volver a ser gobierno. Santoro 
paseó por los 48 barrios de la Capi
tal y en su entorno afirman que vio 
a cerca de 18.000 personas en esos 
encuentros. En tanto, en el bunker 
peronista estàn convencidos de que 
la batalla porteria se librarà no sólo 
en el terreno, sino también en las 
redes sociales.

El fin de semana, y a un paso de 
ser candidato, Santoro recibió un 
espaldarazo: el de Sergio Massa. 
Cuando pidió abandonar el derro- 
tismo interno, el excandidato pre
sidencial marcò: “Lo primera que 
tenemos que saber es que el primer 
triunfo importante lo va a regalar 
Leandro Santoro en la Ciudad den
tro de dos meses”.

Ademàs del tàndem Massa-Ol- 
mos, dentro del Frente Renovador 
una de las dirigentes màs impor- 
tantes es Cecilia Moreau, hija de 
Leopoldo Moreau, de origen ra
dicai corno Santoro y también su 
expareja. La frase fue la bendición 
de Massa. Fue también un deseo de 
que renazea la capacidad peronista 
de ganar elecciones para mostrarle 
la cara a los Milei. •
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elecciones. “El Jefe” preflere retener al vocero, parte de su esquema de poder; pero los libertarios necesitan un candidato fuerte
Maia Jastreblansky
LA NACION

Las necesidades del Gobierno y 
las del partido La Libertad Avanza 
empiezan a entrar en contradiction 
por el armado electoral. Por estas 
horas, una gran disyuntiva sobre- 
vuela a todo el oflcialismo y, en par
ticular, a “El Jefe”, Karina Milei: el 
“dilema Manuel Adorni”.

Para la elección de legisladores 
portenos que se disputata el 18 de 
mayo se estàn anotando pesos pe- 
sadosy entre los libertarios crece la 
idea de lanzar corno principal can
didato al vocero presidential. Pese a 
que hubo màs intentos de los que se 
cree, amarillosy violetas finalmen
te no lograron alcanzar un acuerdo 
electoral en la Ciudad. Se trata, en- 
tonces, de una batalla cruciai, por- 
que los mileistas van a disputar la 
hegemonia portena de Pro.

El problema, sin embargo, es que 
Karina Milei prefìere no resignar a 
Adorni en este turno electoral. El 
funcionario, màs que un portavoz, 
es su principal alfil en la Casa Rosa- 
da y la ayuda a hacer contrapeso en 
la mesa chica del Gobierno.

El tiempo para tornar està defini
tion es escasisimo: el 29 de marzo 
cierran las listas de candidates a la 
Legislatura portena y, en el interin, 
se espera que Karina Milei acompa- 
ne al Presidente a su visita a Israel, 
un viaje que los traeria de regreso a 
Buenos Aires el 28 a la manana.

Dos fuentes importantes que res- 
ponden a la secretaria generai de la 
Presidencia reconocieron que, si 
bien hace dias atràs la alternativa 
de Adorni estaba pràcticamente 
descartada, ahora “es una de las 
posibilidades fuertes”. “Lo que es
taba trabado se destrabó. Manuel 
pica en punta”, dijeron muy cerca 
de una de las principals figuras del 
armado electoral libertario.

Un colaborador del rinón de Kari
na Milei aportó: “La tira de abajo ya 
està hecha. Falta definir el cabeza de 
lista y el segundo lugar. No hay màs 
de cuatro o cinco nombres en danza. 
Lo que si està definido es que va a ser 

una persona muy representativa del 
espacioy de las ideas de Javier Milei, 
sea funcionario  u orbite desde afuera 
de la gestión”. Ademàs del de Adorni, 
los nombres que circulan por estas 
horas son los de Miguel Angel Reg
giano y Agustin Etchebarne.

Quienes se encuadran en el ope
rativo clamor por Adorni entienden 
que la elección portena, desde el dia 
que Jorge Macri decidió desdoblar 
los comicios, se convirtió en una 
instancia cruciai, aùn cuando los 
cargos que se eligen son legislati
ves y locales. El oflcialismo ya tie
ne malas perspectivas en Santa Fe 
(que elegirà convencionales cons- 
tituyentes el 13 de abril) y no quiete 
arrancar el ano electoral con una 
seguidilla de derrotas. Lo que se 
pondrà en juego en cada urna es 
el nivel de adhesion al Gobierno. 
Ademàs, la tension con el jefe de go
bierno portene-y, en definitiva, con 
Mauricio Macri- hizo inviable un 
acuerdo en la ciudad y los comicios 
del 18 de mayo se presentan asi co
rno un test cruciai para definir qué 
espacio es el que mejor representa 
a la centroderecha portena.

El desafio se completa por los can
didates que comienzan a anotarse 
en otros espacios, corno Horacio 
Rodriguez Larreta (por afuera de 
Pro) y Leandro Santoro (por el pe- 
ronismo). En Pro se espera un can
didato con buenas perspectivas en 
los sondeos, aùn por definir. Y habrà 
que ver si finalmente se anota para 
jugar por afuera Ramiro Marra, ex
pulsado de La Libertad Avanza (una 
acción que algunos oficialistas, muy 
por lo bajo, ahora lamentan). Se per- 
fila una disputa de candidates con 
alto conocimiento y en el Gobierno 
vaticinan una elección atomizada, 
donde ningùn espacio pueda sacar 
demasiada ventaja.

Adorni deja trascender que prefie
re no ser candidato en està instancia. 
Karina Milei lo avaia: su influencia 
(Adorni asume dia a dia màs funcio- 
nes e, incluso, despachos en la sede 
de gobierno) le permite hacer con
trapeso al esquema que responde al 
asesor Santiago Caputo. •

Juan Carlos Maqueda, en el homenaje de ADEPA maria bessoneADEPA reconoció a Maqueda por la defensa de la libertad de prensa
homenaje. El exjuez de la Corte Suprema valore la tarea del periodismo
Hernàn Cappiello
LA NACION

El doctor Juan Carlos Maqueda, 
exjuez de la Corte Suprema de Jus- 
ticia, recibió anoche un reconoci- 
miento en la cena de la 187® Junta 
de Directores de la Asociación de 
Entidades Periodisticas Argenti
nas (ADEPA), que se realizó en el 
Circulo Italiano de Buenos Aires. 
La entrega del reconocimiento es- 
tuvo a cargo de los expresidentes 
de ADEPA Carlos Jomet, José Clau
dio Escribanoy Daniel Desseinyel 
actual titular, Martin Etchevers.

Maqueda, que se retiró de la Cor
te en diciembre, tras una actuation 
de màs de veinte anos, agradeció la 
distinción y convocò a ser “defen- 
sores de la libertad de expresión en 
el marco de una democracia y una 
Repùblica que nos debemos”.

“La violencia està basada en la 
intolerancia y la intolerancia ha 
sido condenada, no solo por la 
historia sino por la gente”, dijo el 
exmagistrado. Maqueda expresó 
su preocupación por “un mundo 
complicado, en el que las institu- 

ciones no ocupan el primer lugar: 
han sido desplazadas por intere- 
ses”. Y criticò el pensamiento y la 
actuation del presidente de Esta- 
dos Unidos, Donald Trump, por- 
que apenas asumió indulto a las 
personas que habian tornado el 
Congreso de su pais. “Es una cosa 
gravisima”, sentenció.

En la mesa de las autoridades 
lo observaban la ministra de Ca
pital Humano, Sandra Pettovello; 
el vocero presidencial, Manuel 
Adorni, y el subsecretario de Co- 
municación, Javier Lanari, junto 
a autoridades de ADEPA.

Estuvieron presentes, ademàs, 
el presidente del Colegio de la 
Abogacia, Ricardo Gii Lavedra; 
el columnista de la nacion y pre
sidente de la Academia Nacional 
de Periodismo, Joaquin Morales 
Solà, jueces de la Suprema Corte 
de Justicia de la provincia de Bue
nos Aires y del màximo tribunal 
de Cordoba, ademàs de otros pe- 
riodistasy directives de medios de 
comunicación.

Maqueda recordó su paso porla 
Convención Constituyente  de 1994 

en la que ADEPA se habia mostra- 
do preocupada porque no se inclu- 
yera ningùn artìculo que pudiera 
vedar la libertad de expresión en la 
Argentina. Recordó, porti contra
rio, que él vivió con regocijo còrno 
terminò incorporado a la Constitu
tion el artìculo que reconoce el de
recho a la reserva de las fuentes de 
information de los periodistas.

El encuentro fue inaugurado 
por Etchevers, titillar de ADEPA, 
quien menciono que “el periodis
mo y la Justicia nos permiten pro
cesar nuestras diferencias”.

Ratificò que la entidad rechaza, 
corno lo hizo históricamente, “la 
violencia de cualquier sector, por 
màs legitimo que sea su reclamo”. 
Y expresó que ADEPA reivindica 
que “el orden pùblico imprescindi- 
ble para garantizar esa conviven- 
cia pacifica sea ejercido de manera 
rigurosa y responsable”.

Mencionó, ademàs, a “la Justicia 
corno una de las patas de la organi
zation constitutional que està Ha
mada a garantizar esa convivencia 
socialy el abuso de cualquier actor 
de la democracia”. •
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Se presento 
una demanda 
colectìvapor 
$LIBRAenEE.UU.
criptogate. Màs de 200 damnificados reclamai!decenas de millones a rafz del escàndalo

La oposición cerró fìlas para crear una comisión investìgadoraEn la Càmara baja avanza la idea de realizar interpelaciones sobre $LIBRA: hay unanimidad para convocar a Francos, pero diferencias sobre Karina Milei

Hugo Alconada Mon
LA NACION

Un mes después del escàndalo de la 
criptomoneda SLIBRA, los tribuna- 
les estadounidenses registraron la 
primera demanda colectiva o class 
action contra los responsables in- 
ternacionales de la movida: la fa- 
milia Davis, Julian Peh, Benjamin 
Chowy las firmas Kelsier Ventures, 
Kip Protocol y Meteora.

Representados por un estudio 
juridico que registra triunfos en 
otros casos de criptoactivos y es- 
tafas, Burwick Law, los inversores 
afectados reclaman una compen
sation y “restitution de las ganan- 
cias obtenidas injustamenteporlos 
demandados, medidas cautelares 
para evitar futures ofertas fraudu- 
lentas de tokens y el nombramien- 
to de un sindico para proteger al 
pùblico y garantizar los activos 
restantes de los inversores”.

El estudio Burwick excluyó de 
manera deliberada entre los de
mandados al presidente Javier 
Milei y a su hermana Karina Milei. 
También obvió a otros protagonis- 
tas argentinos de $LIBRA, entre los 
que figuran Mauricio Novelli y Ma
nuel Terrones Godoy, el colabora- 
dor de ambos en Tech Forum, Ariel 
Parkinson, y el entonces asesor de 
la Comisión Nacional de Valores, 
Sergio Morales, entre otros.

La exclusion respondió a la deci
sion de los demandantes de ir por la 
via civil y buscar un resarcimiento 
econòmico en Estados Unidos, y 
evitar un contrapunto dilatorio con 
el Estado argentinoy sus funciona- 
riosoagentes, porloquecalificaron 
corno un “lanzamiento enganoso, 
manipulado y fondamentalmente 
injusto” de la criptomoneda.

Para los demandantes, sin em
bargo, el Presidente resultò una 
figura decisiva en las maniobras 
“fraudulentas” que desarrollaron 
Hayden Davis y otros para captar 
inversionistas, y mencionaron a 
Milei por su nombre en seis ocasio- 
nes a lo largo de las 45 carillas. “Es
tos esfuerzos promocionales apro- 
vecharon el respaldo de alto perfil 
del presidente de Argentina, Javier 
Milei”, sostuvieron  los afectados en

Hayden Mark Davis 
SLIBRA

el segundo punto de la demanda, 
“lo que creò una apariencia de le- 
gitimidad y un valor de inversion 
significativo para el token”.

Presentada ante la Suprema 
Corte de Nueva York, la demanda 
abarca a màs de 200victimas de la 
criptomoneda $LIBRA provenien- 
tes de media docena de paises,  y re
presenta la primera acción judicial 
que se formaliza contra protago- 
nistas del lanzamientoy colapso de 
$LIBRA, el 14 de febrero, en medio 
de versiones sobre iniciativas simi- 
lares que podrian concretarse en 
California, Espana y China.

De avanzar, la demanda colecti
va podria arrojar luz sobre còrno 
fue la gestación, lanzamiento e 
implosion de $LIBRA, y qué roles 
asumieron los hermanos Milei, 
otros argentinos, Hayden Davis, su 
hermano Gideon y su padre Tho
mas en las maniobras financieras 
cuestionadas. La acción civil busca 
un resarcimiento para los afecta
dos corre en paratelo, ademàs, al 
“reporte de operaciones crimina
tes” que recibió el Departamento de 
Justicia de Estados Unidos, que ya 
emitió las primeras órdenes de pre
sentation de information -subpoe
nas-a diversas plataformas de ope
raciones.

De acuerdo a la demanda, cuya 
copia obtuvo la nacion, los com- 
pradores de $LIBRA fueron enga- 
nados por Davis, Peh, Chow y sus 
empresas, que “implementaron 
una estrategia de distribución de 
tokens intrinsecamente injusta y 
manipuladora, utilizando fondos 
de liquidez unilaterales en la piata- 
forma de intercambio descentrali- 
zado Meteora”. Y eso, a su vez, “infló 
artificialmente el precio inicial del 
token $LIBRA, creando una ilusión 
de estabilidad y valor en el merca do 
donde realmente no existfa”. •

Delfina Celichini
LA NACION

La oposición en la Càmara de Di- 
putados acordó ayer avanzar con la 
interpelación a foncionarios nacio- 
nales y crear una comisión investi- 
gadora por el caso $LIBRA. Pero la 
puesta en comùn -un nuevo revés 
para Javier Milei- tiene fisuras: to- 
davia no hay consenso sobre quiénes 
seriancitados.

El kirchnerismo y la izquierda 
pretenden interrogar a la secreta
ria generai de la Presidencia, Karina 
Milei, una estrategia que no termi
na de convencer a la Coalición Ci
vica, los radicates de Democracia y 
Encuentro Federal. El jefe de Gabi- 
nete, Guillermo Francos, es la ùni
ca figura del oficialismo que reùne 
unanimidad entre la oposición para 
serconvocado.

El impulso opositor se topo con 
un freno. El oficialismo logró ganar 
tiempo y evitò la materialization de 
los seis dictàmenes que reunieron 
las firmas reglamentarias de dos 
plenarios de comisiones (Asuntos 
Constitucionales, Finanzas y Justi
cia, por un lado, y Asuntos Consti- 
tucionales y Peticiones, Poderes y 
Reglamento, por el otro). El liber
tario Nicolàs Mayoraz, presidente 
de ambas reuniones, se aferró a la 
citation de las comisiones forzada 
en la ùltima sesión para que el dic- 
tamen se firmara hoy. El oficialismo 
procura diluir el debate sobre SLI
BRA, que se verà fragmentado entre 
el acuerdo con el FMI, la sesión con- 
vocada para hoy y la movilización 
fuera del Congreso.

El kirchnerista Leopoldo Moreau 
subrayó la falta de garantias para 
materializar los dictàmenes. “Nos 
invitan a reunirnos manana [por 
hoy] a las 18, pero no sabemos cuàl 
va a ser el escenario”, considerò.

La estrategia del oficialismo de- 
sató la indignación de la oposición 
y reactivó los intercambios entre 
los bloques. “Metamos un gol”, 
fue la consigna que surgió durante 
una cumbre en el despacho del le- 
gislador Oscar Agost Carreno (En
cuentro Federal). Alli confluyeron 
referentes de Union por la Patria, 
los radicates de Democracia y la 
Coalición Civica, que coincidieron 
en que el Gobierno debe esclarecer 
el grado de implicancia del Presi
dente y su entorno en el supuesto 
desfalco por màs de 100 millones 
de dólares.

Se rehùsan a que los libertarios 
marquen la agenda con un tema tan

Martinez dialoga con Mayoraz, junto a Lynch SOLEDAD AZNAREZ

GRABOIS PRETENDE 
SUMARSE A LA 

CAUSA

El abogado y dirigente pique- 
tero Juan Grabois, que repre
senta a tres damnificados que 
piden ser querellantes en la 
causa $LIBRA, sostuvo ante la 
Càmara Federai porteria que 
lo de “[Javier] Milei fue una 
estafa a cielo abierto” y apun- 
tó contra el fiscal que instruye 
el caso, Eduardo Taiano, por 
“demorarse 15 dias en orde- 
nar” las primeras medidas de 
prueba.

Lo hizo ayer en la audiencia 
que fìjó la Sala 2 del tribunal 
con el objetivo de escuchar 
los argumentos que esgrimen 
él y otros dos abogados para 
que sus clientes sean acepta- 
dos corno querellantes.

Se trata de Alan Vega, Ma
tias Paris y Juan Patricio 
Marchetto, presuntos dam
nificados por el derrumbe de 
$LIBRA.

“Seria absolutamente ridi
cule que para tener este dere
cho [ser querellantes] tenga 
que estar demostrada la esta
fa”, dijo, apuntando contra el 
argumento con el que la jue- 
za Maria Servini desestimó el 
pedido. 

sensible. Lo intentò el presidente de 
la Càmara, Martin Menem, quien 
ayer citò a Agost Carreno y Miguel 
Pichetto para desincentivar la co
ordination de dictàmenes. Ofren- 
dó una explicación de Guillermo 
Francos, en sus informes mensua- 
les al Congreso, aunque con un giro: 
hablaria solo del caso $LIBRA. La 
propuesta no convenció a los dipu- 
tados de Encuentro Federai, quie- 
nes le reprocharon a Menem la falta 
de timing.

Union por la Patria, la izquierda 
y parte de Encuentro Federai bus- 
can interpolar a Karina Milei. Los 
radicates de Democracia, Agost Ca
rreno y la Coalición Civica prefieren 
dejarla fuera de la escena para evi
tar un revés en el recinto. El oficia
lismo, junto a sus aliados de Pro y 
la UCR, no firmaron ningùn texto 
e insistieron en que los dictàmenes 
se deberàn formalizar hoy.

La oposición trató por todos los 
medios de que los dictàmenes reci- 
bieran el visto bueno de la presiden
cia del plenario. “Estàn presenta- 
dos por correo electrónico”, senaló 
Fernando Carbajal, de Democracia. 
Mayoraz replicò: “Està presidencia 
no recibió ningùn dictamen”.

Los gritos de Cecilia Moreau, de 
Union por la Patria, atravesaron 
este contrapunto. “No sea bruto”, 
vociferò al libertario fuera de mi
cròfono. Cuàndo tuvo la palabra, 
sumó: “Esto va a traer consecuen- 
cias. Tienen una pata en el estado 
de derecho y otra pata en el estado 
de exception”, advirtió. •Malestar en la Cancilleria por recortes en el servicio exterior

medidas. Renunció el director del ISEN, Carlos Sersale; el ajuste de fondos y de nuevos ingresos es resistido por el cuerpo diplomàtico
Jaime Rosemberg
LA NACION

La decision de suspender por este 
ano el ingreso de nuevos aspirantes 
en el Institute del Servicio Exterior 
de la Nacion (ISEN), tomada sema- 
nas atràs por el canciller Gerardo 
Werthein con el guino de la Casa Ro
sada, tuvo ima consecuencia direc- 
ta. El director del ISEN, embajador 
Carlos Sersale di Cerisano, renun
ció a través de una carta dirigida al 
ministro, en la que defendió su ges- 
tión. Negò haberse apartado de las 
restricciones presupuestariasy dejó 
en darò sus diferencias con la con
duction de la diplomacia nacional.

“Se està por infoiar un nuevo ci
clo en materia de gestión y enfoque 
institutional del ISEN, por lo cual es 
lògico y comprensible un recambio 
en su direction”, planteó Sersale, 
exembajador en Sudàfricay el Reino 
Unido, que estaba jubilado cuàndo 
fue convocado para conducir el ins
titute, en los ùltimos dias de 2023.

“El ISEN funcionó durante 2024 
con un enfoque programàtico y de 
gestión basado exclusivamente en 
el mèrito, ya sea para el concurso de 
ingreso de aspirantes al ISEN (finali- 
zado en noviembre), corno también 
para su formation y capacitación 
durante los cursos corno becarios 
y para todas las actividades, corno 

lo establece la ley 20.957, razona el 
veterano diplomàtico en la misiva. Y 
te pide a Werthein que “cese” su con- 
vocatoria al servicio adivo.

Luego de poner “a disposition” 
los balances de su gestión en el 
ISEN durante su direction, Sorsa
te se mostrò dispuesto a “facilitar 
la transferencia del mando” a su 
sucesor y explicó: “He dejado una 
programación de los cursos para 
las promociones 59 y 60 armada, al 
menos, para el primer cuatrimes- 
tre y programada para el segundo 
cuatrimestre del ano, siempre te
mendo en cuenta las restricciones 
presupuestarias y basado en un es- 
timado (en lo que hace al eventual

mente ej ecutado por el ISEN) que se 
reduce a la mitad del ano anterior, 
poniendo el eje en las obligaciones 
en materia de formación que esta- 
blece la ley de 1957”, detalló.

Luego de màs de 60 anos de con- 
tinuidad, y aduciendo cuestiones 
presupuestarias ligadas a sostenerti 
equilibrio fiscal, el Gobierno decidió 
que el ISEN no tendrà este ano nue
vos aspirantes, es decir, que no habrà 
ingresantes a primer ano en 2026. 
Para varios diplomàticos, opuestos a 
la mediday que prefieren el silencio, 
la decision de fondo es “eliminar” el 
ISEN en el mediano plazo.

Como publicó la nacion hace tres 
semanas, todo comenzó con una 

nota interna en la que se comunicò 
que en el contexto administrative 
y presupuestario se habia decidido 
no realizar el curso de ingreso para 
nuevos aspirantes (el ano pasado se 
incorporaron 22 jóvenes, de 21 a 35 
anos, con titulo universitario y un 
alto nivd de idioma inglés).

Por lo bajo, en la còpula de la Can- 
cilleria se hablaba de una influen- 
cia del kirchnerismo en las nuevas 
camadas, ya que entre 2008 y 2015 
ingresaron un promedio de 50 nue
vos estudiantes, y de la necesidad de 
ahorrar recursos. Varios diplomà
ticos dejaron en darò que el ahorro 
que representaria el cierre a nuevos 
ingresantes es “minimo”. •
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DÓLAR

Minorista 51099,34 A(ANT: $1098,97)

CCL $1299,01 A(ANT: $1254,99)

Mayorista 51068,75 A(ANT: $1068,50)

Paratelo 51285,00 A (ANT: $1255,00)

Turista 51415,05 A (ANT: $1414,73)

Euro 51170,66 A(ANT: $1166,16)

Real 5188,70 A (ANT: $187,75)

Reservas 27.206 v (ANT: 27.333) 
en millones de US$

Dan màs plazo en la VTV, 
automatizan peajes y habrà 
licencia sin vencimiento
desregulación. El Gobierno publicó el decreto que habilita estas modiflcaciones en el Código de Trànsito; se incluye una flexibilización para la importación de vehiculos
Ivan Mazorco
LA NACION

A través del decreto 196/2025, el 
Gobierno confirmó los cambios 
en el Código de Trànsito que habia 
anunciado meses atràs. Se trata de 
una profunda transformación que 
afecta no solo al tràmite de la Veri- 
fìcación Tècnica Vehicular (VTV), 
sino al proceso de importación de 
vehiculos, la obtencióny renovación 
de la licencia de conducir y el funcio- 
namiento de los peajes en todas las 
rutas nacionales, entre otros puntos. 
Ademàs, incluye un espacio dedica- 
do a la conducción autònoma que, si 
bien no tendila efectos inmediatos, 
busca “crear el marco para cuando la 
tecnologia esté presente en el pais”.

“Muchas de las cosas que estàn 
acà estuvieron en [el primer texto de] 
la Ley Bases. Intervinieron muchisi- 
mas àreas; es un abanico gigantesco 
de cosas”, resumió Federico Sturze
negger, ministro de Desregulacióny 
Transformación del Estado, en dià
logo COn LA NAQON.

Para cada punto habrà un perio
do de transición hasta tanto pueda 
ser implementado en su totalidad. 
En otros casos, el impacto de la nor
ma dependerà del grado de adhe
sion de las distintas jurisdicciones 
al nuevo código. En materia de tràn
sito, cada municipio cuenta con su 
propia norma y decide de manera 
autònoma si adhierey, de hacerìo, si 
es total o parcialmente a las norma- 
tivas nacionales. “Esto es el resulta- 
do del trabajo de un ano”, remarcó 
Sturzenegger. Las modiflcaciones 
fueron trabajadas por el Ministerio 
de Desregulación en conjunto con 
la Secretarla de Transporte, a cargo 
de Franco Mogetta.

Se trata de una de las medidas màs 
resonantes del decreto. Con su publi
cation, se confirma la eliminación 
de la Licencia de Configuración de 
Modelo (LCM) y la Licencia de Con
figuración Ambientai (LCA) para la 
importación de vehiculos en serie. 
De ahora en màs, las automotrices 
que quieran ingresar modelos a la 
Argentina no requeriràn tramitar 
la homologación para que circulen 
en el pais sino que “se tomaràn corno 
vàlidos los estàndares de seguridad 
reconocidos por los ‘paises de alta 
vigilancia’, corno Estados Unidos, 
Australiay los miembro de la Union 
Europea”, explicaron altas fuentes 
cercanas al Ministerio.

“Esto limitaba la variedad de autos 
que tenemosy delos precios. Espera- 
mos ahora tener màs variedad y au
tos màs baratos”, ampliaron. Enton- 
ces, los modelos que cuenten con las 
certificaciones TRANS-WP29-342,

A partir de ahora se permitirà hacer la VTV en talleres particulares archivo

podràn operar en el mercado nacio- las piezas que ingresen deberàn con- Ahora, una j urisdicción que sea 
nal sin necesidad de tramitar una tar con certificaciones de seguridad autorizada por la ANSV podrà emi- 
nueva homologación. Los modelos IRAM que validen su calidad. tirlalicenciadeconducirprofesional
que sean de producción netamente 
nacional si requeriràn una homolo- 
gation locai que, segùn se explicó, 
se seguirà tramitando en el Institu
te Nacional de Tecnologia Industriai 
(INTI). En el caso de modelos de ori- 
gen asiàtico, se les reconocerà la cer
tification obtenida en los mercados 
antes mencionados.

Ahora bien, los particulares que 
deseen ingresar vehiculos al pais 
podràn certificar la seguridad al im
portar tramitando un Certificado 
de Seguridad Vehicular, el cual se 
solicitarà ante la Agencia Nacional 
de Seguridad  Vial (ANSV) y cuyos re
quisites seràn detallados por la cita- 
da entidad. “El CSV se le otorga a una 
unidad, no a un modelo. Va a ser la 
ANSV la que pida la information ne- 
cesaria a presentar por él”, dijeron.

Por otro lado, se libera la importa
ción de autopartes, por lo que dejarà 
de existir el Certificado de Homolo
gación de Autopartes de Seguridad 
(CHAS). “Las autopartes hoy son 
mucho màs caras. Creemos que el 
efecto de està medida es positivo”, ar- 
gumentaron. Segùn explican fuen
tes ministeriales, el objetivo ùltimo 
de la eliminación del CHAS es una 
mayor oferta de autopartes y me- 
nor precio. No obstante, aclararon,

En lo que respecta a los cambios 
en las licencias de conducir, en pri- 
mer lugar, se elimina la Licencia 
Nacional de Transporte Interju- 
risdiccional (LiNTI) y las licencias 
nacionales de tipo C, D y/o E seràn 
vàlidas para el transporte interju- 
risdiccional de cargas y pasajeros 
“siempre y cuando sean emitidas 
por jurisdicciones autorizadas por 
la Agencia Nacional de Seguridad 
Vial”. Por otro lado, la Licencia Na
cional de Conducir sera digitai, và
lida en todo el pais y podrà ser re- 
novada de manera remota con una 
constancia de aptitud fisica otorga- 
da por profesionales registrados.  La 
licencia fisica sera optional.

Lo que ocurria hasta la fecha era 
que la licencia de conducir profesio- 
nal interjurisdiccional, que habili- 
taba transporte de carga y de pasa
jeros entre provincias, era otorgada 
directamente por la ANSV tras un 
periodo de capacitación. Aquellas 
personas que quisieran obtenerla, 
debian tramitar una licencia profe- 
sional previa en su jurisdicción de 
origen. “Era una duplicación de la 
licencia. Lo que se busca ahora es 
que Nacion defina los criterios y se 
corra de la otorgación”, remarcaron 
fuentes ministeriales.

que habilitarà al conductor a trasla- 
darse entre jurisdicciones sin la ne
cesidad de tramitar un carnet extra.

En esa linea, otra novedad es que 
el domicilio real no necesitarà coin- 
cidir con el de la licencia profesio- 
nal, por lo que el conductor podrà 
elegir cualquier jurisdicción en 
donde tramitar el documento.

En cuanto a las licencias de con
ducir particulares, de ahora en 
addante serà totalmente vàlida la 
version digitai cargada en la aplica- 
ción MiArgentinay se podrà optar 
por la emisión de una version fisi
ca. Una de las principales modifi- 
caciones radica en el vencimiento 
y su renovación, algo que el Go
bierno trabaja desde hace riempo 
con un sector del Pro. En esa linea, 
conviviràn los centres de emisión 
de licencias vigentes con un regis
tro de médicos acreditados por la 
ANSV.

Por ùltimo, los cambios en està 
materia incluyen modiflcaciones 
en los plazos de vigencia de las li
cencias de conducir. Segùn estable- 
ce la nueva Ley Nacional de Trànsi
to, la primera licencia tendrà una 
vigencia de cinco anos de los cuales 
los primeros dos seràn una especie 
de periodo de prueba. “Si la persona 

comete faltas graves en los prime
ros dos anos, se le suspende la licen
cia y tienen que rendir de nuevo”, se 
expresa en un documento compar- 
tido a este medio.

En lo que se refiere VTV o RTO, 
el decreto propone varios cambios 
en la inspección, pero su aplicación 
dependerà de cada jurisdicción. Si 
no adhieren, seguiràn la norma 
de trànsito vigente en cada una de 
ellas. Aclarado este punto, la prime
ra modification es en cuanto a la vi
gencia: la primera verification par
ticular se harà a los cinco anos y una 
vez cumplido el dècimo ano de anti- 
guedad se harà cada dos. Por otro la
do, se autoriza a que cualquier taller 
o concesionaria pueda convertirse 
en un centro verificador.

Para elio, deberà cumplir con 
ciertos requisites, tener un inge- 
niero en pianta que responda ante 
cada inspección y se armarà una 
base de dates nacional donde se 
elevaràn todas las inspecciones del 
pais. Esto habilita a que cada taller 
ponga el precio que considero para 
la inspección, “generando compe- 
tencia entre talleres”.

Todas las jurisdicciones que 
adhieran a està normativa se con- 
vertiràn en sedes de inspección de 
alcance nacional. Es decir, los talle
res alli instalados podràn realizarle 
la VTV o RTO a cualquier vehiculo 
que provenga de una jurisdicción 
que también haya adherido.

Funcionamiento de peajes
En otra linea, el decreto estable- 

ce cambios para el funcionamien
to de los peajes. Acorde a lo que le 
explicaron a la nacion, para 2027 
todas las rutas nacionales deberàn 
tener peaje Free Flow. Es decir, no 
tener barrerà ni cabina de cobro. 
Para elio se establecieron los si- 
guientes plazos: 1) fines de 2025: 
convivencia de cabinas manuales 
y automàticas; es obligatorio que 
existan cobros sin intervention 
humana; 2) fines de 2026: se espera 
que la mitad de las rutas naciona
les tengan Free Flow y la otra mitad 
adherida al sistema de TelePASE, y 
3) mediados de 2027: Free Flow en 
todos los peajes nacionales.

Por otro lado, se adecuó la nor
mativa para permitir vehiculos de 
conducción autònoma. En la ac- 
tualidad, ùnicamente Alemania, 
Estados Unidos y Japón permiten, 
en algunas àreas, la conducción 
autònoma nivel tres. El objetivo del 
Gobierno es establecer un marco 
que, si bien no tendrà efectos inme
diatos, servirà para que se pueda 
implementar con mayor facilidad 
està tecnologia una vez llegue al 
pais. Serà la Agencia Nacional de 
Seguridad Vial (ANSV) la encar- 
gada de autorizar en qué rutas se 
podrà circular y con qué nivel de 
autonomia.

Para finalizar, el texto publicado 
en el Boletin Oficial senala que se 
elimina la habilitación especial de 
casas rodantes y se autoriza la libre 
homologación de trailers, acopla- 
dos y remolques. Ademàs, “se ade- 
cuan condiciones de seguridad en 
generalyen cascos de motociclistas 
en particular, para adaptarlas a es
tàndares internacionales, promo- 
viendo una circulación màs segu- 
ra”. “Nacion dictamina una lògica 
degestiónylasjurisdiccioneseligen 
si adhieren màs o menos”, comple
tante fuentes oficiales. •
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YPF invertirà US$5000 
millones este ano para 
aumentar la producción 
proyectos. La petrolera destinare alrededor de US$3300 millones a Vaca Muerta; ademàs, flnanciarà becas para sus empleados

Google compro la startup Wiz por US$32.000 millones
ciberseguridad. Es la inversion màs grande de la historia de Alphabet, empresa matriz de Google

Sofia Diamante
LA NACION

En tres semanas, el presidente y 
CEO de YPF, Horacio Marin, ex- 
pondrà en Estados Unidos frente 
a los principales analistas interna- 
cionales en la Bolsa de Valores de 
Nueva York (NYSE), en un nuevo 
Investor Day. El 11 de abril, el eje
cutivo petrolero anunciarà que la 
compania invertirà US$5000 mi
llones este ano, de los cuales el 66% 
(US$3300millones) estarà destina- 
do a aumentar la producción de 
petróleo en Vaca Muerta.

La inversion también incluirà 
volver a financiar una vieja pràc- 
tica de los 90, que impulsò en su 
momento José Estenssoro: becar 
a trabajadores de YPF para cursar 
posgrados en Estados Unidos. De 
hecho, uno de los becarios que fue 
enviado a estudiar un MBA a la 
Universidad de Stanford, en Cali
fornia, fue Marcos Galperin, fun- 
dador de Mercado Libre, que logró 
esa oportunidad en 1997.

El objetivo de la nueva dirección 
de YPF es capacitar por lo menos 10 
empleados por ano en nuevas he- 
rramientas de inteligencia artificial, 
una pràctica que hace unos anos im
pulsò también Chevron, porque le 
costabacompetircon  las companias 
tecnológicas por la captation de pro- 
fesionales especializados.

YPF produce hoy 280.000 ba- 
rriles diarios, de los cuales casi 
160.000 provienen de la cuenca 
neuquina (60%). Se espera que 
ese nùmero alcance los 200.000 
para fin de ano. Del total de la pro
ducción de Vaca Muerta, 41.000 
barriles diarios se destinan a la 
exportación a Chile, lo cual hace 
que YPF sea la principal empresa 
exportadora del pais.

Luego, alrededor de100.000ba
rriles viajan por el oleoducto Oldel- 
val hacia Buenos Aires para abas- 
tecer la refineria de La Piata, mien
tras que el resto de la producción 
abastece a la refineria de Lujàn de 
Cuyo, en Mendoza. De hecho, alre
dedor de US$1000 millones de in
version iràn a modernizar ambas 
refìnerias para bajar la cantidad de 
azufre en la nafta y el gasoil.

A partir del proximo mes, 01- 
delval aumentare su capacidad de 
transporte, por lo cual YPF podrà

Horacio Marin, presidente de YPF

ampliar sus envios en 23.000 ba
rriles diarios màs. Sin embargo, 
en la compania dijeron que esa 
capacidad extra irà a abastecer el 
mercado interno, mientras que 
continùan las inversiones para 
construir el oleoducto Vaca Muer
ta Oil Sur (VMOS), que conectarà 
la formation con la terminal de 
exportación en Rio Negro.

YPF tendrà un 27% de la capa
cidad de ese ducto, del cual se co- 
menzaria a transportar 180.000 
barriles para finales de 2026. Por 
lo tanto, la compania va a estar en 
condiciones  de exportar alrededor 
de 48.600 barriles màs dentro de 
dos anos, sumados a los41.000que 
envia actualmente a Chile.

Para el ano proximo, la petrolera 
con control estatal se puso corno 
objetivo ser una compania 100% no 
convencional; es decir, que la tota- 
lidad de su producción provendrà 
de Vaca Muerta.

La industria en su conjunto es
pera producir 1,5 millones de ba
rriles en Vaca Muerta, en 2030, de 
los cuales se exportaràn alrededor 
de un millón, lo que implicare in- 
gresos por al menos US$22.000mi
llones, con un precio promedio del 
barrii de petróleo de US$60.

En los próximos dias se llegarà a

un acuerdo con las autoridades de 
Rio Negro para que las empresas ac- 
cionistas del VMOS dejen un aporte 
a la provincia, segun confìrmaron 
fuentes de la compania, luego del 
malestar que generò entre las em
presas socias que el gobemador Al
berto Weretilneck les haya pedido a 
las companias una contribution.

“Estamos en el proceso final de 
negociación con el gobernador de 
Rio Negro. Cobro de regalias no va 
a haber”, dijeron en YPF.

El VMOS tiene corno principales 
accionistas a YPF, Pan American 
Energy (PAE), Vista, Pampa Ener
gia, Chevron, Pluspetrol y Shell. 
El proyecto pidió al Ministerio de 
Economia adherirse al régimen 
de incentives para grandes inver
siones (RIGI), que fue aprobado la 
semana pasada.

Uno de los atributos que ofrece el 
RIGI, ademàs de beneficios fiscales 
y exenciones impositivas, es que las 
provincias que se adhieren a la ley 
nacional 27.742-corno hizo Rio Ne
gro al poco tiempo de que fue apro- 
bada en el Congreso-, no podràn 
crear tributes adicionales a los que 
habia cuando se presentò el proyec
to. Por eso Rio Negro comenzó  nego
ciaciones informales con las empre
sas, en vez de imponer un tributo. •

La empresa matriz de Google, 
Alphabet, realizó la inversion màs 
grande de su historia: comprerà 
la startup de ciberseguridad Wiz 
por US$32.000 millones. El acuer
do està destinado a aumentar el 
perfìl de Alphabet en el mercado 
de cloud computing, un sector ac
tualmente liderado por Amazon y 
Microsoft. Una vez que se cierre la 
transaction, la compania afìrma 
que Wiz se unirà a Google Cloud.

“Hoy en dia, las empresas y los 
gobiernos que operan en la nube 
estàn buscando soluciones de se
guridad aùn màs robustas y una 
mayor variedad de proveedores 
de computation en la nube”, afir- 
mó el director general de Google, 
Sundar Pichai, en un comunicado, 
y agregó que Google Cloud y Wiz 
“impulsaràn la mejora de la segu
ridad en la nube y la capacidad de 
utilizar mùltiples nubes”.

“La nube es màs importante que 
nunca y todos los competidores ya 
estàn utilizando las tecnologias 
màs innovadoras para avanzar 
màs ràpido”, dijo por su parte el 
presidente ejecutivo y cofunda- 
dor de Wiz, Assaf Rappaport, que 
habia calificado la oferta anterior 
de Google de “Immillante”.

Wiz, una startup de cuatro anos 
con sede en Nueva York, desarrolla 
herramientas de seguridad dise- 
nadas para proteger la informa
tion almacenada en centres de 
dates remotes. Hoy, la firma cola- 
bora con el 40% de las empresas 
del Fortune 100, incluyendo a im-

portantes jugadores del mercado, 
corno Amazon.

La empresa supo diferenciarse 
de la competencia con su platafor- 
made protection para aplicaciones 
en la nube, que permitia a los usua- 
rios obtener una vision global de los 
riesgos en cuestión de minutes tras 
conectarse  a su infraestructura. Sus 
nùmeros, ademàs, han experimen- 
tado una fuerte suba en el ùltimo 
tiempo: en2024obtuvo US$500mi
llones en ingresos y planea superar 
los US$1000 millones este ano.

Hoy, Wiz està focalizada en in
tegrar inteligencia artificial (IA) 
y aprendizaje automàtico en sus 
productos para detectar patrones 
sospechosos y automatizar  proce- 
sos. Por todos estos motives, Goo
gle llevaba tiempo interesado en 
Wiz. El precio de compre anun- 
ciado ayer supera una propuesta 
de compra por US$23.000 millo
nes, que Wiz rechazó en julio. La 
ùltima gran compra de Google se 
remonta a 2012, cuando el gigan
te tecnològico adquirió Motorola 
Mobility por US$12.500 millones.

La compra aùn debe ser aproba- 
da por las entidades regulatorias 
de Estados Unidos. Si bien con el 
regreso de Donald Trump a la Casa 
Bianca se espera una postura màs 
receptiva, el nuevo presidente de la 
Comisión Federai de Cornerete, An
drew Ferguson, indicò que serà ri- 
guroso en el proceso de revision de 
estas adquisiciones millonarias. •

Con information de APy Reuters

La UIA reiterò sus criticas al Gobierno por la importación
mensaje. La entidad empresaria volvió a sehalar que es “preocupante” que no se avance en medidas para “nivelar la cancha”
Ignacio Grimaldi
LA NACION

Por segunda vez en menos de una 
semana, la Union Industriai Argen
tina (UIA) lanzó criticas al Gobier
no por las medidas que facilitan la 
importación.

En un comunicado, la entidad 
empresaria indicò que “es preocu
pante que la agenda de integration 
comercial no esté acompanada de 
una agenda de competitividad den
tro del pais”. De està manera, reiterò 
la idea de “nivelar la cancha”, tan- 
tas veces repetida por su presidente, 
Daniel Funes de Rioja, en alusión al 
costo argentino.

Estas criticas Began después del 
anuncio que realizó el ministro de 
Economia, Luis Caputo, el viernes 
pasado, sobre la baja de aranceles a 
la importación de ropa, telay calzado. 
En redes sociales, el funcionario anti
cipò que el Poder Ejecutivo reducirà 
los derechos de importación de la ro
pa del 35% al 20%; los de telas, del 26% 
al 18%, y los de distintos hilados, del 
18% a un rango de entre 12% y 16%.

“La industria ha senalado que 
con los actuates niveles de presión 
fiscal, informalidad, falta de acceso 
al crédito y demàs desequilibrios, 
la competencia frente a las impor- 
taciones de bienes finales, en espe
cial de algunos paises, se torna cla- 

ramente designai y desleal”, incluyó 
la UIA en su comunicado.

Caputo explicó que la medida 
busca generarles màs competen
cia a los productores locates y asi 
incentivar el acceso a indumenta- 
ria a precios màs bajos.

Segùn cifras oficiales, un releva- 
miento sobre productos de marcas 
internacionales muestra que una 
remerà cuesta en el pais un 310% 
màs que en Espana y 95% màs que 
en Brasil, mientras que una campe
rà es 174% màs cara que en Espana 
y 90% màs que en Brasil. Un rele- 
vamiento realizado por la nacion 
muestra que una camisa en la Ar
gentina puede tener un precio 47% 

màs alto que en Brasil o 261% màs 
que en Espana. En el caso de un 
jean, la comparativa arroja valores 
un 82,1% màs caros que en Brasil y 
115,8% màs que en Espana.

“En lo que respecta al aumento 
de precios, esgrimido corno prin
cipal razón para la baja de arance- 
les, cabe senalar que, en enero, el 
rubro textil registrò un aumento 
de precios del 0,6% mientras que 
la indumentaria de producción 
textil aumentò un 1%. Por este mo
tivo, el aumento de prendas de ves
tir y calzado en el IPC en febrero 
dio 0,4%, muy lejos del incremen
to de precios de otros sectores de 
la economia”, respondió la UIA.

Segùn los informes del Indec, Pren
das de vestir y calzado es el rubro 
de mejor desempeno en la lucha 
contra la inflation de la era Milei. 
En 2024 fue el que marcò el menor 
aumento, del 84,5%. Y en te que va 
de 2025 registra una deflation de 
0,2%. Este escenario difiere de lo 
que ocurrió en anos anteriores.

La UIA emitió una alerta sobre la 
cuestión laboral en el sector textil. 
“Se estima que se perdieron 30 mil 
puestos de empieo en el ùltimo ano”, 
sostuvo. En consecuencia, solicitó 
al Gobierno coordinar la agenda 
aperturista con la de baja del costo 
argentino, mediante la reduction de 
impuestos nacionales. •
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cambio. La medida fue publicada en el Boletfn Oflcial de ayer. pero, tras las quejas de los gobernadores, se suspendió por 90 dias
Mariana Reinke
LA NACION

Luego de que el Gobierno levanta- 
ra en un resolución publicada en 
el Boletin Oficial de ayer las res- 
tricciones para el ingreso de carne 
con hueso y material genètico a la 
Patagonia, que es libre de aftosa 
sin vacunación, desde las regiones 
que vacunan contrala enfermedad, 
y tras una fuerte presión ejercida 
por los gobernadores de Chubut, 
Neuquén, Rio Negro y Santa Cruz, 
el Senasa pospuso por 90 dias su 
puesta en marcha.

En ese tiempo, se abrirà una 
mesa de diàlogo con autoridades 
provinciates y dirigentes ruralis- 
tas, dijeron desde el Senasa, donde 
remarcaron que, a juicio del orga
nismo, contra lo que esgrimieron 
los mandataries, la medida no im- 
plicaba riesgos sanitarios. “Es una 
cuestión tècnica, no hay riesgos”, 
apuntaron desde el ente.

La Patagonia es libre de aftosa sin vacunación archivo

La presión politica de los man
dataries patagónicos sucede en el 
contexto de la votación en el Con
greso del DNU por el acuerdo con el 
Fondo Monetario International.

Tras 23 anos de impedimento, 

voces a favor y en contra se cruza- 
ron en las ultimas horas en medio 
de la polémica normativa. Tal fue 
el grado de preocupación de los 
productores del sur y gobernado
res que, en las entidades ruralistas 

nacionales, se movió el avispero y 
enseguida organizaron reuniones 
via Zoom para fijar posiciones.

Ayer por la manana, el goberna- 
dor rionegrino, Alberto Weretil- 
neck, califìcó la decision del Gobier
no corno “una medida totalmente 
inconsulta, arbitraria y unitaria, 
tomada por un burócrata desde un 
escritorio en Buenos Aires, respon- 
diendo quién sabe a qué intereses”.

En tanto, el ministro de Desarrollo 
Económicoy  Productive rionegrino, 
Carlos Banacloy, advirtió: “Estamos 
hablando de una medida que pone 
en riesgo un trabajo de mas de 20 
anos, un esfuerzo colectìvo que nos 
permitió alcanzar un estatus sanita
rio reconocido a nivel mundial”.

Tras conocerse la suspension 
de la medida, Rolando Figueroa, 
gobernador de Neuquén, contò en 
su cuenta de X: “En diàlogo con el 
ministro de Economia, @LuisCapu- 
toAR, y el secretario de Ganaderia, 
Juan Pazo [en rigor, Pazo es titular 
de ARCA], hemos acordado la sus
pension por 90 dias de las medidas 
adoptadas a través del Senasa para 
el ingreso de carne con hueso desde 
las zonas libres de fiebre aftosa con 
vacunación hacia las regiones del 
pais donde no se aplica dicha vacu
nación. Durante este periodo, es- 
tableceremos una mesa de trabajo 
con los gobernadores de la Patago
nia bajo tres preceptos fundamenta- 
les: trabajar junto a los productores 
para potenciar las economias regio- 
nales, establecer normas especifi- 

cas que salvaguarden la sanidady el 
estatus sanitario, y lograr coheren- 
cia en el establecimiento de precios 
para que los consumidores no sean 
los principales perjudicados”.

La resolución 180 fue publicada 
ayer en el Boletin Oficial y lleva la 
firma de Pablo Cortese, presidente 
del Senasa. Fue en 2001 cuando por 
un rebrote de aftosa se dividió el te
rritorio en dos regiones (Patagonia, 
libre sin vacunación y el resto de la 
Argentina, que pasó a vacunar) y se 
pusieron condiciones estrictas para 
el trànsito de animates, cortes vacu- 
nosy subproductos susceptibles a la 
enfermedad ante la creencia de ries
gos que pongan en juego el estatus 
sanitario de la Patagonia.

En toda la region hay unas 1,2 mi- 
llones de cabezas de ganado vacu- 
no. En particular, en Rio Negro hay 
400.000 vientres y en Patagones 
(Buenos Aires) unos 200.000 va- 
cunos; en tanto que Santa Cruz hay 
unos 120.000 vacunos y unos dos 
millones de ovinos.

Ayer por la manana, los produc
tores patagónicos, segùn Enrique 
Jamieson, presidente de la Socie
dad Rural de Rio Gallegos y titular 
de la Federación de Instituciones 
Agropecuarias Santa Cruz (FIAS), 
se despertaron “aturdidos, corno 
cuando te pegan un cross de dere- 
cha”. Para el ruralista, la medida 
atentaba contra el status sanitario 
de la region.»

Con la colaboración de Belkis Martinez
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Convocatoria
BANCO PATAGONIA SA 
CUIT 30-50000661-3 - CONVO
CATORIA Se convoca a los Se- 
nores Accionistas de Banco Pa
tagonia SA a una Asamblea 
General Ordinaria, a realizarse 
el 24 de abril de 2025 a las 15:00 
hs. La Asamblea se celebrata a 
distancia, a través de medios di
gitales, de acuerdo con lo pre
visto en el articulo dècimo octa
vo del Estatuto Social y a la nor
mativa vigente. La Asamblea 
considererà el siguiente Orden 
del dia: 1) Designación de dos 
accionistas para firmar el Acta. 
2) Consideración de los Estados 
Financieros Consolidados y Se- 
parados, juntamente con sus 
notas y anexos. Resena Infor
mativa e Informes de los Audi- 
tores Independientes y de la Co- 
misión Fiscalizadora; y la Me
moria Anual Integrada, que in- 
cluye el Reporte del Código de 
Gobierno Societario, corres- 
pondientes al ejercicio econò
mico comprendido entre el 
0L0L24 y el 3L12.24 de acuerdo 
con la Ley General de Socieda- 
des N919.550, las Normas de la 
Comisión Nacional de Valores 
(CNV), el Reglamento de Lista- 
dò de Bolsas y Mercados Argen
tines (BYMA) y la Normativa 
del Banco Central de la Repùbli- 
ca Argentina (BCRA). 3) Consi
deración de: a) los resultados 
del ejercicio finalizado el 31 de 
diciembre de 2024 por la stima 
de $ 207.285.471.340,37. Se pro
pone destinar: i) $ 
41.457.094.268,07 a la constitu- 
ción de la Reserva Legai: ii) $ 
62.185.641.40ZU  a la constitu- 
ción de Reserva Facoltativa pa
ra Futura Distribución de Utili- 
dades; y iii) $ 103.642.735.670,19 
al pago de dividendos en efecti- 
vo sujeto a la previa aprobación 
del BCRA. 4) Consideración de 
la gestión de los miembros del 
Directorio. 5) Consideración de 
la remuneración al Directorio 
correspondiente al ejercicio ce- 
rrado el 31 de diciembre de 
2024.6)Consideración de la 
gestión de los miembros de la 
Comisión Fiscalizadora. 7) Con
sideración de la remuneración 
a los miembros de la Comisión 
Fiscalizadora correspondiente

al ejercicio cerrado el 31 de di
ciembre de 2024.8) Elección de 
los miembros de la Comisión 
Fiscalizadora para el ejercicio 
2025.9) Designación del Audi
tor Extemo de la Sociedad para 
el ejercicio 2025.10) Determina- 
ción del presupuesto del Comi- 
té de Auditoria-CNV para el 
ejercicio 2025.11) Autorizacio- 
nes para cumplir lo resuelto 
por la Asamblea. EL DIRECTO
RIO. NOTAS: 1) Se recuerda a 
los Sres. Accionistas que con
forme a lo establecido en el art. 
238 de la Ley General de Socie- 
dades N919.550, para partici
par en la Asamblea deberàn de
positar basta el 16 de abril de 
2025, inclusive, constancia de la 
cuenta de acciones escriturales 
librada al efecto por Caja de Va
lores SA a través de la casilla 
de correo secretariaejecutiva@ 
bancopatagonia.com.ar, desde 
donde la Sociedad remitirà en 
forma electrónica a los accio
nistas que se hubieran registra- 
do, un comprobante de recibo 
para la admisión de su partici- 
pación en la Asamblea. 2) Se re
cuerda a los Sres. Accionistas 
que sean sociedades constitui- 
das en el extranjero que para 
asistir a la Asamblea deberàn 
cumplimentar con lo dispuesto 
en el articulo 123 o en su caso el 
articulo 118, pàrrafo 3° de la 
Ley General de Sociedades N9 
19.550 o mandato con faculta- 
des suficientes. 3) De conformi- 
dad con lo dispuesto en las Nor
mas de la CNV, los titulares de 
las acciones, al momento de 
cursar la comunicación de asis- 
tencia y de la efectiva concu- 
rrencia a la Asamblea, deberàn 
acreditar los siguientes datos: 
nombre y apellido o denomina- 
ción social completa, tipo y nù
mero de documento de identi- 
dad o datos de inscripción re
gistrai de las personas juridicas 
con expresa indicación del re
gistro donde se hallan inscrip- 
tas y de su jurisdicción, domici
lio con indicación de su caràc- 
ter y declarer un telèfono de 
contatto y un correo elettròni
co al cual se enviaràn las ins- 
trucciones y link de conexión a 
la Asamblea. 4) Los mismos da
tos deberà acreditar el repre
sentante del titular de las accio
nes que asista a la Asamblea, 
indicando el caràcter de la re- 
presentación. Los apoderados 
deberàn remitir basta el 14 de 
abril de 2025, inclusive, el ins
trumento habilitante corres
pondiente, suficientemente au- 
tenticado, a través de la modali- 
dad indicada en el punto 1). 5) 
La sede social es Av. de Mayo 
701, Piso 24, CAB A 6). La

Asamblea se celebrerà a dis
tancia. a través de medios digi- 
tales, mediante la utilización de 
la aplicación ZOOM -versión 
PRÒ-. Para aquellos accionistas 
que lo requieran se ofrecerà 
asesoramiento a distancia, pa
ra que puedan autogestionar su 
conexión. De igual modo, para 
aquellos accionistas que re
quieran participar de forma 
presencial, se pondrà a disposi- 
ción en la sede social, los me
dios necesarios para que pue
dan efectuar su conexión. En 
este ùltimo caso, se invita a los 
Sres. Accionistas a comunicar 
sus peticiones al momento de 
efectuar la comunicación del 
punto 1 y/o del punto 4. Previo 
al desarrollo de la Asamblea se 
comunicarà el procedimiento 
para la emisión de voto a efec- 
tos de garantizar, en todos los 
casos, la igualdad de trato de to
dos los participantes. 7) Cual- 
quier consulta podrà ser canali- 
zada a través de secretariaeje 
cutiva@bancopatagonia.com. 
ar. El Directorio. Designado por 
instrumento privado Acta de 
Asamblea y de Direttorio am- 
bas de fecha 24-04-24 - Oswal
do Parré dos Santos - Presiden
te

Edictos
Judiciales

El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil N9 74 a car
go del Dr. Juan Alberto Casas, 
Secretarla Unica a cargo de la 
Dra. Marcela Mabel Chasares, 
con asiento en Avda. De Los In- 
migrantes 1950, Pianta Baja, de 
la Ciudad Autònoma de Buenos 
Ares, en los autos caratulados 
CONS. DE PROP. CLUB de 
CAMPO LA MARTONA SA c/ 
EMARPO SRL s/ EJECUCIÓN 
DE EXPENSAS Expte. N9 
69354/1998, cita y emplaza por 
el término de DIEZ (10) dias a 
EMARPO S.R.L. comparezca en 
autos, constituya domicilio y to
me debida intervención en el 
proceso de reconstrucción de 
las presentes actuaciones, bajo 
el apercibimiento de tenerla en 
lo sucesivo por notiflcada en los 
términos del art. 133 del 
C.P.C.C. Dado, Sellado y Firma- 
do en la Sala de mi pùblico des- 
pacho en la Ciudad Autònoma 
de Buenos Ares, a los 10 de di
ciembre de 2024. - FIRMADO: 
Marcela M. Chasares. Secreta-

Edicto
El Juzg. Nac. de Ira. Instancia en 
lo Comercial N912 a cargo del 
Dr. Hemàn D. Papa, Sec. N9 24 a 
cargo del Dr. Ricardo Daniel 
Zmuda, sito en M. T. de Avear 
1840 PB, CABA hace saber por 
cinco dias en los autos AGRO- 
FINA SA s/CONCURSO PRE
VENTIVO" Expte. Nro. 151/2025 
con fecha 03.02.2025 se presen
tò en concurso preventivo 
AGROFINA S.A, CUIT 30- 
59272454-1, con domicilio en 
Suipacha 1.111 piso 189 de la CA
BA, habiéndose producido su 
apertura el 20.02.2025, fijàndo- 
se el siguiente cronograma: 
hasta el 24.06.2025 podràn los 
acreedores con asistencia letra- 
da ingresar digitalmente sus in- 
sinuaciones junto con toda la 
documentación respaldatoria 
en el INCIDENTE DE INSI- 
NUAQQN DE CREDITOS EN 
LOS TERMINOS DEL ART. 32, 
LEY24.522 (Nro.151/2025/1), a 
cuyo fin deberàn dar estricto 
cumplimiento a lo dispuesto 
con fecha 20.02.2025 a lo que se 
remite (v. pto. IV ap. J29). En 
tail incidente deberàn también 
formularse digitalmente las ob- 
servaciones a que alude el art 
34 LCQ y sus contestaciones, se
gùn lo autorizado en dicho deci
sorio. El arancel previsto por el 
articulo 32 LCQ deberà abonar- 
se por transferencia  a la cuenta 
identificada con Caja de Aho- 
rros en $ en BANCÓGALICIA 
MAS, Nro. De cuenta: 616-6- 
09374-4, CBU: 
1500616700061660937446 y 
Alias: PALOMALODO.PERU 
de titularidad de José Escandell 
y otros, CUIT 20-93390304-5. A 
los fines de presentar su solici- 
tud en formato papel los acree
dores que no cuenten con asis
tencia letrada deberàn solicitar 
turno a la sindicatura ESTU- 
DIO ESCANDELL LOPEZ CEPE- 
RO -con domicilio en Tte.Gral. 
Perón 1509 Piso 99, CABA y tei. 
+54 011-44018375, mediante 
email a notif.judicia les@estu 
dioehq.com.ar. A tal fin, debe
ràn dar estritto cumplimiento 
a las pautas fijadas en Poder Ju
dicial de la N ación JUZGADO 
COMERCIAL 12 el pto. IV ap. J 
29 del decisorio de fecha 
20.02.2025 a lo que se remite. El 
sindico presentare los infor
mes que disponen los arts. 35 y 
39 LCQ los dias 1209.2025y 
06.03.2026-respectivamente-. 
La fecha para dittar el auto ve- 
rificatorio vence el 20.112025. 
La audiencia informativa se lle- 
varà a cabo el 27.08.2026 a las 
10hs., en la sala de audiencias 
del tribunal. Buenos Aires, 06 
de marzo de 2025. RICARDO 
DANIEL ZMUDA SEGRETA
RIO

Editto
Juzgado Nacional de l9 Instan
cia en lo Comercial 20, a cargo 
del Dr. Eduardo Malde, Secre
tarla 39, sito en Marcelo T. de 
Avear 1840,49, CABA comuni
ca en autos "GALLO MARIO 
ENRIQUE S/ CONCURSO PRE
VENTIVO" Expte. 18222/2024, 
DNI 16.560.458, CUIT 20- 
16560458-0, decretò el 
4/11/2024 la apertura del con
curso preventivo, sindico desig
nado Ignacio Aberto Bilon- 
Lambaré 1140, email: verifica- 
ciones sindicatura@gmail.com 
19A CABA; fijando las siguien
tes fechas: 27/5/2025 presenta- 
ción de créditos ante el sindico, 
11/7/2025, informe art. 35, 
8/9/2025, informe art 39, au
diencia informativa 18/3/2026 
10:30hs, art. 45; vencimiento pe
riodo de exclusividad 
25/03/2026. Publiquese por 5 
dias en LA NACION. Buenos A- 
res, marzo de 2025. Dra. Ana 
Amaya, Secretaria ______
Editto
El Juzgado Nacional de Ira. Ins
tancia en lo Comercial N912 a 
cargo del Dr. Hemàn Diego Pa
pa, Secretarla N923 a cargo de 
la Dra. Maria Agustina Boya- 
jian Rivas, sito en M. T. de Ave-

ar 1840 PB, CABA hace saber 
por cinco dias en los autos “LOS 
GROBO AGROPECUARIA SA 
s/ CONCURSO PREVENTIVO" 
Expte. Nro.145/2025 con fecha 
03/02/2025 se presentò en con
curso preventivo LOS GROBO 
AGROPECUARIA  SA CUIT 
30-60445647-5, con domicilio 
en Suipacha LUI piso 18 CABA 
habiéndose producido su aper
tura el 20/02/2025, fìjàndose el- 
siguiente cronograma: hasta el 
24/06/2025 podràn los acreedo
res con asistencia letrada in
gresar digitalmente sus insi- 
nuaciones junto con toda la do
cumentación respaldatoria en 
el INCIDENTE DE INSINUA- 
CION DE CREDITOS EN LOS 
TERMINOS DEL ART. 32, LEY 
24.522 (Nro.145/2025/1), a cuyo 
fin deberàn dar estricto cumpli
miento a lo dispuesto con fecha 
20/02/2025 a lo que se remite (v. 
pto. IVap. J 2®). En tal inciden
te deberàn también formularse 
digitalmente las observaciones 
a que alude el art. 34 LCQ y sus 
contestaciones, segùn lo autori
zado en dicho decisorio. El 
arancel previsto por el articulo 
32 LCQ deberà abonarse por 
transferencia a la Caja de Aho- 
rros en $ en BANCO GALICIA 
MAS, Nro. Dementa: 616-6-

09374-4, CBU: 
1500616700061660937446 y 
Aias: PALOMALODO.PERU 
de titularidad de José Escandell 
y otros CUIT 20-93390304-5. A 
los fines de presentar su solici- 
tud en formato papel los acree
dores que no cuenten con asis
tencia letrada deberàn solicitar 
turno a la sindicatura ESTU- 
DIO ESCANDELL LOPEZ CERE
RÒ con domicilio en la calle 
Tte. Gral. Perón 1509 Piso 99, 
CABA y tei +54011-44018375, 
mediante email a: notif.judicia 
les@estudioehq.com.ar . A tal 
fin, deberàn dar estricto cum
plimiento a las pautas fijadas 
en el pto. IV“j 2®” del decisorio 
de fecha 20/02/2025 a lo que se 
remite. El sindico presentarà 
los informes que disponen los 
arts. 35 y 39 LCQ los dias 
12/09/2025 y 06/03/2026 - 
respectivamente-. La fecha pa
ra dittar el auto verificatorio 
vence el 20/11/2025. La audien
cia informativa se llevarà a ca
bo el 27/08/2026 a las 10 hs., en 
la sala de audiencias del tribu
nal En Buenos Aires, 6 de mar
zo de 2025. MA AGUSTINA BO- 
YAJIAN RIVAS SEGRETARIA

BANCO DE LA PROVINCIA DE CORDOBA S.A.

CONCURSO PÙBLICO DE PRECIOS
OBJETO: El Banco de la Provincia de Cordoba S.A. llama a 
CONCURSO PÙBLICO DE PRECIOS-SERVIGIO DE MANTENIMIENTO 
PREVENTIVO Y CORRECTIVO EN EDIFICIOS, SUCURSALES Y ATMS 
ISLAS DEL BANCO DE LA PROVINCIA DE CORDOBA S.A.

Lugar, Fecha y Hora de Apertura: Buenos Aires N° 147 - Edificio Inteligente 
Bancor de la Ciudad de Cordoba, el dia 15 de abril de 2025 a las 12:00 hs.

Aclaraciones: Se admitiràn por parte de los oferentes adquirentes de Pliegos 
requerimientos de aclaraciones sobre el contenido de los Pliegos hasta el 08 de 
abril de 2025 inclusive. *

Pliegos: disponibles a la venta hasta el dia 07 de abril de 2025 inclusive.

Valor del Pliego: Se detalla el valor de los mismos en el articulo 5 del Pliego de 
Condiciones Particulares

Adquisición de Pliegos: Los oferentes que hayan adquirido los pliegos podràn 
solicitarlos a la casilla de correo recepciondeofertas@bancor.com.ar

Los oferentes deberàn estar inscriptos en el Registro de Proveedores del Banco de 
la Provincia de Cordoba S.A. o haber iniciado el tràmite de inscripción.

Sitio Web: www.bancor.com.ar

*EI presente se rige por los términos 
y condiciones contenidos en los Pliegos.

| BANCOR

http://www.lanacion.com.ar
mailto:cutiva@bancopatagonia.com
mailto:sindicatura@gmail.com
mailto:les@estudioehq.com.ar
mailto:recepciondeofertas@bancor.com.ar
http://www.bancor.com.ar
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Las conductas adictivas al celular, a la computadora y al streaming irrumpen en està franja etaria; algunas de las ventajas son la conexión con el mundo exterior; signos que alertan
Pantalias y mayores de 70. Un cfrculo vicioso que puede afectar el sueno y las relaciones
Texto Silvina Vitale

E
n los ùltimos anos, el anà- 
lisis sobre los efectos de 
pasar muchas horas fren
te a las pantallas se centrò 

en ninos y adolescentes, pero es un 
hecho que està realidad atraviesa a 
todas las generaciones. Y hay una 
franja etaria que requiere especial 
atención: los adultos mayores, vul- 
nerables a las conductas adictivas a 
las que predisponen smartphones, 
tablets y otros dispositivos. Si bien 
la tecnologia puede impactar de 
manera positiva en la tercera edad, 
hay luces de alerta sobre las conse- 
cuencias negativas.

Susana, docente jubilada de 85 
anos, afirma que el celular es para 
ella una fuente excelente de comuni- 
cación, información, investigación 
y consulta. “El expresidente de Uru
guay Pepe Mujica dijo que es corno 
tener una universidad en el bolsillo. 
Creo que es asi, porque uno puede 
encontrar información sobre cual- 
quier tema”, reflexiona. Y agrega: 
“Lo uso para comunicarme con mi 
familia, con mis amistadesy vecinos, 
creo que tiene muchas cosas positi- 
vas, pero lo negativo es que se puede 
convertir en una adicción”.

El acercamiento de Susana a la 
tecnologia la llevó a participar de 
un grupo de la iglesia con el que re- 
za a diario entre las 15 y las 20. “Lo 
hacemos por videollamada, cada 
uno se conecta desde donde està. 
Incluso cuando me fui de vacacio- 
nes nos conectàbamos todos los 
dias, es algo que hacemos desde la 
pandemia”, relata desde su casa de 
Parque Patricios.

Si bien las pantallas pueden ser 
aliadas para los mayores, se man- 
tienen comunicadosy entretenidos, 
también pueden llevarlos a situacio- 
nes de dependencia o uso excesivo. 
El aislamiento y el sedentarismo se 
suman a la lista de efectos indesea- 
dos que mencionan los expertos.

“Mi marna tiene 80 y me llama la 
atención es que està siempre conec- 
tada a WhatsApp. No importa la ho- 
ra, si le escribo me contesta ràpido. 
Cuando voy a su casa siempre està 
con el celular, si tomamos el té o al- 
morzamos, lo tiene al lado. La vi va- 
rias veces quedarse dormida viendo 
algun video. Y si pasa algo por lo que 
no tiene senal, no le prende o no lo 
encuentra se angustia mucho, le ge
nera mucha ansiedad”, dice Paula, 
de 45 anos.

Segùn la psicologa clinica Tili 
Pena, que hace màs de ocho anos 
estudia el impacto de las nuevas tec- 
nologias en la vida cotidiana, se evi- 
dencian situaciones complejas para 
la tercera edad, aunque resalta las 
ventajas. Explica que, en este rango 
etario, existe màs tiempo libre, mu- 
chos ya no trabajan y no tienen la 
energia para hacer actividades co
rno antes, lo que puede empujarlos 
a un mayor uso de las pantallas.

Entre los aspectos positives sena-

"Puedo encontrar información sobre cualquier tema", dice Susana sobre el uso del celular

la: “La tecnologia los beneficia por
que los acerca a sus familiares. La 
veo a mi mamà que chatea con mis 
hijoso hacen videollamadasy eso la 
hace sentir màs cerca de su familia. 
Muchos también se entretienen con 
algun juego o miran una serie y es 
una forma de pasar el tiempo de un 
modo màs agradable”. La especialis- 
ta enfatiza que también les sirve para 
estar informados o para vincularse 
con lo que pasa en el mundo a través 
de las redes sociales, y eso los man
tiene mentalmente activos: “Muchas 
veces los desconecta de la soledad y 
de lo que significa la vida adulta. Hay 
que tener en cuenta que van per dien- 
do amigos y familiares”.

También pueden sentir mayor au
tonomia los que usan herramientas 
con las que resuelven aspectos coti- 
dianos sin movilizarse o pedir ayuda. 
Solicitar tumos médicos, realizar al
gun tràmite bancario o hacer la com
pra al supermercado son ejemplos 
del buen uso de la tecnologia.

Marcelo Schapira, jefe de Medi
cina Geriàtrica del Hospital Italia
no de Buenos Aires y miembro de 
la Sociedad Argentina de Geronto
logia y Geriatria, considera que, en 
principio, el uso del celular trae be- 
neficios para la tercera edad.

En ese sentido, dice que es necesa- 
rio aclarar que hay adultos mayores 
que quizàs tienen limitaciones fisi- 
casy estàn muchotiempo en su casa.
En estos casos, el contado con el ex
terior es a través del celular. Pueden 
acceder a información sobre salud y 
a contenidos que tienen algun bene
ficio corno estimulo cognitivo.

Respecto a los efectos negati
ves, Schapira menciona el riesgo 
al sedentarismo. El uso de panta

EL USO DE LA TECNOLOGIA

Pros
> Acercamientoafamiliares: 
Las comunicaciones con hijos y 
nietos, sobre todo si viven afue
ra, se dan de manera fluida por 
videollamadas y chats.

> Compania:
La tecnologia permite dismi
nuir la soledad, cuando funcio- 
na corno mètodo de contacio 
con familia y amigos.

I Entretenimiento:
La facilidad para ver series y 
peliculas en casa ayuda a que 
los mayores se conecten con 
una actividad interesante, de 
distracción y de disfrute.

> Conectados:
El contado con el exterior es 
vehiculizado en muchos casos 
por las pantallas. La inmediatez 
de la información permite a los 
mayores estar actualizados.

llas puede promover que un adulto 
con posibilidades de movilizarse 
por sus medios decida quedarse 
en casa con el celular o la compu
tadora . “Esto tiene que ver con una 
cuestión emocional del estado de 
ànimo, en estos casos es necesa- 
rio ver qué le sucede a la persona

Contras
I Sedentarismo:
El uso excesivo de la tecnologia 
puede limitar la salida del hogar 
y fomentar la inactividad, a una 
edad en la que el movimiento 
es cruciai.

I Aislamiento:
Pueden retraerse si usan los dis
positivos sin fines de comunica- 
ción, empobreciendo el contac
io fisico con otros al priorizar el 
mundo virtual.

I Adicción:
Por la dependencia a las panta
llas pueden experimentar an
siedad frente a las herramien
tas a disposición.

I Problemas con el sueno:
Si no se frena el uso del celular o 
del streaming, suelen quedarse 
despiertos hasta la madrugada, 
sin descansar bien. 

y consultar a un profesional”, dice.
Coincide Pena, que advierte so

bre las conductas adictivas que 
suele generar la tecnologia. “Està 
disenada para eso”, define. Y habla 
de un circulo vicioso que puede vol- 
verse nocivo. “Si les duele un poco 
la rodilla, en vez de salir, prefieren

quedarse en su casa para ver una se
rie, entretenerse con algun juegui- 
to del celular o navegar en una red 
social”, senala la psicologa. Esto fo
menta el sedentarismo y un mayor 
aislamiento. “Se pasa el dia y qui
zàs estuvieron con el celular duran
te muchas horas, esto es un riesgo 
también a esa edad”, advierte.

“Una conocida me instalo TikTok 
y me quedaba mucho tiempo vien
do un video detràs del otro. Mis hi
jos me ayudaron a sacarlo porque 
genera adicción”, admite Susana.

El grado de dependencia puede 
resultar complejo si la conducta 
persiste. En està linea, la psicologa 
y escritora Clara Oyuela plantea: 
“Estamos ante un nuevo tipo de ob- 
jeto de consumo social que es capaz 
de provocar adicción. El celular es 
un objeto de consumo, protagonis
ta de està època, incluso màs que el 
tabaco, que el alcohol o cualquier 
otro tipo de sustancia”.

Esta realidad atraviesa a ninos, 
adolescentes y a adultos, con con- 
secuencias diferentes en cada eta- 
pa. Oyuela es autora de Crónicas 
de una abstinencia, que escribió a 
partir de un experimento de des- 
conexión al celular que realizó en 
2018. Habia que prescindir de las 
pantallas cuatro dias y registrar las 
emociones que surgian en ese pe
riodo. “Las personas manifiestan 
que aparecen ansiedad, un aburri- 
miento que se vuelve insoportable 
y la incertidumbre de no saber qué 
hacer con el tiempo”, explica. Por 
otro lado, consignan mayor ener
gia en el diay mejor concentración 
en las actividades diarias.

“Trampa de la conexión”
Oyuela subraya que hoy todo 

pasa por el celular, un hàbito que 
alcanza a los mayores. Y descri
be un comportamiento propio de 
estos tiempos: “Es llamativo que 
muchos usan el celular y las pan
tallas cuando estàn con sus nietos. 
En otras épocas, hacian otro tipo 
de actividades juntos. Ahora les 
muestran videos o fotos. Cayeron 
ellos también en esa trampa de la 
conexión. Y eso me parece que es 
interesante para analizar”.

De hecho, la escritora plantea que 
es posible que los adultos necesiten 
ese recurso màs que los ninos: “Lo 
que màs desean los chicos es la co
nexión mano a mano, el juego, que 
alguien les narre una historia o que 
se ponga a cocinar con ellos. Pero, 
a veces, la pereza, el cansancio o la 
tristeza llevan a echar mano de la 
tecnologia en exceso”.

A pesar de los mùltiples beneficios 
del uso del celular en la tercera edad, 
los expertos resaltan la importancia 
de que la familia esté atenta ante po- 
sibles conductas exageradas. “Si se 
les apaga el telèfono y no lo pueden 
prender oles quedabloqueadoy uno 
les dice que termina de trabajar y 
luego pasa por su casa para solucio- 
narlo, y al llegar ve ala persona muy 
ansiosa o preocupada, es un signo de 
aierta de cierta dependencia al apa
rato”, senala Schapira.

Otro comportamiento de los ma
yores que resulta preocupante es que 
prefieran quedarse  en el hogar en de
trimento de actividades afuera que 
antes los entusiasmaban. “En estos 
casos, se recomienda la consulta con 
algun profesional de la salud”, indica.

“Hay que prestar atención al uso 
nocturno del celular que puede 
fomentar el insomnio, acelerar di- 
ficultades en la vision y traer pro
blemas de salud ante la falta de un 
buen descanso”, suma Pena. Si los 
mayores pierden habilidades socia
les o se retraen en su mundo virtual 
hay que actuar. Puede ser que en es
tos casos la tecnologia se transfor
me de aliada en enemiga. •
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Prevén para fines de abril 
y principles de mayo un 
pico de casos de dengue
salud. Se daria en las provincias del centro; el temporal de Bahia Blanca, escenario favorable para la proliferación de mosquitos

Bahia Bianca: nuevo operativo para dar con las ninas Hecker
tragedia. Se reconstniyó el momento en que el agua las arrastró en el acceso a General Cerri

Fabiola Czubaj
LA NACION

La lupa por el riesgo de brotes de 
dengue en lo que va de està tem
porada està puesta, ahora, en las 
provincias del centro del pais. Un 
aumento de los casos detectados 
en esa region en las ultimas sema- 
nas se està combinando con un es- 
cenario favorable para que prolife- 
ren criaderos del mosquito vector 
de la enfermedad tras la tormenta 
que azoto Bahia Bianca y siguió ca
mino con lluvias hacia el norte con 
el aumento de las temperaturas de 
estos dias.

Aunque muy lejos de la emer- 
gencia sanitaria de hace un ano, las 
cifras estàn por encima de los nùme- 
rosesperadosparaunveranonoepi- 
démico, segùn  advierten  en el Minis- 
terio de Salud de la Nacion a partir 
de los datos que estàn aportando las 
provincias y el mapa de riesgo al in
terior de las jurisdicciones.

El mosquito Aedes aegypti, sin 
embargo, està presente en la mis- 
ma magnitud que en la tempora
da 2024-2025 y con mayor exten
sion de su frontera hacia el sur 
que hace un ano, corno ya publicó 
LA NACION.

A està altura, oficialmente sena- 
lan que, a expensas de un descenso 
o estabilización de las infecciones 
en las provincias del noreste y el 
noroeste, segùn el caso, empeza- 
ron a subir las detecciones en los 
distritos màs al centro del pais. 
Es, también, lo que en la sala de 
situación para dengue de la catte
rà sanitaria nacional esperan que 
siga sucediendo en las próximas 
semanas.

Anticipan, a la vez, que estàn 
previendo que la curva de infec- 
tados siga creciendo durante al 
menos otras seis semanas, segùn 
lo presentado a los ministros del 
pais durante la reunion del Conse- 
jo Federai de Salud (Cofesa), reali- 
zadaanteayer.

Departamentos de provincias 
corno Tucumàn, Cordoba o San
ta Fe, por ejemplo, pasaron de la 
aierta temprana a tornar medidas 
para dar respuesta a la epidemia, 
de acuerdo con las fases epidemio- 
lógicas definidas por el Ministerio 
de Salud el ano pasado.

Esa transition, que en esas juris
dicciones transcurre sin tension en 
los sistemas de salud locales, se da 
cuando se cumplen tres requisites 
durante dos semanas seguidas. 
Son: una localidad o distrito alcan- 
za una tasa de casos notificados o 
confirmados/probables  de, respec- 
tivamente, 0,3y 0,1 casos o màs por 
cada 1000habitantes, el 50% o màs 
de los casos estudiados da positivo 
para dengue por distintas pruebas 
y se confirman 10 o màs casos.

“Hasta ahora, no estamos te
mendo una cantidad de casos co
rno en las ùltimas epidemias, pero 
si màs casos que en los periodos in- 
terepidémicos. Seria un escenario 
epidemiològico distinto y nuevo. 
El mosquito vector està màs adap- 
tado a las regiones donde antes no 
estaba y màs hacia el sur por esa 
variabilidad”, argumentó Mauro 
Bettolini, de la Unidad de Coor
dination de Dengue de la catterà 
sanitaria nacional.

En este momento, segùn indicò 
el funcionario, la notification de 
casos al sistema nacional de vigi-

lancia sanitaria “depende màs de 
la region centro”.

Las cinco jurisdicciones que 
conforman esa àrea (Santa Fe, En
tre Rios, Cordoba, Buenos Aires y 
Ciudad de Buenos Aires) notifica- 
ron a partir de mediados de febre
ro y comienzos de este mes, entre 
1045 y 1569 casos con sospecha de 
dengue por semana, de acuerdo 
con los datos que se faeton actua- 
lizando en el Boletin Epidemiolò
gico Nacional (BEN).

En esas tres ùltimas semanas se 
registra el mayor crecimiento de 
consultasqueterminaronporconfìr- 
marse o considerale probables (no 
se pudo descartar la enfermedad).

Escenario
De esos casos sospechosos, se 

faeton confirmando por semana 
de400a438, sin considerar los ca
sos probables. El ùltimo BEN, pu- 
blicado està semana, proporciona 
datos hasta la primera semana de 
marzo.

En la curva epidemiològica que 
se va trazando con las confìrma- 
ciones, el escenario que prevén las 
autoridades nacionales para està 
temporada seria similar al brote 
epidèmico de 2008-2009, que fue 
cuando la enfermedad avanzò a 
otras provincias màs allà de las 
del norte del pais. Pero aùn restan 
algunas semanas para confìrmar 
esa prevision, segùn aclaró Betto
lini ante la consulta.

“La tension, en este momento, 
la tenemos en la region centro y el 
mosquito vector està presente. Ne- 
cesitamos ir viendo còrno avanza 
y no se estàn detectando serotipos 
distintos a los que circularon en la 
gran epidemia del ano pasado”, di
jo a la nacion.

“Esperantos un aumento de ca
sos, quizàs con un pico para finales 
de abril y principio de mayo. Pero, 
por ahora, estamos consideran
do que, quizàs, està temporada se 
comporte corno un intervalo inte- 
repidémico parecido a la tempo
rada de 2008-2009 o un poco màs 
baja. Estamos atentos a si aumenta 
la curva de casos. La enfermedad 
suele cambiar su dinàmica epide
miològica a partir de mediados de 
abril”, ampliò Bettolini.

No màs de unas 50 personas 
desde agosto pasado -mes en que 
arranca cada temporada de den
gue- contrajeron el virus durante 
un viaje reciente a paises corno 
Brasil, Cuba, México, Venezuela, 
Tailandia, India, Perù, Paraguay y 
Colombia.

En tanto, los 2057 casos res- 
tantes son autóctonos, es decir, 
personas que enfermaron donde 
residen, de acuerdo con la actuali
zation del BEN que se conoció es
te lunes y a la primera semana del 
mes. En esos siete dias, las provin
cias cargaron al sistema nacional 
de vigilancia sanitaria 2354 casos 
sospechosos: 467 se confirmaron 
y otros 77 son probables.

Con estos nùmeros, la inciden- 
cia de la enfermedad a nivel pais 
està siendo de tres casos por cada 
100.000 habitantes, con diferen- 
cias esperadas por regiones.

Las provincias del centro pasa
ron a concentrar el 65% de los ca
sos oficializados, aunque la mayor 
incidencia acumulada es todavia la 
del noreste argentino, con siete in- 
fectados cada 100.000 habitantes, 
seguido por el noroeste con seis 
cada 100.000 habitantes.

La estimación para la region 
centro con las notificaciones has
ta hace dos semanas es de cuatro 
casos cada100.000habitantes y las 
zonas de Cuyoy el sur, de uno cada 
100.000 habitantes.

Los gràficos de còrno avanza la 
temporada de dengue 2024-2025 
indican que el ano pasado cerró 
con unos 13 casos confirmados 
por semana, mientras que enero 
pasado arrancò con unas 23 y, pa
ra finales de febrero, ese promedio 
saltò a 453 casos semanales.

“El aumento de las temperatu
ras y las precipitaciones en estos 
momentos favorecen la prolifera
ción de la enfermedad y, por eso, es 
importante que la población ten
ga esto en cuenta para eliminar 
posibles criaderos [del mosquito 
vector Aedes aegypti] que puedan 
formarse. Hay un mayor riesgo 
por un escenario màs convenien
te para la aparición de mosquitosy, 
por lo tanto, de casos en la region, 
donde ya hay un aumento”, finalizó 
Bettolini. •

Dario Palavecino
ENVIADO ESPECIAL

BAHIA BLANCA - Las hermani- 
tas Delfina y Pilar Hecker, de 1 y 5 
anos, desaparecieron en medio del 
temporal que azote a Bahia Bian
ca el 7 de este mes. Los rastrilla- 
jes en su bùsqueda, encabezada 
por cuerpos especializados de la 
Policia de la Provincia de Buenos 
Aires y personal de bomberos, no 
cesaron durante los ùltimos diez 
dias, pero sin embargo todavia se 
desconoce su paradero.

Hij as de Andrés Hecker y Mari
na Haag, desaparecieron ese dia, 
cuando viajaban con sus padres 
con la intención de escapar de las 
inundaciones por la ruta nacional 
3. Iban en un Gol Trend hacia el 
domicilio de unos familiares, en la 
localidad de Mayor Buratovich, un 
pueblo del partido de Villarino, a 
casi 100 kilómetros al sur de Bahia 
Bianca, cuando el vehiculo fami
liar perdio el control, a la altura de 
General Daniel Cerri.

Precisamente alli se focaliza- 
ron los operatives para hallar a 
las ninas, en las lagunas que se 
formaron tras la tormenta en el 
acceso a esa localidad, situada a 
unos 15 kilómetros al sudoeste de 
Bahia Bianca.

En esa misma zona, se hallo dos 
dias después de la inundación his- 
tórica el cuerpo de Rubén Zalazar, 
el chofer de Andreani que murió al 
ser llevado por la coniente tras in
tentar rescatar a las dos chicas. Pe
ro de ellas nada se sabe todavia.

Ayer por la manana, en un in
tento por reorientar los rastrillajes 
y obtener algùn resultado positivo, 
los padres de las hermanas Hec
ker mantuvieron una reunion que 
se extendió por alrededor de una 
hora y media con autoridades ju- 
diciales y policiales en un oficina 
móvil del Comando de Operacio- 
nes Especiales (COE), situada en 
el acceso a la localidad de General 
Daniel Cerri.

Las conversaciones tendieron 
a reconstruir al detalle la secuen- 
cia de hechos que condujeron a 
la desaparición de las menores, 
para poder establecer cuàl habria 
sido su destino luego de haber si- 
do arrastradas por la fuerza de la 
inundación junto con Zalazar.

Luego, los padres salieron y 
volvieron a intercambiar conver
sación con todos los actores invo- 
lucrados en la bùsqueda de sus hi- 
jas al pie de la oficina móvil, desde 
donde se dirigieron a la zona don
de estuvieron focalizados hasta el 
momento los rastrillajes.

Se trata del punto donde quedó 
atrapado el vehiculo familiar, en 

Aùn quedan los vehiculos en el lugar de la tragedia gza. la nueva

un sector de vias desplazadas del 
terraplén, a un costado del kilóme- 
tro 701 de la ruta nacional 3, donde 
ahora ya el agua bajó.

Todavia se observan alli el Gol 
Trend de la familia Hecker, cerca
no a las vias; separada por unos 
500 metros, la camioneta de An
dreani que manejaba Zalazar y, 
en el medio, un tercer vehiculo 
volcado, cuyo conductor también 
falleció corno consecuencia de la 
inundación.

Una avanzada de dos agentes es
pecializados en rescates se dirigie
ron a pie en dirección al vehiculo 
de Andreani, mientras se aguar- 
daban los siguientes movimientos 
guiados por el relate de Hecker y 
Haag. A continuation, la comitiva 
se movió hacia el lugar donde fue 
recuperado el cuerpo del chofer 
de Andreani, la victima nùmero 
16 del devastador temporal.

Los dias anteriores, mientras 
todavia en la zona permanecia 
el agua acumulada, la bùsqueda 
avanzò con kayaks y a pie, paso a 
paso, con las piernas sumergidas 
hasta las rodillas, para tratar de 
dar con alguna senal de las meno
res. También se utilizaron drones 
de la policia, que rondaban el àrea 
capturando imàgenes.

Qué se sabe hasta ahora
El viernes 7, en medio de la 

inundación, el Gol Trend perdio 
la autonomia y comenzó a tener 
fìltraciones de agua. “Se les quedó 
el autoy pidieron ayuda. Estaban 
sobre la ruta, con el campo a los 
costados, y la corriente arrastró 
al auto por lo menos a lo largo 
de 2000 metros”, detalló oportu- 
namente el ministro de Seguri- 
dad bonaerense, Javier Alonso. 
“Imaginate que estàs en la ruta 
2 y viene un tsunami y te lleva”, 
ejemplificó el funcionario para 
dar cuenta de la magnitud de la 
catàstrofe naturai.

La familia Hecker fue auxiliada 
por Zalazar, que conducia por la 
zona con su camioneta laboral. “El 
chofer cargo a las ninas y apenas 
segundos después faeton arra- 
sados por la corriente”, afìrmó el 
funcionario provincial.

“Al papà de las nenas lo vieron 
otros camioneros cuando corria, 
semidesnudo entre el agua y por 
labanquina, pidiendo ayuday gri- 
tando ‘las nenas, las nenas’, contò 
a la nacion Silvio Madarieta, un 
camionero que estuvo en la zo
na. La madre logró escapar a pie 
y en medio de campos anegados. 
El matrimonio se reencontró lue
go y recorrió todos los centros de 
evacuación, sin novedades de las 
menores. •
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CORDOBA

Confesó el asesinato de la influencer
Néstor Soto contò ayer, frente al jurado popular y a los jueces técnicos en 
los tribunales de Cordoba, còrno mató a su companera de facultad, la in
fluencer Catalina Gutiérrez, el 17 de junio pasado. Después de pedir perdón 
a la familia, contò que habian tenido una discusión, que habian intercam- 
biado cachetazos y que, en una refriega cuerpo a cuerpo, le hizo el "mata- 
león", una maniobra de estrangulamiento propia de las artes marciales.

“Tenia el abdomen muy 
inflado”, dijo el primer policia 
que vio el cuerpo de Maradona
juicio. En la primera audiencia de testigos declararon los efectìvos que llegaron a la casa del barrio San Andrés cuando el astro ya estaba muerto; solo hubo dos acusados en la sala
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Lucas Farias, hoy subcomisario de 
la policia bonaerense, nunca po- 
drà olvidar aquella imagen. Y asi lo 
recordó: “Tenia el abdomen muy 
inflado, a punto de explotar”. Se re- 
feria al cuerpo de Diego Armando 
Maradona. Él fue el primer policia 
que el 25 de noviembre de 2020 in- 
gresó en la casa del barrio privado 
San Andrés, de Benavidez, donde el 
astro mundial del futbol habia pasa
do sus ultimas dos semanas de vida. 
Farias llegó una hora y 20 minutos 
después de la muerte del Diez.

Declaró ayer corno testigo en el 
juicio oral y publico donde siete per
sonas son juzgadas por su presun
ta responsabilidad en la muerte de 
Maradona. El debate està a cargo del 
Tribunal Orai en lo Criminal N°3 de 
San Isidro, integrado por los jueces 
Verònica Di Tommaso, Maximilia
no Savarino y Julieta Makintach.

El testigo, que en noviembre de 
2020 tenia jerarquia de ofìcial prin
cipal y estaba a cargo del destaca- 
mento policial de Villa La Nata, se 
dirigió al barrio San Andrés des
pués de una indicación de su jefe, el 
hoy comisario mayor Lucas Borge, 
quien le refirió que “en el domicilio 
donde vivia Maradona podria ha
ber habido un problema”.

Cuando llegó al barrio cerrado, 
situado en el complejo urbanistico 
Villanueva, de Benavidez, Farias 
se dirigió a la guardia. El personal 
de seguridad del country le indicò 
còrno llegar al lote 45, donde esta
ba la casa que le habian alquilado a 
Maradona para que cursara su re
cuperation tras haber sido some- 
tido a una delicada intervention 
quirùrgica por una hematoma 
subdurai, producido por un golpe 
en la cabeza.

Lo primero que vio el por enton- 
ces ofìcial principal fueron siete 
ambulancias en el acceso a la pro- 
piedad. Cuando consultò qué habia 
pasado, nadie le dijo nada. Le indi- 
caron que preguntara en la casa.

Fue Julio Coria, integrante del 
equipe de seguridad de Maradona, 
quien con un leve movimiento de 
su cabeza le dio a entender que ya 
no habia nada por hacer por Diego. 
Después, un mèdico le exhibió un 
“certifìcado de òbito”.

Acto seguido, el ofìcial Farias in- 
gresó en la casa. Llegó a la cocina y 
se cruzó a Claudia Villafane, exes- 
posa del Diez, madre de Dalma y 
Gianinna Maradona, que hablaba 
por telèfono, angustiada.

La exmujer de Maradona le pre- 
guntó a Farias quién habia llamado 
a la policia. Tras las explicaciones

tras los peritos le tomaban fotogra- 
fias al cuerpo de Maradona. Una de 
las testigos de la situation fue Gia
ninna, una de las hijas de Diego.

La reveladora fìlmación fue exhi- 
bida en su totalidad por pedido del 
fiscal Ferrari, basado en la “necesi- 
dad” de que lo vieran los jueces.

“La panza hinchada”
Otro testigo fue el comisario ma

yor Borge, que actualmente es el jefe 
de la Superintendencia de Seguri
dad Region AMBA Norte I.

Sostuvo Borge: “A Maradona lo 
vi fallecido. Estaba con una sàbana 
bianca, corno si estuviese durmien- 
do. Tenia la panza muy hinchada. 
Tenia puesta una remerà negray un 
short de Gimnasiay Esgrima La Pia
ta”, club del que el astro era tècnico 
en ese momento.

También dio detalles de còrno se 
organizaron los anillos de seguridad 
para impedirque las personas no au- 
torizadas se acercaran al lote 45 del 
barrio privado donde Maradona pa- 
só sus ùltimos 14 dias de vida.

Maradona fue retirado en una
El comisario mayor Lucas Borge fue el primer testigo del juicio fotos de ricardo pristupluk “morguera” a las 18, trasladado al

Hospital Provincial Petrona V. deCor- 
dero, donde se realizó la autopsia.

La tercera audiencia comenzó 
con la ausencia de la mayoria de 
los siete imputados. Solo estuvieron 
presentes el mèdico Pedro Di Spag
na y el coordinador de enfermeros 
Mariano Perroni. El resto de los 
acusados, en principio, solo estaràn 
presentes si deciden declarar y du
rante los alegatos y el veredicto.

En medio de la declaración de 
Borge se exhibió una foto de Mara
dona muerto. Estaba acostado en la 
cama, con la panza hinchada y ta- 
pado con una sàbana bianca; solo 
seveiasu cabeza.

En ese momento, Fernando Bur
lando, abogado que representa a 
Dalma y Gianinna Maradona, le 
preguntó al testigo si le paratia que 
era una cama hospitalaria esa don
de Maradona estaba acostado.

“No, era un sommier comùn y co- 
mente”, respondió el jefe policial. 
Burlando continuò con las pre- 
guntas. “/.Habia desfibrilador?”, le 
consultò. “No, no habia”, fue la res-

E1 subcomisario Lucas Farias fue el primer policia en ver el cuerpo de Maradona puesta contundente del comisario
mayor Borge.

del caso, el ahora subcomisario vio 
la imagen que nunca olvidaria.

El ambiente que hacia las veces 
de habitation de Maradona en la ca
sa alquilada estaba separado de la 
cocina por una puerta corrediza.

“Me asomé a la habitation y vi so
bre la cama un bulto prominente. 
Estaba tapado”, recordó Farias. Ese 
bulto era el cuerpo de Diego. “Me 
causò una sorpresa enorme verlo a 
Maradona asi”, dijo el testigo, visi- 
blemente emocionado.

Después de haber visto el cuerpo 
del astro, Farias decidió quedarse, 
preservar el lugary notificar a la fis
cal de Benavidez, Laura Capra.

Ademàs de Villafane, recordó 
que en el lugar estaban la psiquiatra 
Agustina Cosachovy la enfermera 
Gisela Dahiana Madrid y que des
pués llegó el neurocirujano Leopol
do Luque, quien se presentò corno 
el mèdico de cabecera. Dos de los 
tres estàn en el banquillo de los acu
sados. Madrid es la ùnica que no es 

juzgada en este debate porque eli- 
gió la alternativa de un juicio por 
jurados que se realizarà con poste- 
rioridad.

Cuando los fiscales generales 
adjuntos de San Isidro, Patricio Fe
rrari y Cosme Ferrari, a cargo de la 
acusación pùblica en este proceso, 
le volvieron a preguntar a Farias 
qué le habia llamado la atención de 
lo que habia visto, el policia respon
dió: “Me llamó la atención la posi
tion cadavèrica, el abdomen muy 

inflado, a punto de explotar; me 
sorprendió verlo asi a Maradona. 
No pensé nunca encontrarme con 
esa imagen”.

Las palabras del testigo no pare- 
cianexageradas. Durante y después 
de su declaration, en la sala de au- 
diencias se exhibió una fìlmación 
de la habitation donde murió Ma- 
dona. Las impactantes imàgenes re- 
flejaban lo que afirmaba Farias.

Se trata de una fìlmación de 18 mi- 
nutos hecha por el Ministerio Pu
blico Fiscal, que registrò el trabajo 
de la Policia Cientifìca. La grabación 
tiene sonido y por momentos se es- 
cuchaba de fondo un llanto mien- 

Las preguntas de Burlando pro- 
vocaron una queja del abogado 
Diego Olmedo, defensor del psicò
logo Carlos Diaz, otros de los impu
tados.

“Le hace a un policia preguntas 
para un mèdico”, inquirió.

Tras un cruce dialéctico entre 
Burlando y Olmedo, el presidente 
del tribunal, el juez Savarino, les pi- 
dió a las partes que no pelearan.

El juicio continuarà manana con 
la declaración de màs testigos. •

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
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santa fe. Cristian Abrigo desapareció el 28 de febrero y ayer fue hallado enterrado en un campo; hay dos detenidos: uno es policfa
SANTA FE- Un subcomisario del 
Centro de Monitoreo de està ciudad 
que estaba desaparecido desde el 28 
de febrero pasado fue encontrado 
sepultado en un campo de la zona 
de Progreso, 75 kilómetros al no- 
roeste de la capital provincial.

Segùn los investigadores, la au
topsia indicò que Cristian Andrés 
Abrigo, de 39 anos, tuvo una “muer- 

teviolentay brutal”; lahipótesis màs 
firme es que se trató de un “ase sina
to atroz, perpetrado con sana”.

En relación con este caso, que sa- 
cudió el ambiente policial locai, hay 
dos detenidos: se trata del policia 
Fernando Carrizo (que presta servi- 
cios en la Guardia Rural Los Pumasy 
estaba de licencia mèdica) y Luciano 
Steger, vendedor de autos.

En la vivienda del policia se ha- 
brian encontrado dos pasajes de 
avión, un pasaporte, 600 dólares, 
46 cartuchos calibre 22, un cartu- 
cho calibre 9mm, un rifle de aire 
comprimido y un celular.

El cuerpo de Abrigo fue hallado 
tras la confesión de Carrizo, que 
ante el peso de las pruebas, y en 
presencia de su abogado defensor, 

senaló el lugar donde fue enterra- 
da la victima. “Fue la pieza que per- 
mitió llegar al macabro hallazgo”, 
referenció un investigador ante la 
consulta de la nacion.

Aparentemente, Carrizo conocia 
el lugar y la zona, ya que en algunas 
oportunidades se habia desempe- 
nado corno encargado de la seguri
dad de un establecimiento agrope- 
cuario de las inmediaciones.

La resolution del caso, luego de 
jornadas de intensos rastrillajes, se 
precipitò cuando los detectives reci- 
bieron information de que la ùltima 
senal del telèfono celular de Abrigo, 
databa del 28 de febrero pasado y se 
registraba en la zona de Progreso.

Los dos sujetos que permanecen 
detenidos fueron arrestados dias 
atràs, cuando aùn no se conocia el 
paradero de la victima, ante la sos- 

pecha de que tendrian algùn tipo de 
responsabilidad en el hecho. El cru- 
ce de mensajesy llamados determinò 
que ambos conocian a Abrigo y que 
sus celulares también fueron geolo- 
calizados en Progreso el dia de la des- 
aparición del subcomisario. Sus ve
hiculos particulares también fueron 
captados por càmaras de seguridad 
ubicadas en el acceso a la localidad.

Familiares de Abrigo, que vivia 
en el barrio La Esmeralda, en el 
norte de està capitai, con su pare- 
ja y las hijas de ella, indicaron que 
el crimen podria tener vinculación 
con ciertas actividades personales 
del policia, quien se habia vincula- 
do con la compra-venta de autos y 
el cambio de dólares. Esas tareas lo 
habrian vinculado a sus supuestos 
asesinos, senalaron fuentes de la 
investigación. • José E. Bordón
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Sepelios y 
Participaciones

+
AFELTRA, Salvador, Ing., 
q.e.p.d. - Sus amigos Alberto 
Andino, Davorin Poric, Carlos 
Lelio, Gonzalo Martinez Vaz
quez y Julio Pérez expresan su 
profundo dolor y acompanan 
a sus hijos.

t
BAO, Gabriel, Cnel. (R) 
VGM, q.e.p.d. - El generai de 
brigada (R) Juan Martin Pera 
y familia despiden al leal y 
querido amigo y ruegan una 
oración en su memoria.

+
GASALLA, Antonio, q.e.p.d. - 
Gino Bogani despide con tris
teza a su amigo e incompara
ble artista, pidiendo oraciones 
en su memoria.

+
MIGUEZ, Gerardo Ernesto. - 
Tu mujer Marina Ruiz More
no y tus hijas Magdalena, Jo
sefina y Candelaria Miguez te 
vamos a extranar toda la vida.

+
BAO, Gabriel Alberto, CR, 
q.e.p.d„ falleció el 18-3-2025. - 
La Promoción 112 - CMN ruega 
una oración en memoria de su 
amigo.

t
ARSLANIAN de KEPALAS, 
Nélida Noemi. - Tus hijos Ga
briel, Lorena y Vanesa y sus 
respectivos cónyuges, Andrea, 
Alejandro y Gonzalo, y tus nie- 
tos te despiden con gran dolor 
y enorme gratitud por el amor 
que les brindaste, la protec- 
ción y la ayuda, y ruegan a 
Dios que seas recibida en su 
santo seno corno la mujer 
ejemplar que fuiste.

GASQUET, Solange, q.e.p.d., 
falleció el 18-3-2025. - Los so- 
cios, directores y companeros 
de trabajo de EY Argentina 
despedimos con gran tristeza 
a Solange, quien nos acompa- 
nó durante 28 anos dando lo 
mejor de si. Acompanamos a 
su familia en este dificil mo
mento.

+
MIGUEZ, Gerardo, q.e.p.d. - 
Sus primos Sayus Racedo lo 
despiden con mucho carino y 
acompanan a Marina e hijas. 
Rogamos una oración en su 
memoria.

t
RIVOLTA, Jorge Santiago, 
q.e.p.d., falleció en la ciudad 
de Buenos Aires, el 18 de mar
zo de 2025, a los 91 anos de 
edad. - Su mujer Angela; sus 
hijos Sofia, Cecilia, Josefina, 
Emilia, Santiago y Tomàs, sus 
yemos y nuera y sus 11 nietos 
participan a sus relaciones su 
fallecimiento y comunican 
que sus restos seràn traslada- 
dos al Memorial de Pilar, el 20 
de marzo, a las 11.30.

«
SPINOSA CATTELA de 
STRAUSS, Carlota. - Griselda 
y Andrés Garfunkel participan 
su fallecimiento y acompanan 
a sus amigos Mariana, Jorge y 
familia con mucho carino en 
este triste momento.

t
BAO, Gabriel Alberto, coro- 
nel (R), q.e.p.d., falleció el 18- 
3-2025. - El Ejército Argentino 
comunica con pesar el falleci- 
miento de quien fuera oficial 
del arma de infanteria, expre- 
sando las màs sentidas condo- 
lencias y uniéndose al senti- 
miento de dolor de su familia. 
Su trayectoria permanecerà 
indeleble en el recuerdo de to
dos los miembros de està insti- 
tución.

GIMENEZ, Juan Carlos. - 
Gente Sana Asociación Civil y 
su Institute de Medicina y Ra- 
diomedicina, despiden al Dr. 
Juan Carlos Gimenez, su pre
sidente honorario. Siempre un 
maestro y màximo referente 
del àrea.

+
MIGUEZ, Gerardo Ernesto, 
q.e.p.d. - Isidoro Ruiz Moreno, 
Norah Racedo y familia lo des
piden con mucho carino.

+
RIVOLTA, Jorge, q.e.p.d. - 
Juan Wallace y Flia. y Wallace 
S.A. despedimos a nuestro es- 
timado cliente y acompana
mos a Angela, Santiago y de- 
màs familiares en este dificil 
momento.

«
SPINOSA CATTELA de 
STRAUSS, Carlota. - Marlene 
Curi, Alejandro, Lucila y Pablo 
Belluscio y familias despiden 
con mucho carino a Lot y 
acompanan a Mariana y fami
lia en este triste momento.

t
ARSLANIAN de KEPALAS, 
Nélida Noemi. - Querida Mi
mi, cumpliste en modo ejem
plar la totalidad de los roles 
que tu condición y determina- 
ción te requirieron: hija, her- 
mana, esposa, madre y abuela. 
Con amor de orfebre ciuccias
te amistades y, con devoción, 
ejerciste la docencia para bien 
de muchos. Te vamos a extra- 
nar, pero seguiràs con noso- 
tros a través de nuestro re- 
cuerdo entranable. Tu querido 
hermano, Isabel, Guadalupe, 
Ezequiel, Sofia y Esteban, y 
nietos.

+
CORREA, Francisco A., Cnel.
VGT, q.e.p.d., falleció el 5-3- 
2025.- La Prom. 88 CMN lo 
despide con mucha tristeza.

+
GÓMEZ IGUNA, Julio César, 
falleció el 18-3-2025. - Los ami
gos del Grupo Champagne: J. 
Azpiri, J. Gosende, J. Falco, J. 
Boffi, E. Wild, H. Marino, E. 
Funes, J. Haddad, E. Malvichi- 
ni, J. Grasso y L. Garcia parti- 
cipan con profundo dolor su 
fallecimiento y ruegan una 
oración en su memoria.

+
MIGUEZ, Gerardo, q.e.p.d. - 
Agustina y Marcelo Villani, 
Bea y Ramiro Berraz, Carolina 
y Martin Rocha, Carmen y Ni- 
colàs Perkins y Rita y Alfredo 
Mayol despiden con mucha 
tristeza a su amigo Gerardo, y 
acompanan con enorme cari
no a Marina, Magui, Jose y 
Cande, rogando oraciones por 
el descanso de su alma.

$

SMAYEVSKY de WALDFO- 
GIEL, Jorgelina, Dra., q.e.p.d. 
- Tu hermana Miriam que te 
adora, tus sobrinos Diego y 
Dany; sobrinos nietos Sofia, 
Julian, Alan y Rami te vamos a 
recordar siempre con todo 
nuestro amor.

t
UTHURRALT, Ana Celia P. 
de, q.e.p.d. - Toda la familia 
Posse Molina despide a la inol
vidable Chela, acompanando a 
sus hijos y nietos con muchisi- 
mo carino.

Agradecimientos

DE BIANCHETTI, Gustavo 
Luis, Cnel. R., q.e.p.d. - La pro
moción 82 CMN participa con 
pesar el fallecimiento de su ca- 
marada y acompana a su fami
lia.

+
ARSLANIAN de KEPALAS, 
Nélida Noemi, q.e.p.d. - Con 
profundo dolor despedimos a 
Mimi, querida hermana de 
nuestro amigo Carlos, quien 
fuera en vida hija, esposa, ma
dre y abuela ejemplar. Acom- 
panamos en este triste mo
mento a su esposo Eduardo y a 
sus hijos Gabriel, Lorena y Va
nesa y a sus respectivas fami- 
lias. Juan y Adriana Arslanian 
junto a sus hijos Marina, An
drés y Alex.

t
ELLIS, Pedro, se durmió en la 
paz del Senor el 17-3-2025. - 
Sus hijos Pedro Maria y Dolo
res Acosta Miguens y Dolores 
Beatriz (a.) y Jared Leslie Por
ter (a.), sus nietas Eleanor Ja
ne y Camila Isabel Porter (a.) 
lo despiden con mucho carino 
y ruegan una oración en su 
memoria.

+
LEAVY de FASOLI, Marta Jo
sefina, q.e.p.d., 19-3-37 - 18-3- 
2025. - Te despedimos con 
mucho carino, Coco, y ateso- 
ramos todos aquellos lindos 
recuerdos compartidos. Tus 
hijos Alejandro, Gabi, Mary y 
el Flaco, Pablo y tus nietos 
Azu, Oli, Manu, Lucas, Matias 
y Nico. Rogamos una oración 
en tu memoria.

+
MIGUEZ, Gerardo E. - Matias 
Petracchi y Luciana Levene 
Areco despiden a su querido e 
inolvidable amigo y acompa
nan a Marina y sus hijas en es- 
tos momentos.

+
MIGUEZ, Gerardo Ernesto. - 
Geraldine y Alejandro Noblia 
despiden a su querido amigo y 
acompanan a Marina, Maggie, 
Jose y Cande en este triste mo
mento. Jerry, te vamos a ex
tranar.

$

SMAYEVSKY, Jorgelina. - 
Gabriel Ini y familia abraza- 
mos y acompanamos a nues- 
tra querida amiga Miriam por 
la pérdida irreparable de su 
amada hermana.

$

SMAYEVSKY, Jorgelina. - 
Dona Ini y familia acompanan 
con mucho dolor y carino a 
Miriam y a su Flia. por la pér
dida de su querida hermana.

+
LEAVY de FASOLI, Marta Jo
sefina, q.e.p.d., falleció el 18-3- 
2025. - El consorcio de propie- 
tarios Levene 980 lamenta 
profundamente su pérdida y 
acompana a Pablo y familia en 
tan doloroso momento.

+
NOCETI, Matias, q.e.p.d. - Su 
mamà Bimba, sus hermanos 
Pablo, Marcos, Josefina, Mag
dalena y Angeles y sus hijos 
Jacinta y Lorenzo lo despedi
mos con mucho amor.

$

SPINOSA CATTELA de 
STRAUSS, Carlota. - Isabel Le 
Brun y Sami Gliksberg lamen- 
tan su fallecimiento y acompa
nan con afecto a Mariana, Jor
ge y teda su familia en este 
triste momento.

+
BAO, Gabriel, Cnel. (R) 
VGM, q.e.p.d. - El Circulo Mili
tar despide a su vocal titular 
de comisión directiva y direc
tor del Museo de Armas de la 
Nacion y ruega una oración en 
su memoria.

+
ELLIS, Pedro, q.e.p.d. - Tus 
amigos de la camada 82 del 
Colegio Cardenal Newman te 
despedimos con enorme cari
no. Que Dios te reciba en su 
gloria y te conceda el descanso 
eterno.

+
LYTHGOE, Rolando (Roly), 
q.e.p.d. - Tus amigos de la Cla- 
se Star y la mesa de los sàba- 
dos del C.N.O. te recordare- 
mos siempre corno un gran 
amigo y eximio navegante.

+
PENON de ARAUJO, Maria 
del Carmen, q.e.p.d., falleció 
el 18-3-2025. - Descansa en paz 
junto a tu hijo, querida mama 
de Malvinas. Por siempre pre
sente en nuestro corazón. Eda 
y Roberto Curilovic.

V

SPINOSA CATTELA de 
STRAUSS, Carlota, Z.L. - Fa
milia Ziffer acompana a Ma
riana, Guillermo, Silvia, Mar
garita y familia en este triste 
momento.

$

SPINOSA CATTELA de 
STRAUSS, Carlota. - David 
Scian y familia acompanan a 
Guillermo y a la Flia. Strauss 
en este triste momento.

+
MERHEJE de SEDE, Salua, 
q.e.p.d., falleció el 24-2-2025. - 
Su familia ruega una oración 
en su memoria, agradece las 
muestras de carino recibidas e 
invita a la misa el 23, a las 11, 
en la catedral San Marón, Pa
raguay 834.

Misas y Funerales

t
IRIBARNE, Rodolfo Antonio, 
q.e.p.d., falleció el 20-2-2025. - 
Su familia invita a la misa que 
celebrarà monsenor Eduardo 
Maria Taussig este jueves 20 
de marzo, a las 19, en la parro- 
quia Patrocinio de San José, 
Ayacucho 1072, CABA.

Recordatorios

+
BONACOSSA, Nélida Eyras 
de. - A 6 anos de tu partida, tu 
amor sigue iluminando nues- 
tras vidas. Tu esposo Roberto 
(Cachi) y tus hijos Hernàn y 
Maria Pia te recuerdan con in- 
menso carino.

+
BORRACCI, Raul Alfredo, 
Prof., Dr., q.e.p.d., partió a la 
casa del Senor el 19-3-2021. - 
Siempre presente en mi cora
zón. Elevo una oración por el 
eterno descanso de su alma. 
Su esposa Fernanda de Los 
Angeles.

www.lanacion.com.ar/funebres
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horror. La beba fue encontrada por un cartonerò; la madre, adicta al paco, fue identiflcada gracias a las videocàmaras
Una escena desoladora se vivió ayer 
en Belgrano cuàndo un hombre 
encontró a una beba muerta en un 
contenedor de basura. Segun deter- 
minaron los primeros legistas que 
tomaron contacio con la escena, la 
nina habia nacido hacia tres dias y 
presentaba livideces y signos de hi- 
potermia. Se presume que falleció 
un dìa antes del hallazgo.

La mujer que abandonó a la beba 
ya fue identiflcada a través de las cà- 
maras de seguridad de la zona. Se
gun pudo saber la nacion, seria de 
nacionalidad brasilena, de unos 
36 anos, y presuntamente sufriria 
problemas de adicciones. Un tes- 
tigo dijo que hace unos cinco dias 
la vio con un embarazo a término y 
anteayerya no tenia panza.

El hallazgo se produjo ayer a las 
9.54, cuàndo un cartonerò revisaba 
los contenedores de basura en busca 
de algo de su interés. Asi fue que des- 
cubrió una bolsa en el fondo del recep- 
tàculo ubicado en la avenida Cabildo al 
2500. Pensando que era ropa, la abrió: 
horrorizado, descubrió que dentro de 
la bolsa habia una criatura.

Ràpidamente buscò ayuda; pi- 
dió en un locai que llamaran a la 
policia. Se presentò personal de la 
Comisaria Vecinal 13A, que solici- 
tó asistencia al SAME. Una policia 
trató de reanimar a la beba hacién- 
dole respiración boca a boca, sin 
éxito.

Eduardo, vendedor de Bazar Chef, 
el locai que se encuentra frente al 
contenedor donde la beba fue aban- 
donada, contò a la naqon: “Habia un 
muchacho en la calle que se metió al 
contenedor; pegó el grito y nos avisó 
a nosotros. Me dijo ‘fijate que hay un 
bebé adentro’. Yo no podia creer lo 
que escuchaba”, relató.

“Movi la bolsa y efectivamente 
era una criatura. No tenia signos 
vitales, nada. No se movia. El chico 
me agarró y empezó a decirle a to- 
do el mundo ‘hay un beba’. Y se ve 
que alguien de la calle avisó a las au- 
toridades. Estaba envuelta en una 
manta y en una bolsa bianca. Yo le 
vi la cara, la manito, su orejita... Era 
muy pequenita. Estaba bianca, pà- 
lida”, senaló.

Tras una revision, el personal

El contenedor donde se produjo el escalofriante hallazgo hernàn zenteno

mèdico constatò que la bebé no te
nia pulso ni respiración. El cuerpo, 
encontrado sobre la avenida, cer
ca de la esquina de Monroe, tenia 
livideces, marchas rojizas o violà- 
ceas que aparecen en el cuerpo de 
una persona tras su fallecimiento. 
También tenia signos de hipoter- 
mia y costras en la zona del cordon 
umbilical, referencia de que habia 
nacido hacia muy poco.

El titular de SAME, Alberto Cres
centi, brindò detalles del hecho en 
LN+: “Lamentablemente fuimos 
convocados a la avenida Cabildo 
al 2500 a las 11.40. Al llegar al lu- 
gar se constatò que la bebé estaba 

fallecida. Calculamos entre tres y 
cuatro horas”.

Las filmaciones, claves
La mujer que abandonó a la be

ba fue identiflcada a través de las 
càmaras de seguridad. Segun pudo 
averiguar la nacion de fuentes de la 
investigación, se la captò cuàndo 
caminaba por Cabildo cargando un 
bolso verde darò de gran tamano. 
Las filmaciones registraron còrno 
se acercó al contenedor y arrojó un 
elemento de adentro del bolso, la 
bolsa donde se encontraba la nina. 
Luego cornò por Cabildo y dobló 
por Monroe. Tenia el cabello reco- 

gido, una musculosa bianca y pan- 
talón y zapatillas claras.

Un vecino pudo corroborar 
que la mujer tenia panza de em- 
barazada unos dias atràs, y ya no. 
La policia desplegó un operati
vo alrededor del contenedor de 
basura, que ayer a la tarde estaba 
cubierto con una carpa mientras 
trabajaban los peritos crimina- 
listas. No hubo cortes de trànsito, 
pero varias personas se acerca- 
ron a averiguar qué habia pasado. 
Una decena de efectivos protegió 
la escena del hecho hasta que la 
bebé fue trasladada a la morgue. • 
Ailén Vila y Maria Cabrera

LN "il-También se escucha

Nuestros periodistas 
les ponen voz a sus notas
LA NACION lanza una nueva funcionalidad exclusiva para suscriptores; mediante el uso 
de inteligencia artificial ahora se pueden escuchar las notas con la voz naturai de sus autores.

Subì el voluinen y disfrutà una nueva manera de entende lo que pasa.
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avance. La Argentina no es ajena a algunos logros en materia de igualdad de gènero, y eso se refleja en la mayoritaria participación femenina en el nivel educativo superiorPositivo aumento de la graduación universitaria femenina
Alieto Aldo Guadagni 

y Francisco Boero
—PARA LA NACION—

A
 partir del siglo XX 
comienza en nues- 
tro pais el proceso 
de incorporación 
masiva de mujeres 
en la universidad. 

Por ejemplo, hubo tres mujeres 
que escribieron capitulos de nues- 

tra historia universitaria por haber 
sido las primeras graduadas de sus 
carreras. Nuestra primera aboga- 
da estudió Derecho en la Universi
dad de La Piata y se recibió en1909, 
cuando tenia 22 anos. La primera 
ingeniera se graduò en la Universi
dad de Buenos Aires en 1917. La pri
mera arquitecta se graduò también 
en Buenos Aires en 1917.

En este siglo de la globalización 
impulsada por los avances cientifi- 
cosy tecnológicos, la fortaleza eco
nòmica de una sociedad depende 
principalmente de su capitai huma- 
no. El mundo està cambiando dia 
tras dia con la prontitud de los sa- 
beres nuevos. Por eso cada dia que 
pasa es màs importante la univer
sidad. Ano a ano se estàn eliminan
do empleos no calificados y aumen
tando la demanda de trabajadores 
con preparación educativa de nivel 
universitario. Esto significa que la 
educación es hoy un factor clave 
para el crecimiento del empieo y 
de la calidad de vida futura de las 
sociedades.

El actual mundo globalizado 
también vive un cambio acelerado 
basado en tecnologias que estàn le- 
vantando nuevas barreras de clase 
entre incluidos y excluidos en la 
revolución tecnològica. Estamos 
inmersos en un periodo de transi
tion histórica. Esta transformation 
es similar, pero màs aceleraday  con 
mayor amplitud geogràfica, que el 
trànsito de la sociedad agraria al 
mundo urbano-fabril de la Revolu
ción Industriai.

La educación inclusiva y de cali
dad no solo ayuda a abatir la pobre- 
za, sino también a potenciar el cre
cimiento econòmico. Las naciones 
que avanzan, mejorando al mismo 
tiempo la equidad en la distribu
tion del ingreso y disminuyendo la 

pobreza, lo hacen siempre fortale- 
ciendo la acumulación de capitai 
productive. Pero el capitai es algo 
màs importante que la mera acu
mulación de bienes materiales; en 
la actualidad, el capitai humano es 
màs importante que el capitai fisi
co, y es aportado esencialmente por 
la educación.

Las iniciativas para garantizar la 
igualdad de gènero y el reconoci- 
miento de los derechos de las muje
res surgieron a inicios del siglo XX, 
adquirieron mayor protagonismo a 
mediados de esa època y se sostie- 
nen hasta hoy. En los ùltimos anos se 
han implementado politicas, creado 
organismos pùblicos y civiles, corno 
asi también acuerdos y propuestas 
que bregan por los derechos de las 
mujeres; sin embargo, aùn quedan 
disparidades por subsanar.

El esfuerzo para sostener y pro
mover la justicia e igualdad de gè
nero es parte de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de las Nacio
nes Unidas,y una de sus principales 
aspiraciones es eliminar todas las 
formas de discrimination hacia las 
mujeresy ninas. Por su parte, la Or
ganization de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco) ha expresado que 
los paises menos desarrollados son 
los que presentan mayor desigual- 
dad de gènero, y que aquellas muje
res que han podido dedicar mayor 
cantidad de tiempo a su educación 
tienen un mayor empoderamiento 
social y econòmico, ademàs de es
tar dotadas de conocimientos que 
favorecen su calidad de vida y la de 
sus hijos.

Por eso resulta interesante anali- 
zar los datos publicados por el Mi- 
nisterio de Capital Humano sobre la 
participación femenina en nuestro 
sistema universitario. Consideran
do los anos 2012 y 2022, la partici
pación femenina en la cantidad de 
nuevos ingresantes, estudiantes y 
graduados supera la masculina en 
todos los casos, corno asi también 
sus valores se han incrementado 
alrededor del 5% en 2022 respecto 
de 2012.

La mayor diferencia de participa
ción ocurre en la cantidad de gra
duados, en donde la proportion 
de mujeres en 2022 corresponde 
al 64,1%, es decir que en promedio, 
por cada 10 graduados que tenemos

Si bienaun existen diferencias de gènero en muchos sectores, elfrutodelos históricos esfuerzos porla igualdad comienza a observarse en ciertos àmbitos
6 sonmujeresy 4 varones, mientras 
que en lo que respecta a la cantidad 
de ingresantes y estudiantes la par
ticipación femenina es de alrededor 
del 61% en ambos casos.

Por su parte, al analizar la efi- 
cacia en la graduación, es decir, la 
cantidad de estudiantes que fina- 
lizan sus estudios en el tiempo es- 
perado, se observa que la tasa para 
el total de estudiantes es del 28,2%; 
sin embargo, si se distingue dicha 
eficacia entre mujeres y hombres 
puede observarse que la eficacia 
en la graduación femenina es su
perior a la masculina con cifras del 
29,2 y 26,6 %, respectivamente. Por 

lo tanto, de cada 100 mujeres que 
ingresan a la universidad se gra- 
dùan en el tiempo esperado unas 
29, mientras que para los hombres 
dicha cifra se reduce a 27.

Al comparar la participación fe
menina en los nuevos inscriptos 
del nivel superior de la Argentina 
con las ultimas cifras publicadas 
por la Organización para la Coope
ration y el Desarrollo Econòmico 
(OCDE) sobre dicha participación 
en 41 paises de todo el mundo, en 
2022 se observa que Islandia fiderà 
el ranking con un 64%, seguido por 
la Argentina y Polonia, ambos con 
el 61%, mientras que en el extremo 
inferior se encuentran Japón y Ale- 
mania, con el 49 y el 50%, respecti
vamente.

Se destaca el hecho de que entre 
2015 y2022 la mayoria de los paises 
presentan una proportion femeni
na superior a la masculina, corno asi 
también casi todos han incremen
tado el porcentaje de dicha partici
pación entre los anos mencionados. 
En este punto, la Argentina no solo 
se destaca por encontrarse en el 
segundo lugar en cuanto a la cuota 
femenina en los nuevos ingresan
tes, sino que también se encuentra 
entre los paises que màs han incre
mentado dicha cuota entre 2015 y 
2022, con un crecimiento del 5%.

Si bien aùn existen diferencias de 

gènero en muchos sectores, el fru- 
to de los históricos esfuerzos por 
la igualdad de gènero comienza a 
observarse en ciertos àmbitos, uno 
de ellos es la participación femeni
na en el nivel educativo superior, 
dicho suceso otorga a las mujeres 
la posibilidad de formarse para al- 
canzar un futuro mejor en aspec- 
tos sociales, económicos, de salud 
y de familia, entre otros. Ademàs, 
està mayor participación femenina 
en la educación superior se puede 
rincular con mayores beneficios de 
acceso al mercado laboral segùn el 
nivel de formación, y de alcance fe- 
menino a cargos jeràrquicos en los 
niveles empresarial y estatal, en res- 
puesta a los reclamos de diferentes 
organizations acerca del porcen
taje de mujeres en dichos puestos 
detrabajo.

La Argentina no es ajena a algu
nos logros que se han obtenido en 
relation con la igualdad de gènero, 
y uno de ellos se refleja en la mayo
ritaria participación femenina en 
el nivel superior y su comparación 
con otros paises del mundo, lo que 
eridencia potenciales beneficios fu
tures para la mujery motiva a conti
nuar los esfuerzos hacia la igualdad 
de gènero.»

Academia Nacional de Educación- 
Universidad de Belgrano
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La reaparicidn publica de 
Firmenich y sus causasEl redente protagonismo del lider de la organización Montoneros coincide con la reapertura de la causa por uno de los mas graves atentados terroristas

E
l nuevo y progresivo prota
gonismo en la vida publica 
argentina de Mario Eduardo 
Firmenich, asesino condenado por 

multiples crimenes cometidos por 
la siniestra organización terrorista 
que comandaba, preocupa a gran 
parte de la sociedad. De relator en la 
redente miniserie Argentina 78, pa- 
só a arengar a barrabravas de clubes 
del futbol argentino para que “acom- 
panaran” a los jubilados en su mar
cha al Congreso, con el saldo de des- 
manes, agresiones, lesiones y danos 
producidos por ellos sobre las fuer- 
zas del orden, vehiculos, comercios 
yedificios.

Pretende tal vez con elio amenazar 
o atemorizar a los jueces que ahora 
deben juzgarlo, tal corno lo hacia 
desde Montoneros en los anos 70. 
Ocurre que Firmenich, corno lider 
de aquella organización, fue llama- 
do recientemente a indagatoria por 
orden de la Camara Federal porte
na por su participación en 1976 en el 
atentado en el comedor de la Super- 
intendencia de Seguridad Federal, 
que dejó 23 muertos y mas de un cen- 
tenar de heridos y mutilados. La re- 
apertura de la causa preocupa a los 
responsables de aquel ataque, pues 
resulta imposible ocultar su natura- 
leza terrorista. A diferencia de otros 
multiples crimenes que cometieron, 
este brutal atentado -el mayor de la 
bistorta argentina, solo superado en 
muertos y heridos por el de la AMIA 
de1994- nunca fue olvidado ni porla 
sociedad, ni por familiares, amigos y 
conocidos de las victimas que lo evo- 
can en cada aniversario.

Fue disenado, programado y lle- 
vado a cabo por el entonces Servicio 
de Inteligencia e Informaciones, que 
reportaba a la jefatura de Montone
ros, a cargo de Firmenich y Roberto 
Perdia. El servicio seleccionaba los 
blancosy reclutaba a los jóvenes que 
plantarian y activarian los explosi
ves. La bomba de 9 kilos de trotyl y 
bolas de acero fue presuntamente 
colocada por José Maria Salgado, 
un joven universitario de 21 anos,

reclutado y capacitado militarmen
te por la organización e infiltrado en 
la Policia Federal. Salgado fue acu- 
sado de haber ingresado al edificio 
ubicado en la calle Moreno aquel 
2 de julio de 1976 y de apoyar sobre 
una siila que se hallaba en el centro 
del salón comedor un maletin con 
los elementos explosives, que deto
nò remotamente luego de retirarse 
cautelosamente. Segùn distintas in- 
vestigaciones que reconstruyeron 
el feroz atentado, su coordinación 
estuvo a cargo del màs destacado 
miembro del servicio de informa
ción e inteligencia de Montoneros, 
el escritor Rodolfo Walsh, que habia 
ingresado a Montoneros en abril de 
1973 junto a Horacio Verbitsky y 
otros militantes, provenientes de las 
Fuerzas Armadas Peronistas (FAP). 
Los homenajes y reconocimientos a 
Walsh pretendieron lavar su pasado 
terrorista. Fue su propia hija quien 
expresó pùblicamente que “Este
ban”, su nombre de guerra, “estaba 
orgulloso de haber podido llegar a 
ser un combattente. Y precisamente 
a él, que se ocupó tanto de sostener 
una version de rigor con la verdad, 
mal podemos pretender arreglarle 
su biografia”.

No fue el ùnico atentado con explo
sives que llevarian a cabo los monto
neros. En un solo dia, el 26 de junio 
de1972, habian hecho estallar màs de 
cien explosives. Pecos anos después, 
distintas columnas de la organiza
ción reportaban la colocación de 85 
cargas explosivas en distintos pun- 
tos urbanos. Imposible resumir aqui 
tantos aberrantes crimenes, muchos 
dirigidos a integrantes de las fuerzas 
policiales, mediante el reclutamiento 
de jóvenes seguidores del “Che” Gue
vara incitados ideològicamente a la 
violencia armada. En noviembre de 
1974, un explosivo en una modesta 
embarcación del comisario Alberto 
Villar lo mató a él y a su esposa. En 
agosto de 1975 colocaron una bom
ba en un avión Hércules C-130 que 
transportaba a 114 gendarmes, con 
un saldo de 6 muertos y 23 mutila

dos. En junio de 1976, terminò con 
la vida del generai Cesàreo Cardozo 
una bomba colocada bajo su cama 
por Ana Maria Gonzàlez, de tan solo 
20 anos, quien se habia hecho amiga 
de la hija deljefe de la Policia Federai. 
En septiembre de ese ano se hizo de
tonar una carga explosiva en el mo
mento en que pasaba un micro con 
policias de Santa Fe que venian de 
cubrir un partido de Rosario Central 
contra Union; murieron nueve efec- 
tivos, dos civiles y hubo decenas de 
heridos. Dos meses después Alfredo 
Guillermo Martinez, estudiante de 
abogacia de 24 anos infiltrado en la 
policia bonaerense, colocaria un ar
tefatto explosivo en el despacho del 
subjefe de esa fuerza de seguridad, 
lo que ocasionó la muerte de un ofi- 
cial y 11 heridos y mutilados. Cuando 
una comisión policial fue a buscarlo 
a su domicilio, fue recibida por otra 
carga explosiva instalada en el lugar. 
Otro tanto ocurriria en1978 con el al- 
mirante Armando Lambruschini: la 
bomba colocada en su casa hirió de 
muerte a su hija Paula, de 15 anos, y 
a uno de los custodies, con secuelas 
de heridas graves e invalidez para 
numerosos vecinos.

Salgado y otros jóvenes llevaban 
bombas en maletines. Las cupulas 
montoneras los cargaban con millo- 
nes de dólares, producto de robos y 
secuestros con los cuales financia- 
rian, entre otros, al Movimiento 
Sandinista de Nicaragua, entonces 
comandado por Daniel Ortega. Hoy 
Firmenich es asesor del dictador 
asesino que mantiene presos a mu
chos de sus opositores.

Los millones del erario publico 
siguen repartiéndose sobre la base 
de leyes de reparación inexplicable- 
mente vigentes para indemnizar a 
nuevas victimas o familiares que 
reclaman a 50 anos de los hechos. 
Muchos asesinos siguen libres y bas
ta gozan de indemnizaciones. Los 
anos 70 no vuelven una y otra vez al 
presente argentino por obra de la ca- 
sualidad. No hay casualidades, solo 
odio, corrupción y venganza.

El patrimonio de los museos

A
demàs de establecer y consa
grar un determinado canon 
artistico e histórico, los mu
seos deben preservar su patrimonio. 

Por eso muchos incluyen talleres 
especializados en los que trabajan 
expertos en la restauración de las 
piezas exhibidas, sometidas a lim- 
pieza, a tratamientos contra hongos 
e insectosy, en resumen, a todo tipo 
de pràcticas destinadas a su preser
vation y supervivencia.

Semanas atràs, el Museo Real de 
Bellas Artes de Amberes (Bèlgica) 
acometió la restauración de una 
enorme tela de Rubens (Madonna 
entronizada con nino, de1628). Como 
el tamano de la obra excedia las me- 
didas del taller del museo, las tareas 
de restauración se llevaron a cabo

a la vista del publico y en la misma 
sala donde la tela se exponia. Lo que 
podria parecer una incomodidad se 
convirtió en una attraction màs para 
los visitantes. No es el primer caso en 
que algo asi ocurre; varios museos 
en el mundo incluso han advertido 
la conveniencia de tener talleres de 
restauración visibles para sus visi
tantes desde su exterior. No solo per
mite instruirlos acerca de la comple- 
jidad, dificultad e importancia de las 
tareas de preservation patrimonial, 
sino también demostrar ante los es- 
pectadores los desarrollos técnicos 
que las acompanan y la dedicación 
de quienes las llevan a cabo.

Seria ideal que todos los procesos 
de restauración pudieran ser con- 
templados porti publico; obviamen-

te, con las restricciones razonables 
impuestas por su naturaleza. No ca- 
be duda alguna de que los visitantes, 
convertidos en educados espectado- 
res, sabràn apreciar mejor el conte- 
nido y valor del respective museo. La 
función educativa de estos no puede 
agotarse en la mera exhibition pasi- 
va de piezas y obras de arte.

Todo cuanto pueda hacerse para 
permitir la interaction entre objetos 
y sujetos del fenòmeno museológico 
rendirà beneficios para toda la so
ciedad.

Después de todo, corno sostenia el 
sociòlogo Pierre Francastel, “la obra 
de arte es un punto de encuentro de 
espiritus”. Lo mismo puede decirse 
de los objetos que nos habian de un 
pasado en comùn.
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£.Sera justicia?
Las manifestaciones paci- 
ficas son un derecho legiti- 
mo del ciudadano, pero no 
cuando son acompanadas 
por injustificables actos de 
violencia. Y màs aùn cuan
do son protagonizadas por 
sectores totalmente ajenos 
al motivo de la protesta, y 
solo buscan sembrar caos 
y destrozos con el objetivo 
de pretender deslegitimi- 
zar a un gobierno elegido 
por mayoria en elecciones 
libres. Pero hay jueces y 
fiscales que por posiciones 
ideológicas victimizan al 
violento por sobre el respe- 
to por el orden pùblico y los 
bienes ajenos, asi corno los 
hay también funcionales 
a dittar cautelares o cajo- 
near causas a pedido. La 
Justicia està hace tiempo 
cada vez màs devaluada en 
la opinion pùblica. No es 
de extranar, cuando desde 
hace anos muchos acceden 
a sus funciones sin tener en 
cuenta el orden de mèrito 
en las ternas corno resulta- 
do de concursos, sino por 
intereses politicos. De ahi 
que, por ejemplo, un juez 
de la CSJN pueda cotizarse 
por el equivalente a un pro- 
curador generai, dos jueces 
federales y 50 de distintas 
jurisdicciones. Cuando el 
proceso de selección tenga 
en cuenta los antecedentes 
y resultados de los concur
sos, dejando de ser prenda 
de acuerdos espurios, serà 
justicia.
Guillermo Bronenberg 
wbronenberg@gmail.com

Favor
Si realmente quieren hacer 
justicia, la senora jueza y 
los senores fiscales pueden 
acercarse hoy personal
mente al Congreso para 
poder definir con precision 
quiénes se manifiestan pa
cificamente en favor de una 
causa muy justa, corno es la 
situation de los jubilados 
y quienes se abusan de esa 
situation para crear caos, 
destruir bienes pùblicos, 
lastimar a otras personas y 
demàs delitos.
Entiendo que no es el hàbi- 
tat normal de estos funcio
narios del Poder Judicial, 
pero con su incomodidad 
le harian un gran favor a la 
sociedad toda.
Antonio Mario Guarino 
aguarino@fibertel.com.ar

jUn mèdico alla!
“Hasta luego, querida, me 
voy a cubrir la manifesta
tion”, se despedia el fotò
grafo. “Guidate”, responde 
su pareja. jY si lo cuidamos! 
Hoy el casco es obligatorio 
en motos, montana o poli
cias en manifestaciones. Un 
casco naranja, corno la caja 
negra de los aviones, suge- 
rido con firmeza, haria visi
bles a los fotógrafos.
Es màs, si se numeran, ha- 
bilitarian a los valientes 
profesionales a ingresar en 
sectores especiales.

Gritar “jun mèdico allà!” es 
demasiado tarde.
César Battellini
DNI 0.571.796

Trayectoria
El gendarme que disparó 
el proyectil que dio en la 
cabeza del fotògrafo Grillo 
no lo pudo haber hecho con 
esa intención. En efecto, las 
leyes de la fisica indican que 
un proyectil pesado dispa- 
rado en un vector horizontal 
a 60 metros del objetivo no 
continùa en dicha trayec
toria sino que tiende a caer 
en dirección al piso. Cabe 
concluir que el accidente 
que le ocurrió a Grillo fue 
eso, un accidente, ocurrido 
en una situation de riesgo 
a la que se expuso el propio 
accidentado.
Carmen Sosa Caballero 
de Pena
DNI 19.083.012

Decision
Que una decision infame 
puede, de la noche a la 
manana, generar enorme 
fama a una persona quedó 
demostrado con la jueza 
Andrade. El miércoles la co
noda su familia; el jueves la 
conocia todo el mundo.
Harry Ingham
DNI 4.149.607

Silencios temerosos 
Existe en amplios sectores 
de la ciudadania el temor 
explicable de un retorno 
del kirchnerismo. Por elio 
y ante los sucesivos errores 
del Gobierno, se prefiere 
el silencio a la critica cons- 
tructiva. Sin embargo, co- 
nociendo la naturaleza del 
Presidente y de algunos de 
sus colaboradores, callar 
facilita la multiplicación 
de las equivocaciones y ali
menta la soberbia de la im- 
punidad.
Forma parte de la naturale
za humana errar. Es enorme 
el esfuerzo que la sociedad 
ha hecho y el que todavia 
resta por hacer. Solo se re
clama que se corrijan los

En la Red
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Un juez ordenó a Viali- 
dad acelerar la repara
ción de 177 km de una 

ruta estratégica

“Tendràn qué 
recorrer todas las 

rutas del pais, 
que tendràn que 

volver a pavimentar” 
Elsa Beatriz Fedyk

“j Asi debe funcionar 
la Justicia!” 
Omart Emmert

“Es màs que 
lamentable el 

estado de las rutas 
nacionales” 
Roberto Rivero
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errores para que la vanidad 
del gobernante no transfor
me en vano el resultado de 
ese colosal esfuerzo.
Nicolas V. Gallo
DNI 4.273.761

Cuba, en tinieblas
Si la sociedad cubana con
tara con partidos indepen- 
dientes y medios de prensa 
libres, ya hubiese reacciona- 
do. Hubiese dejado de tole- 
rar los falaces argumentos 
que el gobierno de Diaz-Ca- 
nel esgrime para justificar 
la pavorosa crisis energètica 
actual. Esos que atribuyen el 
fallante lummico al bloqueo 
impuesto por EE.UU. En 
este contexto, ante ese gran 
padecimiento, cabe pregun- 
tarse qué papel asistencial 
cumplen los paises mar- 
xistas amigos: Venezuela, 
Nicaragua y Corea del Norte, 
entre otros. Por qué tan ma- 
nifiesta indiferencia.
Al cabo de 70 anos, el ré- 
gimen con sede en Moscù 
colapsó. El proyecto ex
portable de bienestar para 
todos -que “comprò” Fidel 
Castro- fracasó por utopico. 
El comandante terminò con 
los ricos, pero no pudo eli
minar a los pobres.
Meses atràs, ante tan pau- 
pérrima situación, hubo 
atisbos de rebelión en la 
isla caribena. Por supues- 
to, la represión no se hizo 
esperar y las càrceles se 
atiborraron. Resta confiar 
en que el pueblo, apelando 
a reservas que nunca faltan, 
se sobreponga y logre des- 
hacerse de una pesadilla de 
larga data.
Alejandro De Muro 
demuroalejandro4@gmail.com

Robo en Aeroparque 
Quiero expresar mi màs 
profundo agradecimiento 
por la atención y el apoyo 
brindado tras el ataque 
que sufri el 9 de marzo a 
la manana en la puerta de 
Aeroparque, donde perdi el 
conocimiento por el golpe 
recibido por el robo de mi 
celular. La ràpida respues- 
ta, profesionalismoy cali- 
dez con la que fui atendido 
marcaron una diferencia 
en mi bienestar y recupe- 
ración.
A la Policia de Seguridad 
Aeroportuaria, a Sofia de 
sala de primeros auxilios de 
Aeroparque que me brindò 
los primeros auxilios y avisó 
a mi familia, la ambulan- 
cia de emergencias que me 
trasladó, a OSDE y en espe
cial al Institute Alexander 
Fleming y todo el personal 
administrative, médicos 
de la guardia y de terapia 
intensiva y enfermeria que 
hicieron posible mi pronta 
recuperación.
Victorio Rainoldi
DNI 35.202.394

Los textos destinados a està 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
telèfono y nùmero de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nacion 
podrà seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente Lopez (B1638BEA)

L
a designación de los juristas 
Ariel Lijoy Manuel Garcia- 
Mansilla corno jueces efi- 
meros de la Corte Suprema de 

Justicia de la Nacion provocò en 
el àmbito politico y académico un 
impacto similar al de una bomba 
de neutrones. Los danos directos 
y colaterales de està medida toda- 
via se estàn mensurando.

La disputa juridica se centra en 
determinar si la facultad ejercida 
por el presidente Javier Milei con 
fundamento en el articulo 99 in
ciso 19 de la Ley Suprema es cons- 
titucional o no.

La norma faculta al presidente 
de la Nacion a “llenar las vacan- 
tes de los empleos que requieran 
acuerdo del Senado y que ocurran 
durante su receso, por medio de 
nombramientos en comisión”. La 
disposición anàloga de la Consti- 
tución de Estados Unidos -ante
cedente de la nuestra- autoriza 
al presidente a “llenar todas las 
vacantes”, a diferencia de la carta 
magna argentina que no le asigna 
està extension, lo cual permite es- 
tablecer una diferencia sustancial 
entre los cargos vacantes de di- 
plomàticos y militates de alta gra
duation, y los cargos vacantes de 
los jueces de la Corte Suprema de 
Justicia. Està disparidad se funda 
en que los diplomàticos y milita
tes se desempenan bajo relación 
de dependencia del presidente de 
la Nacion (carecen de estabilidad 
en sus empleos); en cambio los 
jueces del Alto Tribunal no solo 
son independientes del Poder Eje- 
cutivo en el ejercicio de sus fun- 
ciones (son inamovibles segùn 
el articulo 110 de la Constitución 
nacional), sino que son cabeza 
del Poder Judicial de la Nacion 
(es decir que ostentan la misma 
jerarquia que el jefe del Estado), 
Tribunal de Garantias Constitu
tionals y ùltimo intèrprete de la 
Ley Suprema. Està es la razón por 
la cual la Constitución nacional 
exige una “mayoria agravada” o 
“cualificada” de 2/3 de los senado- 
res presentes para el acuerdo de 
los ministros de la Corte Supre
ma, mientras que para el acuerdo 
de diplomàticos y militates solo 
una “mayoria simple”.

El decreto 137/2025, empero, 
“introduce a todos en la misma 
bolsa” (ministros de la Corte Su
prema, militaresy embajadores), 
viola la letta de la norma cons
titutional y varios principios 
pétreos del sistema republicano 
de gobierno, corno la division de 
poderes y la independencia de los 
jueces. Infringe la letta cuando 
propone al juez Lijo para cubrir 
una vacante que no “ocurrió” du
rante el receso del Senado de la 
Nacion, corno lo exige el articulo 
99 inciso 19, sino el 31 de septiem- 
bre de 2021 (hace cuatro anos), 
fecha en que renunció la exmi
nistra Elena Highton de Nolasco 
al cargo que pretende ocupar el 
juez Lijo. Es grotesco el argomen
to que se esgrime para quebran- 
tar este requisito constitucional 
(es decir, que las vacantes “ocu
rran” durante el receso del sena
do), consistente en que los verbos 
“ocurrir” y “existir” significan lo 
mismo (“ser” y “suceder” ten- 
drian idèntica acepción).

Alexander Hamilton al ce
mentar la norma anàloga de la 
Constitución de Estados Unidos 
y fuente de la nuestra, explicó el 
fundamento de la coetaneidad 
entre receso senatorial, vacancia

DESIGNACIONES

Jueces effmeros
Luis René Herrero

-PARA LA NACION-

La clase dirigente argentina deberia erradicartoda suerte de pràcticas contra 
legem que horadanla seguridad juridica, socavan lasinstituciones ysirvende precedentes a futures gobiernos populistaspara annasar con lo poco que quedariaen pie enlaRepublica

del cargo a cubrir y designación 
en comisión por el presidente de 
la Nacion: “La competencia ordi
naria de designación [de los fun- 
cionarios que requieren acuer
do del Senado] està conferida al 
presidente y al Senado conjunta- 
mente; por lo tanto, solo puede 
ser ejercida mientras el Senado 
està en sesiones; pero seria im- 
propio obligar a este cuerpo a es- 
tar permanentemente en sesión 
para la designación de funciona- 
rios [omite a los jueces de la Cor

te Suprema] y corno las vacantes 
pueden producirse durante el 
receso, puede ser necesario para 
el servicio pùblico cubrirlas sin 
dilation”. Ergo, la eventual desig
nación del juez Lijo corno juez su
premo en comisión, al no cumplir 
con este requisito, no se ajusta a 
la norma constitucional.

Los escasos antecedentes que 
se registran de jueces de la Corte 
Suprema nombrados en comi
sión superan holgadamente los 
100 anos. Solo ejercieron està fa
cultad de interpretation restric- 
tiva -en épocas de las carretas- 
los presidentes Miguel Juàrez 
Celman, Carlos Pellegrini, José 
Figueroa Alcorta y José Maria 
Guido (presidente de facto). Los 
restantes casos en que se aplicó 
està norma de exception versan 
sobre diplomàticos, funcionarios 
de la exmunicipalidad de Buenos 
Aires y magistrados de inferior 
jerarquia. Quizàs podria discu- 
tirse si la norma del articulo 99 
inciso 19 cayó en desuetudo de
rogatorio, porque las circunstan- 
cias que motivaron su sanción 
no existen en la actualidad (por 
ejemplo, sesiones ordinarias del 
Congreso de apenas cinco meses 
al ano -anterior articulo 55 de 
la C.N.-, vehiculos de traction 
a sangre, medios de comunica- 
ción vetustos, etcétera, v. Fallos 
313:1232, disidencia del ministro 
Augusto César Belluscio). Pero lo 
que no admite discusión es que 
los jueces temporaries en la Cor
te Suprema no estàn amparados 

por la garantia de inamovilidad 
que consagra el articulo 110 de la 
Constitución nacional; por ende, 
tampoco son independientes del 
Poder Ejecutivo, porque su de
signación precaria por decreto 
podria ser revocada de la misma 
forma, o el presidente presentar 
otro pliego distinto en el Sena
do. Por lo demàs, los jueces de 
la Corte Suprema temporaries 
o efimeros, sin independencia 
e inamovilidad, menoscaban el 
principio republicano de division 
de poderes durante el riempo de 
su permanencia en la Corte Su
prema, pues en el ejercicio de su 
cometido jurisdiccional supremo 
se cuidaràn muy bien de no im
portunar al partido del gobierno 
-corno previene con sensatez 
Pablo Luis Manili- a través de 
alguna sentencia contraria a sus 
expectativas politicas.

Por toda està serie de razones 
-y las que el ilustrado lector po
dria anadir- reiteramos que el 
decreto 137/2025 es inconstitu- 
cional y no deberia ser avalado 
por el Senado de la Nación.

La clase dirigente argentina -in
cluda la académica y judicial- de
beria erradicar toda suerte de pràc
ticas contra legem que horadan la 
seguridadjuridica, socavan las ins- 
tituciones y sirven de precedentes a 
futures gobiernos populistas para 
arrasar con lo poco que quedaria 
enpieenlaRepùblica. •

Integrante de la Asociación Civil
Profesores Republicanos
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MANUSCRITO

Celebrar al prodigio 
de Bruno Gelber

Cecilia Scalisi

S
i bien no es una casualidad para 
quien escribe sobre la mùsica 
y siente una admiración pro
funda por uno de los prodigios màs 

extraordinarios que ha dado la Ar
gentina, en los ùltimos dias apareció 
repetidamente el nombre de Bruno 
Gelber. La semana pasada, sin ir màs 
lejos, en una conversación con Gus
tavo Mozzi, director musical del Tea- 
tro Colon, compartiendo recuerdos 
de los que resulta este manuscrito 
en honor al excelso pianista que hoy 
cumple anos: dos anécdotas de su in- 
fancia en el inviemo de 1952.

La primera de ellas: su debut en 
pùblico junto a un ensamble de la 

Orquesta Estable del Teatro Colon, 
de la cual su padre era integrante 
corno violista, “un mùsico del Colon 
-corno siempre anora- jmùsicos que 
eran considerados una personalidad 
en la sociedad de entonces!” Con la 
dirección del inefable maestro Vi
cente Scaramuzza, tocó el Tercero 
de Beethoven, un concierto severo, 
adusto, enorme para un chico de 11 
anos que sin embargo era capaz de 
decir, con toda la voluntad en una 
de las entradas màs espectaculares 
del gènero j Aqui estoy yo! Estoy en el 
corazón de este mundo tràgico, en el 
presagio de la enfermedad.

Para el nino habituado a los con- 

ciertos en la radio y los salones so- 
ciales, el descubrimiento no podia 
ser màs impactante, el centro de un 
marco magnifico rodeado de alego- 
riasy muros circulates,  laadoración, 
el clamor y los aplausos. “Para mi fue 
una revelación, un acontecimiento 
-cuenta en su libro de los conciertos 
beethovenianos el mùsico que tan 
cabalmente comprendió el drama 
del genio alemàn-. Una idea que me 
fascinò para siempre, la de ser impor
tante. Me aplaudian con entusiasmo, 
me felicitaban, me auguraban el éxi- 
to de una gran catterà y hasta me pe- 
dian autógrafos cuando yo apenas si 
sabia lo que era firmar. No sé còrno 
describir esa emoción sintiéndome 
querido y admirado corno una es- 
trella”. Semanas después aprendió 
una lección significativa. Advertido 
de los autógrafos, el pequeno artis
ta pidió un rincón con lo necesario 
para hacer especial ese momento. 
El concierto se repitió, el pùblico en
tusiasta, los elogios, los deseos. Pero 
a nadie se le ocurrió pedirie un au
tògrafo. Con ese episodio, dice que 
Dios le ensenó en el comienzo de 
todo, algo esencial para la vida: dar 

lo mejor sin esperar nada a cambio.
La segunda anècdota para cele

brar al prodigio: el concierto de Al
fred Cortot, que vino al pais por ùni
ca vez a los 75 anos. Gelber tuvo la 
dicha no sólo de escucharlo en vivo 
sino también de apreciar de cerca sus 
proverbiales manos. Sentado corno 
oyente, el màs sensible e inspirado 
de la sala, desde las sillas dispues- 
tas en el escenario, en el sector que 
daba entre su espalda y el costadoEntre los recuerdos del nino que hoy cumple 84, perdura la gèlida noche de 1952 cuando el Colon se deleitabaconun Chopin inmortai
izquierdo pudiendo percibir el to
que hipnótico en los Preludios de 
Chopin hasta los minimos detalles. 
“Recuerdo sus manos huesudas, sus 
manos descamadas por los anos, los 
nudillos marcados y los surcos pro- 

fundos entre sus dedos escuàlidos. 
jYese piano que cantaba que era una 
locura! -evocaba entre suspiros al 
pianista-poeta, el virtuoso de los ro- 
mànticos- Me acuerdo que estaba 
muy nervioso porque habia dema- 
siada gente. jQué ironia -pensò-, él, 
que tanto habia escrito sobre la tècni
ca, no podia controlar esa emoción! 
Ylas manos que le temblaban corno 
una hoja... Yo nunca escuché cantar 
un piano de esa manera”, describia 
absorto sin exagerar, porque no en 
vano se ha dicho que con la muerte 
de Cortot, Chopin ha muerto por se
gunda vez.

Durante la noche de aquel recital 
histórico murió Eva Duarte de Perón. 
En el intervalo, alguien salió al esce
nario yanunció la noticia. La ciudad 
quedó  a oscuras, los sitios pùblicos se 
cerraron, las actividades se suspen- 
dieron y las autoridades obligaron 
al luto. Se declaró duelo oficial hasta 
el dia 11 de agosto. El pais se paralizó 
por completo. Hoy, entre los tantos 
recuerdos del nino que cumple 84 
anos, perdura la gèlida noche del 26 
de j ulio de1952cuando el Colon se de- 
leitaba con un Chopin inmortal. •

Ei Rio de fuego CATALEJOImposible aburrirseEdición fotogràfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernandez Irusta

CALIFORNIA, ESTADOS UNIDOS

U
na vez al ano, en el Parque Nacional Yosemite, en California, una 
cascada deja de ser aguay se convierte en fuego. La vemos en està 
foto: un hilo entre doradoy naranja, vivo, luminoso, que deja su huella 
a través de la penumbra que ya cubre la pared rocosa de la montana 

El Capitàn. Desde ya, todo es un efecto luminico. En cierto momento 
del ano, cuando el invierno boreal va llegando a su fin -y en la medi-

LOREN ELLIOTT/NYT 

da en que se cumplan ciertas condiciones meteorológicas- el sol del 
atardecer se refleja en el salto llamado Horsetail Fall y genera lo que 
muestra està foto: la ilusión de que la sustancia que serpentea y se 
derrama entre las piedras no està hecha de agua, sino de fuego. Pero 
si el cielo està nublado, si la temporada de lluvias fue escasa o si el frio 
excesivo congelò la cascada, ningùn prodigio acontece. La magia es 
magia, precisamente, porque puede ser esquiva. •

Claudio Jacquelin

Desconozco todo respecto del efecto 
delosastrossobrecomportamientos 
individuates y sociales o dinàmicas 
politico-económicas. Y a està altura 
empiezo a dudar si no es un grave 
error. Tal vez ayudaria entender me
jor ciertas cosas increibles que con 
irrevocable recurrencia suceden en 
la Argentina. Aunque hay algunas 
pocas rarezas que creo explicarme. 
Como por qué, a diferencia de otros 
paises, los parques de diversiones 
son acà una especie en extinción.

Los titulos de las noticias de los dos 
meses y medio de2025 podrian acer
car una respuesta. N i hablar de estos 
dias en los que el dólar, una de las co
sas que parecia estable (con mucho 
empeno del gobierno libertario por 
controlarlo, hay que decirlo), acaba 
de desestabilizarse. Y, para màs ori
ginalidad, cuando dicen que està por 
llegar el VII de Caballeria del FMI con 
fondos frescos. ^Quién puede dudar 
de que este es un gran parque de 
diversiones, con entrada libre (no 
gratuita), fieno de montanas rusas, 
trenes fantasma, casas del terror y 
calesitas que no se cansan de girar en 
el mismo sitio? £ A alguien te puede 
sorprender que, segùn el Observa- 
torio de Psicologia Social Aplicada 
de la UBA, el 60,4% de los argentinos 
tenga problemas para dormir bien 
de noche? Sobran pesadillas (y zom
bis). Imposible aburrirse. •
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El saludo de Scaloni y Bielsa antes del partido entre la selección argentina y Uruguay, en 2023, en la Bombonera, cuàndo la Celeste le quitó el invicto al campeón del mundo getty

Cara a cara con mucha historiaScaloni, el entrenador que llevó a la Argentina a su tercera estrella, y Bielsa, una referencia de jerarquia y transparencia en la era moderna albiceleste; semejanzas, diferencias y anécdotas en la antesala del clàsico
Leandro Contento
PARA LA NACION

Dos citaciones, ochoentrenamientos 
yapenas 19 minutos oficiales dejuego 
le bastaron a Lionel Scaloni para con
siderar a Marcelo Bielsa corno uno 
de los técnicos màs influyentes de 
su carrera. Surgidos de la cantera de 
Newell’s, obsesivos del trabajoy due- 
nos de un poder de convencimiento 
ùnico, el Gringo y el Loco se enfren- 
taràn este viernes en el Centenario de 
Montevideo, donde volveràn a verse 
las caras tras la victoria 2-0 de la Ce

leste en la Bombonera que le corto 
el invicto a la Argentina y en la que 
el rosarino tuvo palabras elogiosas 
hacia el hoy tècnico de la selección, 
a quien hizo debutar corno jugador 
en la mayor y con quien guarda una 
relación de respeto mutuo.

Scaloni disputò apenas dos en- 
cuentros durante el ciclo de Bielsa, 
aunque el segundo de ellos, en agos
to de 2004, fue dirigido por Claudio 
Vivas, ya que el Loco se encontraba 
afectado a los Juegos Olimpicos de 
Atenas. Sin embargo, fue el Loco 
quien le dio su primera oportunidad 

en la Albiceleste tras el fracaso de la 
selección en el Mundial de Corea y 
Japón 2002, corno parte de una re- 
novación que incluia apellidos corno 
Gabriel Heinze, Leonardo Franco y 
Riquelme, quienes también dirian 
presente en el Mundial de Alema- 
nia 2006. Fue en una victoria 3-1 
sobre Libia en Tripoli, el 30 de abril 
de 2003, con goles de Javier Saviola, 
Riquelmey Pablo Aimar, este ùltimo 
con asistencia de Scaloni.

El Loco estuvo lejos de coincidir 
con el hombre de Pujato en las in- 
feriores de Newell’s: cuàndo Scalo

ni dio sus primeros pasos, Bielsa ya 
dirigia en primera division. Sin em
bargo, siguió de cerca los inicios del 
volante y llegó a enfrentarlo en 1998 
en una derrata 1 a 0 de su equipo, el 
Espanyol de Barcelona, frante al De- 
portivo La Coruna, con gol del Tura 
Flores. Luego, Bielsa dejó Europa pa
ra asumir en la selección argentina 
y Scaloni tuvo su primera vez con la 
celestey bianca gracias a susgrandes 
actuaciones con el conjunto gallego. 
En su primera convocatoria, Bielsa le 
llamó la atención por el desinterés 
con que habia jugado un partido por 

la Copa del Rey. El DT lo esperó en su 
habitación con un video de la victo
ria 4 a 3 sobre Racing de Ferrol, un 
equipo de la 3ra division de Espana.

“Era un partido que tenia validez 
porque era por la Copa del Rey, pero 
nosotros ibamos a jugar algo desga- 
nados. Marcelo me dijo: ‘Ésta no es 
actitud de selección, este no es un 
jugador de selección’. Y tenia razón. 
No era actitud de selección, y eso es 
algo que siempre me quedó graba- 
do...”, contò Scaloni en la previa del 
Mundial de Qatar. Continua en la 
pàgina 2
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FÙTBOL » LAS ELIMINATORIAS

Scaloni y Bielsa, con sus suenos en cada orilla del Rio de la Plata r nespolo yx.com/uruguay èjuliàn o Lautaro o Julian y Lautaro? Ambos estàn en un gran momento, pero eLos puntos de contacto, pese a una fugaz relación
Claudio Vivas, exavudante de Bielsa, cuenta 
qué acerca y qué aleja al Loco de Scaloni

Viene de tapa
“Eran bravas esas charlas”, agrega 
Claudio Vivas, histórico ayudante 
de Bielsa que ademàs fue tècnico de 
Lionel y de su hermano Mauro en 
las infantiles de la Lepra. “Marcelo 
estuvo siempre un paso addante 
en todo y en aquel tiempo ya ba
cia lo que hoy hace la mayoria de 
los técnicos de fùtbol: armar com- 
pactos de tres o cuatro minutos y 
mostrarles a los jugadores algu- 
nos puntos a mejorar de su juego. 
Los muchachos muchas veces sa- 
lian de esas charlas con la cabeza 
gacha, porque tal vez no estaban 
acostumbrados a que les marquen 
esos errores. Con algunos hablaba 
Marcelo y con otros hablaba yo”, 
agrega a la nacion el director tèc
nico que fue rivai de Scaloni en el 
triunfo 3-1 de la Argentina contra 
Costa Rica, en marzo de 2024.

Vivas encuentra varias simili
tudes entre Bielsa y Scaloni: “La 
seriedad, la forma de ver el juego 
y la responsabilidad en el traba
jo diario son propias del ciclo de 
Marcelo. El trato con el jugador 
creo que tiene que ver mas con el 
de José Pekerman, que fue otro de 
sus maestros”.

Si bien Scaloni aprobó el examen 
ante Libia y frente a Japón (armò la 
jugada para el 2-1 de Mario Santa
na), Bielsa se quedó “sin energia” 
tras el oro en los Juegos Olimpicos 
y renunció a la selección luego de 
una victoria por 3 a 1 contra Pe
rù, en Lima, por las eliminatorias 
nimbo a Alemania con Scaloni file
rà del banco.

Diecisiete anos después, Bielsa 
inició su ciclo en la selección uru- 
guayay Scaloni celebrò con caute
la la vuelta al ruedo de uno de sus 
principales mentores. “Me aiegra, 
si, pero lo vamos a tener de rivai, 
eso es lo complicado. Para todos 
los chicos del cuerpo tècnico que 
hemos pasado por él, fue un ver- 
dadero piacer tenerlo. Enfrentarlo, 
no tanto”, aviso. Y anadió: “[Bielsa] 
te ensena muchisimas cosas: cò
rno es representar està carni seta, 
el brindarte al màximo y entender 
una manera diferente de jugar a 
la que uno estaba acostumbrado. 
Es evidente que ha marcado una 
trayectoria en el fùtbol argentino 
y mundial, es diferente a muchos 
entrenadores”.

Como presagiaba Scaloni, la 
vuelta de Bielsa fue un dolor de ca-

Una pràctica abierta 
para ayudar a Bahia
Scaloni anunció que la selección 
realizarà una pràctica abierta contra 
el Sub 20 a beneficio de los damni- 
ficados por el tràgico temporal en 
Bahia Blanca. Junto con Claudio Ta
pia, presidente de la AFA, y Germàn 
Pezzellay Lautaro Martinez -ambos 
son oriundos de Bahia Bianca-, el DT 
precisò: “Buscamos otra manera de 
poder ayudar. Y para eso vamos a 
hacer un amistoso con el Sub 20 el 
sàbado, en la cancha de Huracàn, a 
las 17. Serà a beneficio del Hospital 
Penna, que ha perdido todo”. 

beza para la mayoria de los equi- 
pos. Fue tercero en la Copa Améri- 
cay condujo a la Celeste al segundo 
puesto de las eliminatorias, en las 
que superò a Chile, a la Argentina 
(luego de 36 anos sin victorias en el 
pais) y con Brasil ganó en Montevi
deo y empató de visitante. Y elimi
nò al Scratch por penales en los 4OS 
de final de la Copa America 2024. 
Antes del triunfo en la Bombonera, 
Bielsa saludó a cada miembro del 
cuerpo tècnico y felicitò a Scaloni 
por sus logros en la selección: “Un 
muy buen equipo, de autor, en su 
primera experiencia. Felicitacio- 
nes deverdad”.

“Yo creo que no hay que compa
rar formas de conducir entre si, si
no, en todo caso, algunos valores 
que subyacen, aunque se expresen 
con formas distintas. Por ejemplo, 
me parece que hay una coinciden- 
cia en la manera de ser respetuoso, 
escueto y breve para comunicarse 
con el pùblico. Y hay una cosa gru- 
pai muy linda, que tiene que ver con 
las experiencias transcurridas jun
tos. Encuentro mucha similitud en 
los valores. Nadie ignora el amor de 
Marcelo por el vértigo, quizàs Sca
loni hace mas hincapié en una te- 
nencia segura. Las dos son formas 
absolutamente valiosas”, analizó 
en 2022 Rafael Bielsa, el hermano 
mayor de Marcelo.

Transcurridas doce jornadas, 
la Argentina de Scaloni lidera 
las eliminatorias, secundada por 
Uruguay de Bielsa, y ambos equi- 
pos tienen casi asegurado el boleto 
para el Mundial de 2026, por mas 
que la Celeste sumó una sola vic
toria en sus ùltimos seis partidos. 
“Argentina està dentro de un ciclo 
brillante. No solamente en los re- 
sultados, sino en la vigencia y en el 
apetito por seguir ganando, por el 
tipo de fùtbol que construye y el re
cambio que està instrumentando. 
Todas esas cosas siempre agigan- 
tan la dimension de una potencia”, 
sostuvo Bielsa en 2023.

Este viemes, el Gringoy el Loco se 
enfrentan en Montevideo en busca 
de un triunfo que los acerque màs al 
Mundial. El alumnoy el maestro, en 
un duelo de apellidos ilustres para la 
historia de la selección. •

Sin Messi, cual 
puede ser el 
pian para no 
perder Juego ni 
juego asociado
Ante la ausencia del capitan, todas las variantes 
que maneja el entrenador de cara a los 
clàsicos sudamericanos por las eliminatorias

Christian Leblebidjian
LA NACION

Lo venian cuidando. No habia un 
mejor combo entre las decisio- 
nes del propio Lionel Messi y el 
entrenador Javier Mascherano 
para que Inter Miami no sea un 
obstàculo en la ruta del capitàn 
y la selección rumbo al Mundial 
2026. Sin embargo, el fùtbol no 
siempre responde a la lògica y los 
esfuerzos fisicos tienen imponde
rables, esfuerzos que no se pue- 
den medir en piena competencia. 
Por eso no estarà. Messi arrastra 
una molestia en el aductor de su 
pierna izquierda y fue desafecta- 
do para los partidos ante Uruguay 
y Brasil, por las Eliminatorias.

Ahora bien: ^cuànto altera 
los planes de Lionel Scaloni està 
situación de cara a los partidos 
del viernes y martes próximos? 
Por empezar es un buen desafio, 
incluso pensando en el proximo 
Mundial. Està darò que para todo 
entrenador siempre es mejor con
tar con un futbolista corno Messi, 
pero -teniendo en cuenta el con- 

texto- aparece corno una oportu- 
nidad para proyectar selecciones 
argentinas que (con un reloj bio
lògico que se va consumiendo) en 
algùn momento deberà arreglàr- 
selas sin el 10. Incluso si llegara a 
estar en el plantel de la próxima 
cita mundialista, habrà que ver 
cuàntos minutos podria jugar, si 
viajarà corno una pieza indiscu- 
tida y titular o si tendrà un rol se- 
cundario para agarrar a los adver
saries màs cansados y ofrecer su 
repertorio en los minutos finales. 
Pero hoy la ecuación es otra.

Scaloni se vio obligado, an
te este imprevisto, a retrasar la 
entrega de la lista. El contexto 
es inmejorable: la Argentina 
manda còmoda en la tabla de las 
Eliminatorias con 25 puntos y el 
segundo es Uruguay, con 20. Le 
siguen Ecuador y Colombia (con 
19), Brasil (18) y Paraguay (17). Si 
bien nadie puede dormirse en los 
laureles conseguidos (una de las 
principales virtudes demostradas 
del actual ciclo) no deja de ser una 
buena instancia para probar el ca- 
ràcter y la jerarquia de quienes les

yx.com/uruguay
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:19 de Inter arrastra algunos dolores a. greco

TEN1S » UN ESCENARIO POLEMICO

toque reemplazar a Messi.
en cuanto al equipo titular? 

Una formación lògica, temendo en 
cuenta decisiones que ha tornado 
ya Scaloni, podria ser bajo un es
quema 4-4-2 con Dibu Martinez; 
Molina, Cuti Romero, Otamendiy 
Tagliafico; De Paul, Enzo Fernan
dez, Alexis Mac Allister y Nicolas 
Gonzalez; Lautaro Martinez y Ju
lian Alvarez. Con los mismos nom- 
bres, si el DT pretende ocupar me- 
jor el ancho y transformar el siste
ma tàctico en un 4-1-4-1, se podria 
correr Julian Alvarez hacia la dere- 
cha, quedando Enzo Femàndez o 
MacAllistercomo5tàctico (se han 
repartido el rol incluso durante el 
mismo partido) y con el exRiver, 
De Paul, Femàndez o Mac Allister 
y Nico Gonzàlez por detràs de la 
màxima referencia de Inter.

En la selección de los 10 (mu
chos enganches readaptados en 
sus cameras pero todos con buen 
pie), los principales no estaràn: 
porque Paulo Dybala, que podria 
ser el màs naturai para reempla-

Las amarillas también juegan’ su partido. Ocho estàn en capìlla y deberàn cuidarse para jugar con Brasil.
zar a Messi, està lesionado. Tam
bién se quedó al margen por el 
mismo motivo Giovani Lo Celso, 
otro zurdo con vision y capacidad 
de conducción. Nicolàs Paz, habi- 
lidoso futbolista de Como de Italia 
se destaca en Europa, pero su apa- 
rición seria una sorpresa.

Sin embargo, claramente la 
selección puede aduenarse de la 
pelota con mediocampistas corno 
Enzo Femàndez, Mac Allister y De 
Paul y luego jugar con tres delan- 
teros, por màs que dos de ellos 
se ubiquen corno extremes: uno 
podria ser Juliàn el otro? Si no 
es Nico Gonzàlez, por actualidad 
Giuliano Simeone, de Atlètico de 
Madrid, es quien mejor se adap- 
taria a jugar corno volante-wingy 
hasta ser lateral-bis en el retroce-

El precio final de las 
entradas con Brasil
A través de un tuit del tesorero de 
la AFA se conoció el precio de las 
entradas para el partido del proximo 
martes 25, en el estadio Monumentai 
contra Brasil, por las eliminatorias 
sudamericanas. La divulgación de 
importes informales, sin la confir- 
mación de la asociación, sumada 
a las ausencias tanto del rosarino 
Lionel Messi corno del brasileho Ne
ymar hicieron que el comunicado 
se demorara. A partir hoy, quienes 
quieran comprar sus tickets podràn 
hacerlo a través de la plataforma 
Deportick, contratada por la AFA 
para ese fin.

Pablo Toviggino anunció los 
precios para el gran clàsico, con 
un valor de 90.000 pesos para la 
entrada popular, ligeramente por 
debajo de lo que se habia divulgado 
en redes, pero por encima de los 
valores de los ultimos encuentros de 
2024. ^Cuales son todos los valores 
oficiales? Popular: 90.000 pesos; 
plateas Sivori y Centenario Alta: 
§158.000; plateas Sivori y Cente
nario Media: §320.000; plateas San 
Martin y Belgrano Alta: §320.000; 
plateas San Martin y Belgrano Baja: 
§450.000, y plateas San Martin y 
Belgrano Media: §480.000. • 

so. Asi se lo vio sobre todo en los 
cruces con Real Madrid, por la 
Champions League. Giuliano, de 
22 anos, viene de debutar en la se
lección mayor en la victoria ante 
Perù por 1-0, el 19 de noviembre de 
2024: ingresó por Lautaro Marti
nez y jugó los ultimos 9 minutos.

Angel Correa, que aporta so- 
luciones cada vez que ingresa en 
Atlètico de Madrid, es un viejo 
conocido de Scaloni. Con mismas 
caracteristicas a las que Giuliano 
Simeone podria ser una alternati
va Benjamin Dominguez, quevie- 
ne de destacarse en el Calcio con 
Bologna, mientras que Santiago 
Castro aparece corno alternativa 
corno segunda punta, màs para 
mantener el doble 9 en caso de que 
Lautaro y Juliàn no puedanjugar 
juntos. O corno recambio duran
te el partido si pretende mantener 
dos delanteros netos.

Las amarillas también “jue
gan” su partido. Los que estàn en 
capillay deberàn cuidarse para no 
perderse el partido con Brasil son 
Enzo Femàndez, Leandro Pare
des, Alexis Mac Allister, Lautaro 
Martinez, Rodrigo De Paul, Nico
làs Otamendi, Exequiel Palacios 
y Germàn Pezzella. Pero se trata 
de dos clàsicos. Y todos saben que 
los encuentros ante Uruguay no 
se pueden jugar en puntas de pie. 
La intensidad no se puede medir 
yjugaràn al 100%, pero... ^Scaloni 
puede permitirse perder al mismo 
momento a De Paul, Enzo Fernàn- 
dez y Mac Allister? Por màs bue- 
nas condiciones que tengan, ^se
ria una desventaja que Palacios, 
Paredes y Perrone sea el medio 
campo titular con Brasil? Enton
ces quizàs eso también influya a la 
hora de la conformation del once 
contra Uruguay.

Scaloni ya demostró que siem
pre trata de estar un paso delante 
de las difìcultadesy contratiempos. 
En algùn momento, mientras le es- 
taba dando pista a Alejandro Gar- 
nacho ante un Di Maria que cerra- 
ba su ciclo en celeste y bianco, ya 
seguia de cerca a Valentin Carboni. 
Por eso màs que nunca, el equipo 
ante Uruguay sera evaluado corno 
un partido de 180 minutos. •

Djokovic y Vasek Pospisil, fundadores del PTPA en 2019 afpEl sindicato de 
Noie presento un reclamo histórico
Acusa a la ITF, ATP, WTA e ITIA de operar 
un sistema opresivo; el papel que juega Trump

Los escritorios de los organismos 
que administran el mundo del tenis 
recibieron un cimbronazo. La Aso
ciación de Jugadores Profesionales 
de Tenis (PTPA), sindicato impul- 
sado por el serbio Novak Djokovic, 
presentò fuertes acciones legales 
contra los organismos rectores del 
deporte de las raquetas, que estàn 
acusados de operar un “sistema co- 
rrupto, ilegai y abusivo”.

La PTPA, junto con màs de una 
docena de tenistas profesionales y 
un importante bufete de abogados, 
iniciaron una serie de acciones le
gales en forma global, en Estados 
Unidos, el Reino Unido y la Union 
Europea, contra los organismos 
rectores del tenis: la Asociación 
de Tenistas Profesionales (ATP), 
la Asociación de Tenis Femenino 
(WTA), la Federación Internatio
nal de Tenis (l'I'F) y la Agencia In
ternational de Integridad del Te
nis (ITIA). Las demandas, segùn 
el comunicado, “exponen abusos 
sistemàticos, pràcticas anticompe- 
titivasy un flagrante desprecio por 
el bienestar de los jugadores”.

“El tenis està destrozado”, decla
re Ahmad Nassar, director ejecu
tivo de la PTPA. “Tras la fachada 
glamorosa que promueven los 
demandados, los jugadores estàn 
atrapados en un sistema injusto 
que explota su talento, reduce sus 
ingresos y pone en peligro su salud 
y seguridad. Hemos agotado todas 
las opeiones de reforma mediante 
el diàlogo, y los órganos rectores 
no nos han dejado otra opción que 
exigir responsabilidades ante los 

tribunales. Solucionar estas fallas 
sistémicas no se trata de perturbar 
el tenis, sino de salvarlo para las fu
tures generaciones de j ugadores y 
aficionados”, anadió.

El comunicado de la PTPA fue 
màs allà: “La ATP, la WTA, la ITF 
y la ITIA operan corno un càrtel al 
implementar una serie de restric
ciones anticompetitivas draconia- 
nas e interconectadas y pràcticas 
abusivas”. “No se trata solo de dine
ro, sinodejusticia, seguridady dig- 
nidad humana fundamental”, dijo 
el canadiense Vasek Pospisil (25° 
en 2014), cofundador de la PTPA y 
miembro del Comité Ejecutivo.

La PTPA, creada en 2019 por 
Djokovic, Pospisil y otros tenistas, 
con la misión de formar una aso
ciación dedicada exclusivamente 
a los intereses de los jugadores en 
una profesión que no permite la 
sindicalización, explicó que antes 
de presentar las demandas, se re- 
unió con “màs de 250jugadores de 
todos los circuitos, incluyendo a la 
mayoria de los 20 mejoresjugado- 
res, tanto masculinos corno feme- 
ninos, para analizar los resultados 
de la revision legai. La abrumado- 
ramente positiva respuesta de los 
jugadores fue una rotunda confir
mation: el cambio es necesarioyay 
los jugadores estàn unidos”.

La demanda abarca diversas 
àreas, corno la eliminación de tor- 
neos “rivales” y no oficiales por 
parte de los circuitos ATP/WTA/ 
ITF, el arreglo de premios para 
que los torneos no puedan ofrecer 
màs de una cantidad especifìca, la 

utilización de puntos de clasifìca- 
ción para disuadir a los jugadores 
de participar en certàmenes rivales 
(incluidos los Juegos Olimpicos), el 
extenso calendario de 11 meses sin 
vacaciones y excesos en la progra- 
mación que provocan que los parti- 
dos se jueguen de madrugada.

Sobre este ùltimo punto, llama- 
do por la PTPA corno “Desprecio 
por los jugadores”, apuntó: “Sólo 
el ano pasado, los jugadores se vie- 
ron obligados a competir bajo un 
calor de 38 grados, soportar par- 
tidos que terminaban a las 3 de la 
madrugada [...]. En Miami, unjuga- 
dor se desplomó en la cancha bajo 
un calor extreme, se vio obligado 
a retirarse y pasó una noche en el 
hospital. A los jugadores se les dice 
que esto es lo que conlleva el privi
legio de ser tenista”.

A su vez, la ATP realizó un co
municado. “Desde la creación en 
1990, la ATP ha desempenado un 
papel fundamental en el creci
miento global del tenis profesio- 
nal mascolino”, comenzó. Entre 
sus principales lineas, en las que, 
segùn su opinion, se mejoraron las 
condiciones para los tenistas, la en
tidad ademàs detalló: “Los ùltimos 
anos han supuesto cambios trans- 
formadores para los jugadores. 
La introducción de una fòrmula 
de premios en metàlico, premios 
en metàlico rècord en el estadio y 
nuevos y ampliados fondos de bo
nification han contribuido a un 
importante aumento de la com
pensation de los jugadores (hasta 
70 millones de dólares en los ùlti
mos cinco anos) [...] Estos avances 
se han logrado gracias a la estruc- 
tura de gobernanza de la ATP, don
de cada decision clave se toma con 
la participación de los jugadores 
y por sus representantes electos 
[...] Rechazamos rotundamente 
la premisa de las reclamaciones 
de la PTPA, creemos que el caso 
carece totalmente de fondamen
to y defend eremos enèrgicamente 
nuestra postura”.

El momento de la demanda legai 
de la PTPA coincide con el cambio 
de administration en la Casa Bian
ca, segùn sugirieron fuentes inter- 
nas al diario britànico The Daily 
Telegraph. “No sólo es probable 
que la nueva administración re- 
publicana cree un entorno màs 
favorable para las demandas an- 
timonopolio que los demócratas, 
dado su desdén por la burocracia, 
sino que el propio Donald Trump 
està claramente interesado en des- 
empenar un papel en el escenario 
deportivo”, publicó ese medio.

Desde su regreso al poder, Trump 
se reunió varias veces con Yasir Al- 
Rumayyan, que preside no solo el 
circuito de golf LIV, sino también a 
sus patrocinadores financieros, el 
Fondo de Inversion Pùblica de Ara
bia Saudita. Estas conversaciones, 
en las que también participaron los 
golfistas Tiger Woods y Adam Sco
tt, y el comisionado del PGA Tour, 
Jay Monahan, tenian corno objeti
vo negociar un acuerdo de paz con 
ambos circuitos, algo que todavia 
noocurrió.

The Daily Telegraph sugiere que 
Trump ve la creciente disputa entre 
tenistas y administradores corno 
“otra disputa turbia en la que pue
de meterse”, comparàndola con la 
disputa del golf y también con pro
blemas geopoliticos màs amplios 
en Ucrania y Gaza. “Para Trump, 
todas estas son oportunidades pa
ra exhibirse, independientemente 
de sus diferentes temas. Sin embar
go, si su participación contribuirà 
a que las partes rivales lleguen a 
un acuerdo es otra cuestión”, se 
publicó. •
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CONTRATAPA » RUGBY Y FÙTBOL

Agustin Pichot, al frente de un proyecto ambicioso para el rugby argentino prensauar

“La mejor del mundo”.La UAR constmye el sueno de la casa propia
Ubicado en los Cardales, el Centro Nacional se estrenaria en 
diciembre de 2026, con una inversion de mas de US$30 millones

Nicolas Casanova
PARA LA NACION

Las màquinas de construcción 
ya estàn en movimiento. Casi un 
ano después del anuncio oficial, 
la Union Argentina de Rugby mi
cio las obras para el gran objeti
vo proyectado desde la incursion 
en el profesionalismo, en 2008. 
“El centro es una consecuencia 
de una sustentabilidad. Se van 
a invertir màs de 30 millones de 
dólares, no hay ninguna federa- 
ción argentina que lo tenga en un 
deporte de nicho. No somos el fùt- 
bol. Vamos a construir el mejor 
centro de entrenamiento de rug
by del mundo”, indicò, exultante, 
Agustin Pichot, principal impul- 
sordel proyecto.

“Nos faltaba infraestructura. 
Empezamos en Belgrano, en Pi- 
nazo, donde fui avasallado por 
los dirigentes de la URBA con los 
primeros contratados. Era prepa
rar a los jugadores para ser mejo- 
res jugadores. Tuvimos una esta- 
fa de 30 millones de pesos por un 
empiendo infiel que la sufrimos 
muchisimo. A mi me obsesiona 
la infraestructura. En los traba- 
jos que tengo, en los estudios que 
he hecho, en mi empresa de me
dia, los que trabajan conmigo en 
el tema de energia... Esto fue una 
obsesión mia. Yo estaba tan obse- 
sionado con el detalle, de buscar 
el lugar perfetto, que sea menos 
costoso... Hasta que Gabriel Tra- 
vaglini me dijo ‘basta, porque no

lo vas a hacer nunca’”, expresó el 
excapitàn de los Pumas, la cabeza 
de las decisiones dirigenciales del 
rugby argentino. “Nosotros no so
mos una empresa con un fondo de 
inversion. Es un proyecto que, en 
lo egoista, en lo personal, me ocu- 
pó y ocupa mucho tempo”.

Ubicado en los Cardales, Provin
cia de Buenos Aires (KM 61-Ruta 9), 
era el sueno pendiente de la casa 
propia de la UAR. La politica y la 
pandemia retrasaron un proyecto 
que tuvo varias sedes tentativas. La 
màs concreta, la del Club de Campo 
San Diego, en Moreno: “Fuimos a 
hablar con el barrio. La teniamos 
toda atada, hasta que saltò un tipo 
de Mar del Piata, del rugby, y metió 
una medida cautelar. Dijo: ‘Esto no 
tiene nada que ver con la UAR, yo 
estoy cruzado con el otro grupo, les 
voy a meter una cautelar todas las 
semanas’. Nos dimos la mano y nos 
fuimos”, explicó Pichot.

El predio, ubicado en el Muni
cipio de Campana, apunta a ser 
finalizado en diciembre del 2026. 
Contempla un edifìcio principal de 
dos plantas, con una superficie de 
10.972 m2, un quincho de 200 m2 
y un depòsito de 600 m2. Tendrà 
cinco canchas de pasto naturai 
y una de pasto sintètico, oficinas 
deportivas y administrativas de la 
UAR, consultorios médicos, espa- 
cios para kinesiologia, psicologia 
y nutrición, salas de capacitación, 
auditorio, comedor, gimnasio y 
vestuarios. Ademàs, contarà con 
salas de recreación y un sector de

hoteleria para alojar aproximada- 
mente 60 jugadores. El 100% de la 
financiación proviene de World 
Rugby; los ingresos destinados al 
alto rendimiento desde 2011. Un 
predio con semejanzas al de Real 
Madrid, segùn comentó Rodrigo 
Jiménez Salice, uno de los involu- 
crados en el proyecto de una obra 
adjudicada a la Constructora Sud
americana SA, una de las dos que 
se presentò a la licitación.

“Solvencia econòmica” y “sus
tentabilidad” fueron los conceptos 
màs repetidos en la presentación, 
en la que ademàs de Pichot estu- 
vieron Gabriel Travaglini, presi
dente de la UAR, y Sol Iglesias, ge
rente generai. “Hemos sido auste- 
ros. Nos hemos esforzado. Hemos 
confiado y creido que esto era po
stole. Por supuesto, hemos come- 
tido errores”, sostavo Iglesias, una 
pata fundamental en la estructura 
profesional de la Union.

Un 43% aproximado de los in
gresos de la UAR se estima que se 
destina al rugby profesional y un 
57% al amateur, en gran medida a 
la organización y a la logistica de 
los tomeos nacionales. Los clubes, 
castigados desde hace anos por la 
realidad econòmica, no reciben 
ayuda diretta.

Travaglini fue ambicioso en la 
propuesta de replicar el Centro 
Nacional de Rugby en las regiones 
màs importantes del pais. “Hay un 
proyecto paratelo que va a tener, 
en menor medida, algo similar a 
esto. Vamos a tratar de montar un

esquema parecido en Tucumàn, 
Cordoba, Rosario y Mendoza. Pa- 
ralelamente, vamos a hacer un 
centro de menor infraestructura 
en el resto de las provincias”.

En tono desafiante, Pichot va- 
loró la federalización del deporte. 
“Hay una frase que politicamente 
suena corretta y es ‘la UAR rica y 
los clubes pobres’. Los titalos son 
fantàsticos y es parte del sensa- 
cionalismo. El logro màs grande, 
aunque en Tucumàn me insulten 
porque decian que lo sacamos a 
Hourcade porque no nos gusta- 
ban los tacumanos, lo màs lindo 
que tuve en este proceso es que se 
puede decir que es un rugby fede
rai”. Ademàs, destacó el camino 
transcurrido desde que se convir- 
tió en dirigente, hace 17 anos. “La 
primera vez que presentamos el 
proyecto en2008fue duro. Estaba 
esa sombra del profesionalismo 
que ‘Pichot se quedaba con todo’, 
parecia fantàstico el titillo. Noso
tros sabiamos que la UAR tenia 2 
millones de dólares en déficit. No 
teniamos competencia, no tenia
mos nada. Teniamos algo muy es
pecial, el rugby de clubes”.

Desde el arribo del profesio
nalismo, los equipos de la UAR 
deambularon corno nómades por 
distintos lugares de Buenos Aires 
hasta establecerse en Casa Pumas, 
anteriormente Casa Jaguares, al- 
quilado desde 2019. Donde hoy 
funciona la Academia de Buenos 
Aires se entrenan los Pampas, las 
Yaguaretés, los Pumas 7s y se en- 
cuentran las oficinas del staff de 
los Pumas. Ahora todo se traslada- 
rà a Cardales: “Miramos de todo. 
Hemos visto desde Portland hasta 
Miami Dolphins, hasta los centros 
de fùtbol de Inglaterra. A Milan, 
que fue innovador. Estavimos en 
Boca, Racing y muchos màs lu
gares. Esto es distinto. Ni mejor 
ni peor. Tuvimos un montón de 
cambios, hasta la canilla puedo 
explicar por qué està asi...”, deta- 
lló el excapitàn de los Pumas.

Actual miembro del Consejo de 
World Rugby, Pichot agregó: “La 
UARes una de las mejores uniones 
del mundo financieramente. Del 
rugby, ni hablar. A las 6 AM tavi- 
mos un cali y estàn todas fundidas. 
Inglaterra, en Twickenham, gana 
8 millones de libras por partido y 
tienen 40 millones de déficit en los 
balances. Francia, que tuvo el Mun
dial, tiene 30 millones de euros de 
déficit Un presupuesto de 200 mi
llones de euros.... Argentina tiene 
superàvit. No hago politica, por 
suerte no me eligen a nada”.

En una jornada en la que asis- 
tieron Felipe Contepomi y Juan 
Martin Fernàndez Lobbe, entre- 
nadores de los Pumas; Nicolàs Fer
nàndez Miranda, head coach de 
los Pumitas; Lucas Borges y Gon
zalo Tiesi, ex companeros del se- 
leccionado. Pichot también apeló 
a lo romàntico que genera contar 
con un espacio propio. “No quieto 
entrar en un tema nostàlgico, pero 
lo voy a hacer. Jugamos juntos, nos 
divertimos juntos, lloramos juntos 
y seguimos juntos. Les agradezco 
de corazón por lo que hicieron por 
el rugby argentino. Gracias a eso 
logramos un montón de cosas”. Y 
les dejó un mensaje a los jugado
res: “Cuando entren por esa puer- 
ta y vayan a la parte de los trofeos, 
entren y quieran ser. River y Boca 
tienen algo parecido. Querer jugar 
en los Pumas, querer representar 
a la Argentina. Todo lo que fue 
hecho de acà no tiene que ver con 
los dólares, no tiene que ver si las 
màquinas son buenas o malas, si 
tenemos la mejor cancha... Tie
ne que ver con còrno entra en el 
corazón”. •

River, con 
muchas bajas, 
por la Copa 
Argentina
Hoy, a las 21.15, vs. 
Ciudad de Bolivar, en 
Santiago del Estero

Cada encuentro supone un de- 
safio para River, de zigzaguean- 
te andar en el torneo Apertura. Y 
ahora la agenda marca un com
promise por la Copa Argentina: 
hoy, a las 21.15, en Santiago del 
Estero, el Milionario, con varias 
bajas entre lesionesy citaciones a 
los seleccionados, se medita con 
Ciudad de Bolivar-equipo del Fe
derai A-, por los 32OS de final.

Gallardodeberàingeniàrselasy 
confirmarà la formación sobre la 
hora. En el arco, si bien Franco Ar
mani està en buenas condiciones, 
quizà pueda tener una oportuni- 
dad Jeremias Ledesma. Después 
empieza el rompecabezas,  con las 
ausencias obligadas de Gonzalo 
Montiely Lucas Martinez Quarta, 
lesionados, y Germàn Pezzella y 
Paulo Diaz, convocados a sus se- 
lecciones. En el medio, Giuliano 
Galoppo sigue sin el alta mèdica 
y, en la offensiva, estàn lesionados 
Sebastiàn Driussi y Facundo Co
lidio. Asi, River formarla con Ar
mani o Ledesma; Bustos, Gonzà- 
lez Pirez, Gattoni y Acuna; Enzo 
Pérez, Aliendro y Meza; Mastan- 
taono; Subiabre y Botja.

Hoy habrà otros encuentros 
por la Copa Argentina: a las 15.45, 
en Arsenal, Aldosivi vs. Gimna- 
sia y Tiro y, a las 18, en Colon, Ta- 
lleres (Cordoba) vs. Armenio. •

La gufa 
de TV

Fùtbol
COPA ARGENTINA
15.45 » Aldosivi us.Gimnasia y 
Tiro (S). Los 32^ de final. TyC 
Sports (CV 22/101 HD - DTV1629 
HD)
18 » Talleres vs. Deportivo 
Armenio. Los 32^ de final. iyC 
Sports (CV 22/101 HD - DTV 1629 
HD)
21.15 » Riuer vs. Ciudad de Boli
var. Los 32^ de final. TyC Sports 
(CV 22/101 HD - DTV 1629 HD)

Tenis
EL MASTERS 1000 DE MIAMI
12» La primera rueda. ESPN 3 
(CV 104 HD - DTV 1623 HD)
20 » La primera rueda. ESPN 3 
(CV 104 HD - DTV 1623 HD)

Bàsquetbol
LA NBA
20.30 » New Orleans Pelicans 
vs. Minnesota Timberivolves.
ESPN 2 (CV 23/102 HD - DTV 1622 
HD)
21 » Philadelphia 76ers vs. 
Oklahoma City Thunder. NBA 
TV (CV 111 - DTV 677/1677 HD)
23 » Denver Nuggets vs. Los 
Angeles Lakers. ESPN 2 (CV 
23/102 HD- DTV 1622 HD)
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DANIEL PESSAH

Antonio Gasalla.El retratista màs irònico de la sociedaciCon personajes corno la empleada publica, Noelia o Marna Cora trascendió los confines del café concert para instalar un lenguaje mordaz y popular

C
omo muchos otros 
grandes artistas, Anto
nio Gasalla hizo todo el 
esfuerzo posible para 

esconder su verdadero rostro 
detràs de las mascaras de sus 
inolvidables personajes. Por eso 
costare recordarlo a través de los 
episodios de su vida personal, que 
logró mantener con obstinación 
lejos de la curiosidad publica du
rante casi toda su vida. Ese muro 
infranqueable se rompió desde 
que empezaron a trascender al- 
gunos episodios relacionados al 
visible deterioro de la salud fisi
ca y mental del actor. Continua 
pàgina 4

http://www.lanacion.com/
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“Para la Ciudad la cultura es Còrno le fue 
a Yanina

una inversion, no un gasto”
cine. Asi lo afìrmó la ministra de Cultura porteria, Gabriela Ricardes, durante la presentación del proximo Bafìci, que se realizarà entre 2 y el 13 de abril proximo

El festival comenzarà con un nuevo capitalo de la saga argentina Upa! Una primavera en Atenas

Natalia Trzenko
LA NACION

“Para la ciudad de Buenos Aires 
la cultura es una inversion, no un 
gasto”, afìrmó hoy Gabriela Ricar
des, ministra de cultura de la ciu
dad en la presentación de la 26a. 
edición del Bafìci que se llevarà a 
cabo entre el 2 y el 13 de abril. “El 
Bafìci refleja muchos anos de tra- 
bajo en torno a una politica pùbli- 
ca que reafìrma que la cultura es 
una inversion, corno sostiene el je
fe de Gobierno portene Jorge Ma- 
eri”, subrayó la funcionaria expre- 
sando la posición de la ciudad en 
clara referenda a las diferencias 
que la separan de la de gestión cul
tural que lleva a cabo el gobierno 
nacional.

Ademàs de detallar que este ano 
la muestra sumó una jornada màs 
e incorporò a sus salas al Teatro 
Alvear, Ricardes junto a Javier 
Porta Fouz, director del festival, 
también anunció que en està edi
ción por primera vez en la bistorta 
del Bafìci se entregarà el recono- 
cimiento Gran premio Ciudad de 
Buenos Aires a la mejor pelicula 
argentina inscripta en cualquiera 
de las tres competencias ofìciales: 
international, argentina y van
guardia y gènero. El film ganador 
se llevarà $10.000.000 mientras 

que los premios habituales para 
las tres categorias competitivas 
entregaràn $5.000.000 a cada ga
nador.

“En està edición tendremos 
mucho cine argentino, seràn 
màs de 110 diez peliculas entre 
cortos y largometrajes. A pesar 
de las condiciones adversas està 
es gente que hace peliculas a co
rno dé lugar”, contò Porta Fouz 
que también senaló que en los 
13 dias del festival se veràn 298 
films cuidadosamente seleccio- 
nados entre los màs de cuatro 
mil que se presentaron a la con- 
vocatoria del Bafìci. Màs allà de 
las peliculas que participan de las 
competencias ofìciales, el progra- 
mador también adelantó algunos 
de los titulos màs destacados de 
la muestra que comenzarà con la 
proyección de Upa! Una primave
ra en Atenas, de Tamae Garateguy, 
Santiago Giralty Camila Toker, la 
cuarta parte de una saga nacional 
que en 2025 celebra el aniversario 
18 desde la proyección en Bafìci 
de su primera entrega, Upa! Una 
pelicula argentina, ganadora de la 
competencia nacional en 2007. 
Ese film y los otros capitulos del 
cuarteto que completan Upa 2! 
El regreso y Upa! Una pandemia 
argentina volveràn a exhibirse 
en el marco de una retrospectiva 

durante el festival. La pelicula de 
clausura del festival serà Quino- 
grafia, de Mariano Donoso y Fe
derico Cardone, un documentai 
con material inèdito dedicado a la 
vida y obra de Quino que incluye 
conversaciones con el creador de 
Mafalda.

“Buenos Aires es un lugar para 
la contracultura, dónde el cine im
porta, està vivo, corta tickets y el 
consumo existe. El desafio es cui- 
dar los recursos y proteger a ha- 
cedores, espectadores portenos 
y visitantes y a la industria, con 
el compromiso de un equipo de 
enormes profesionales. En la edi
ción de 2024 hubo màs de 100 mil 
espectadores en el Bafìci”, apun- 
tó Ricardes que también anunció 
que las entradas para el festival 
saldràn a la venta de manera on- 
line a partir del 26 de marzo a las 
10, en https://bafici.org.

Precios y espacios
Los tickets también podràn ad- 

quirirse personalmente del 26 de 
marzo al T de abril en el Teatro 
San Martin (Av. Corrientes 1530) 
de 10 a 21.30; Teatro Alvear (Av. Co
rrientes 1659), durante el festival 
desde la primera función del dia 
hasta la ùltima de la jornada; Cul
tural San Martin (Sarmiento 1551), 
Cinépolis Plaza Houssay (Av. Cor

doba 2135), Cinearte Cacodelphia 
(Roque Sàenz Pena 1150); Espacio 
INCAA Cine Gaumont (Av. Riva- 
davia 1635). La entrada generai 
costarà $3000 y para estudiantes 
yjubilados el precio serà de $2000. 
Ademàs el Banco Ciudad ofrece- 
rà una promoción 2x1 abonando 
con tarjeta de débito o crédito de 
Banco Ciudad en todos sus canales 
de venta, hasta agotar capacidad 
persala.

“La ciudad es un espacio de re- 
sistencia de la cultura y el cine”, 
opinò Porta Fouz luego de hacer 
un veloz y entusiasta repaso por la 
notable programación de este ano 
en la que destacó films de la com
petencia argentina corno La virgen 
de la tosquera, dirigida por Laura 
Casabe sobre dos cuentos del libro 
Lospeligros de fumar en la cama, de 
Mariana Enriquez, los documen- 
tales de la sección musical Susana 
Rinaldi, libre y Algo ha cambiado: 
un viajequijotesco al blues locaide
dicado a rastrear al gènero en Bue
nos Aires y la influencia locai de 
Pappo. Ademàs, el programador 
senaló los films No tuve mas que la 
nada. Shoa, de Lanzmann y Fran
cois Truffaut, dos largometrajes 
de Cine sobre cine, una de las sec- 
ciones màs esperadas del Bafìci, 
la gran celebration cinèfila de la 
ciudad de Buenos Aires. •

Latorre en su 
debut corno 
conductora
tv. La expanelista inaugurò una nueva etapa con 3,8 puntos de rating
La television  abiertasigue batallan- 
do para recuperar televidentes, tras 
un verano con un encendido bajisi- 
mo. El promedio de enero y febrero, 
sumado los siete canales de aire, fue 
de 13.8 puntos, el màs bajo desde ha
ce veinte anos. Sin embargo, marzo 
fue un mes cargado de debuts, con 
nuevas propuestas, al que se suma- 
ron Yanina Latorre y Carlos Monti.

Tras màs de diez anos corno pa- 
nelista en diferentes programas de 
espectàculos radiates y televisivos, 
arrancò en Radio del Piata con Cris
tina Pérez, fue parte de Lanata sin 
filtro en radio Mitre, participó de 
Implacables en canal Nuevey Ponele 
Infirma, finalmente, Latorre debutò 
con programa propio en América.

Salvese quien pueda es el nombre 
del envio y està acompanada por Xi
mena Capristo, Lizardo Ponzey Fe
de Popgold, que es parte de Patria 
yfamilia en Luzu. Yanina que ya se 
probo en la conducción al frente 
de su ciclo en Radio El Observador 
107.9 y en el canal de streaming 
Bondi, al principio dudó de aceptar 
la propuesta pero con el correr de 
los dias fueron encontrando el per- 
fil de proyecto adecuado que la hizo 
sentir còmoda. Ademàs, Àngel de 
Brito se comprometió a estar detràs 
de càmara, los primeros dias, para 
apuntalar en todo lo que necesite. 
Duena de un estilo propio que supo 
cultivar en LAM, sabe còrno gene
rar contenidos, surfear las polémi- 
cas, pero por sobre todas las cosas 
maneja mucha información.

El ciclo se mantuvo tercero en la 
franja con una marca màxima de 
3.8 puntos y te dejó un muy buen pi- 
so a LAM. Los informes de archivo 
sobre “la novela turca” y la polémi
ca por “los periodistas ensobrados” 
fueron uno de los valores que tuvo 
el estreno, en una television que se 
construye solo a base de palabras. 
Por ahora, los panelistas fueron 
parte de la tertulia y seria saludable 
que en un futuro aporten informa
ción para que no recaiga todo en las 
espaldas de la conductora, que sabe 
còrno hacerlo.

También a las 13.30, Carlos Monti 
debutò en la pantalla de la Television 
Pùblica con Mediodia bien arriba. El 
conductor que lleva anos al frente 
de diferentes programas de espec
tàculos, volvió tras 26 anos al canal 
estatal. Con la estructura tipica de 
magazine, estuvo acompanado por 
Nancy Duré, Guillermo Pardini, 
Melina Vinci, Santiago Riva Roy y 
Juan Etchegoyen. El ciclo arrancò 
con 0,2 y tuvo una marca màxima 
de 0,5 puntos, se mantuvo quinto 
en la franja, con el “WandaGate”. • 
Ariel Lopez Cucatto

https://bafici.org
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Hollywood. Las circunstancias de la muerte del actor y su esposa, casi al mismo tiempo, abren interrogantes

El actor ingresó a la clinica con fuertes dolores y tuvo que ser intervenido

Alfredo Casero sigue 
intemado y en un 
estado delicado
salud. Sus hijas agradecieron la preocupación por el actor, que tuvo que ser operado de urgencia de la cadera

Determinar quién murió 
primero podria ser funda
mental para saber quién 
podria quedarse con la he
rencia de Gene Hackman y 
Betsy Arakawa, que habrian 
fallecido, segùn los forenses, 
con una semana de diferen- 
cia. Ambos firmaron sus tes- 
tamentos en junio de 2005. 
Esos documentos se dieron 
a conocer el 14 de marzo, un 
mes después de que fueran 
encontrados muertos. Se
gun explicó un experto legai 
a la revista People, la heren
cia tanto de él corno de ella 
depende, entre otros facto- 
res, de quién dejó de respirar 
primero.

Si bien no està relaciona- 
do con el caso, el abogado 
especializado en fideicomi- 
sos y derecho familiar David 
A. Esquibias habló del tema 
con la revista estadouniden- 
se, explicó que Hackman y 
Arakawa tenian lo que se des
cribe corno un testamento de 
“pour-over”, un fideicomiso 
creado en vida para guardar 
sus activos. Asi, mientras 
Betsy le dejó todo a Gene en 
su testamento, él hizo lo mis
mo con su mujer. Ninguno de 

los dos contemplò morir casi 
en simultaneo. Gene, quien 
falleció a los 95 anos, y Bet
sy, quien falleció a los 65, se 
designaron mutuamente re- 
presentantes personales de 
sus respectivos patrimonies. 
Betsy también fue nombra- 
da fideicomisaria sucesora 
del fideicomiso en vida de 
Gene Hackman. Ademàs, 
trascendió que la estrella 
de Hollywood realizó hace 
algunos anos una modifica- 
ción en el fideicomiso, en la 
que pudo haber excluido a 
sus hijos.

Si, corno trascendió en 
los medios, Betsy murió 
primero, todos sus bienes 
quedaron en manos de Hac- 
kman. Sin embargo, si se 
comprueba que fue al re- 
vés, seria Arakawa la ùltima 
poseedora de la fortuna del 
actor, hecho que perjudica- 
ria a los tres hijos adultos 
de Gene: Christopher, de 
65 anos, Elizabeth, de 62, y 
Leslie, de 58: ella, en su tes
tamento, especifìcó que, en 
caso de que su espose no la 
sobreviviera, su fortuna se 
destinara a un fideicomiso 
caritativo para contribuir a 

causas beneficiosas para la 
comunidad. si. Segun la le
gislation de Nuevo México, 
si ambos hubieran muerto 
con menos de 120 horas de 
diferencia, se habrian con- 
siderado fallecimientos si- 
multàneos, lo que habria 
afectado la distribución de 
la herencia. No obstante, al 
confirmarse que Hackman 
sobrevivió siete dias màs 
que su esposa, se eliminò la 
posibilidad de aplicar esa re
gulation.

Uno de los elementos màs 
llamativos del caso es la 
contratación de Andrew M. 
Katzenstein, un abogado de 
California especializado en 
fideicomisos y sucesiones, 
por parte de Christopher 
Hackman. Esto sugiere que 
podria haber un conflicto le
gai en proceso. “El hecho de 
que Chris haya contratado a 
Katzenstein demuestra que 
definitivamente està tratan- 
do de proteger sus intereses”, 
mencionó al Daily Mail una 
fuente cercana al caso.

También se mencionó la 
posibilidad de impugnar el 
ùltimo testamento de Hac
kman. •

Minerva y Guillermina, las 
hijas de Alfredo Casero, ha- 
blaron por primera vez sobre 
el estado de salud de su padre, 
quien permanece internado 
con pronostico reservado en 
la Clinica San Camilo, ubica- 
da en el barrio de Caballito, 
luego de la complicación que 
sufrió durante la interven
tion quirùrgica de reempla- 
zo de cadera a la que sometió 
anteayer por la manana.

“Hola a todos. Gracias a 
todos los periodistas por su 
preocupación y a toda la gen
te que me escribe preguntàn- 
dome por mi papà”, escribió 
Minerva en una historia de 
Instagram, tras 24 horas de 
hermetismo en torno al esta
do del humorista.

“Él està bien y estamos to
dos bien”, aseguró, sin dar 
mayores detalles. “No puedo 
contestarles uno a uno los 
mensajes porque estoy prio- 
rizando estar con mi familia. 
Gracias por comprender”, 
concluyó en su mensaje, al 
que le anadió el emoji de un 
corazón rosa.

En la misma linea, Gui
llermina comentó: “Amigos, 
no estoy respondiendo nada 
porque estoy ocupada. Pero 
agradezeo infinitamente to
do el amor y apoyo que nos 
mandan. Ya saldremos de 
està corno hemos salido de 
otras. Besos, los quiero”.

Asimismo, Guillermina 
apuntó contra los mensajes 
de odio que algunos usuarios 
de las redes sociales emitie- 
ron en contra su padre. “Por 
suerte, mi viejo està mucho 
mejor que està gente. Si pen- 
sàs asi [en relación con los 
duros mensajes que postea- 
ron algunos usuarios], de ver- 
dad, nuestra diferencia no es 
ideològica, es de alma. Espero 
que se mejoren, aunque para 

lo que tienen no hay cura”.

El episodio
Hace siete meses que Ca

sero tiene fuertes molestias 
en su cadera y en su pierna 
izquierda, motivos por los 
cuales en màs de una opor- 
tunidad tuvo que suspender 
las funciones de Cha cha cha 
en el teatro Metropolitan. De 
hecho, en enero estuvo in
ternado en la clinica Zabala 
del barrio de Belgrano por el 
mismo tema. “Pegaba gritos 
fuertes por el dolor durante 
los ensayos y previo a salir al 
escenario. Se venia infiltran
do en las funciones y tornan
do medicación via orai. Inclu
so, ya lo estaba perjudicando 
a nivel gastroenterológico”,“Él està bien y estamos todos bien”, dijo Minerva.
“Por suerte, mi viejo està mucho mejor que otra gente”, aclaró Guillermina
reveló entonces a la nacion 
un allegado al artista.

Sin embargo, en los ùlti- 
mos dias su dolencia se incre
mentò y en la ùltima función 
tuvo que retirarse del teatro 
en siila de ruedas. Por eso, el 
viernes ùltimo, los médicos 
le dieron un ultimàtum y le 
dijeron que si o si tenia que 
operarse el lunes, dado que 
su pierna izquierda estaba 
comprometida.

Asi fue que ayer a la madru- 
gada Casero llegó a la clinica 
San Camilo junto a su hija Mi
nerva e ingresó al quirófano 

minutos antes de las 9 de la 
manana para ser sometido 
a un reemplazo de cadera. 
Màs tarde arribó Guillermi
na y luego Nazareno hizo lo 
propio cuando se enteró de 
que la intervention no habia 
salido corno se esperaba. “El 
estado es delicado y compli- 
cado”, advirtieron allegados 
al actor, sin querer dar màs 
detalles. Segùn pudo saber 
la nacion, el humorista “pasó 
la noche sedado con morfina” 
y estuvo acompanado por Na
zareno.

Porti momento, las funcio
nes de Cha Cha Cha quedaron 
suspendidas hasta nuevo avi
so. Esta nueva puesta, bajo 
la production de Giuliano 
Bacchi para Bacchi Produc- 
ciones, tuvo su primera tem
porada el ano pasado cuando 
levantó el telón del Metropo
litan en octubre. A pesar de 
ser una propuesta renovada, 
la obra mantiene viva la esen- 
cia del programa televisivo 
con personajes inolvidables 
corno Juan Carlos Batman, 
un superhéroe que resuel- 
ve problemas particulares; 
Siddharta Kiwi, un hindù que 
propone soluciones absurdas 
a problemas cotidianos y Su
sana Bronstein, una madre 
judia que amenaza constan- 
temente a su hija con quitarse 
la vida.

En los ùltimos dias, la do
lencia de Casero se incremen
tò y los médicos le dieron un 
ultimàtum: “En la ùltima fun
ción se fue del teatro en siila 
de ruedas. El viernes pasado, 
los médicos le dijeron que 
se tenia que operar hoy de 
urgencia”, reveló una fuente 
cercana. Este lunes, cerca de 
las 6 de la manana, el actor ca
mino por sus propios medios 
a la clinica San Camilo para 
internarse. •

SUMATE A 
LA FUERZA
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UN ICONO DE LA COMEDIA

La abuela, un personaje que nació corno Marna Cora en Esperando la carroza y luego cobró vida propia en la television archivo

Viene de tapa
Gasalla murió ayer a los 84 anos, 
segùn le confirmó a la nacion el 
empresario teatral Carlos Rottem- 
berg. El cuadro de demencia senil 
progresiva que se le diagnosticò en 
2020 habia llegado a un punto sin 
retorno, después de varios anos de 
cuidados permanentes y circuns- 
tanciales internaciones (de hecho 
la ùltima fue a principios de este 
mes). Hasta ese momento, la ùni
ca imagen de Gasalla que seguia 
presente en la memoria y el reco- 
nocimiento del pùblico era la del 
creador incansable, multifacético, 
punzante, dueno de un humor feroz 
que iba direttamente al hueso de la 
sociedad a la interpeló sin anestesia 
durante toda su vida.

No debe haber un retrato màs irò
nico, cruel y despiadado del com- 
portamiento cotidiano y caratte
ristico del argentino medio corno 
el que desplegó Gasalla a través de 
un mapa de casi treinta persona]es, 
popularizados al màximo gracias a 
la television. Esos mùltiples rostros 
quedaràn en el recuerdo corno imà- 
genes de nuestro comportamiento 
en un espejo deformado. Logró con 
su humor incòmodo y corrosivo un 
éxito colosal a lo largo de varias dé- 
cadas.

Fue el ùnico, junto a Enrique Pinti, 
que pasó del reducido culto del me- 
jor café concert al reconocimiento 
masivo sin modificar demasiado la 
esencia de su mensaje humoristico, 
apoyado en la mirada satìrica sobre 
lo que nos pasa corno sociedad. Pe
ro superò a Pinti en dos puntos clave 
para llegar a alturas imposibles de 
competir. Primero, el haber soste- 
nido con peso propio una presencia 
televisiva constante, apoyada en el 
apiauso incondicional del pùblico y 
el reconocimiento de la critica. Se-

1941-2025

Antonio Gasalla.
El retratista màs 

mordaz e irònico de la 
sociedad argentina

Aunque mantuvo siempre un humor càustico, sus 
personajes lograron convertirse en populares; su paso por 

la TV terminò de consagrarlo corno uno de los grandes

gundo, su talento para multìplicar 
esa bùsqueda creativa en todo tipo 
de personajes, las diferentes caras 
de un artista que prefirió siempre 
hablar a través de ellos y tratar de 
mostrar lo menos posible su propio 
rostro.

iA que podriamos atribuir esa 
reserva? En principio, a una marca 
de temperamento y de conducta, 
marcada por su resistencia frontal 
a la curiosidad mediàtica. “La gen
te no necesita leer reportajes para 
saber quién soy”, le dijo a la nacion 
en 1997, cuando estaba en la cima 
de la popularidad televisiva. Algu- 

na vez llegó a afirmar que las entre- 
vistas eran para él un tràmite con 
respuestas muy parecidas a las de 
las declaraciones policiales.

Habia pasado ya una década de su 
rutilante debut en TV con programa 
propio. A partir de ese momento, 
cada nuevo comienzo de tempora
da encontraba a todo el mundo me- 
diàticoansiosoy pendientede su re
greso. A la cabeza del operativo, por 
supuesto, estaban los profesionales 
del cotìlleoy los chismes de la faràn
dola, corno siempre en aierta frente 
a cualquier hecho resonante y aje- 
no a la vida artistica protagonizado 

por algùn famoso. Como el que ocu- 
rrió en aquel 1997, cuando Gasalla 
apareció en una lista de supuestos 
beneficiados con créditos ficticios 
del quebrado Banco Comercial Pla- 
tense. El actor se convirtió, sin sa- 
berlo, en vidima de una maniobra 
financiera delictìva que involucro a 
varias celebridades locales y, corno 
era de esperar, el episodio desató un 
granescàndalo.

“Hagas lo que hagas, el éxito co- 
mienza cuando vos te entendés con 
el pùblico que va a consumir lo que 
hacés. El dia que se corta ese piolin, 
sonaste”. Està frase de Gasalla que 

aparece en Estamos en el aire, el me- 
jor libro escrito hasta ahora sobre 
la historia de la television argenti
na, podria resumir su trayectoria 
artistica entera. Un recorrido que 
arrancò en los diminutos espacios 
del café concert y con el tiempo se 
multiplicó y llegó a todos los hoga- 
res.

Antonio Alberto Gasalla habia 
nacido en Ramos Mejia el 9 de mar
zo de 1941. Hijo de un peluquero y 
estudiante trunco de odontologia, 
encontró su vocación en la Escuela 
Nacional de Arte Dramàtico. Alli 
se encontró por primera vez con 
Carlos Perciavalle, que con el tiem
po se convertirla en una suerte de 
enemigo intimo eterno. Los dos 
compartieron los primeros y exito- 
sos tiempos del gran café concert 
argentino y después de varios dis- 
tanciamientos se reencontraron 
mucho después para hacer, juntos, 
un antològico revival de aquella fe- 
liz etapa en la propia casa de Percia
valle, en Punta del Este.

Gasalla y Perciavalle formaron 
parte de una generación ùnica que 
encontró en espacios inverosimi- 
les (por lo pequenos) la posibilidad 
de transformarse en protagonis- 
tas y despertar una atención cada 
vez màs grande y todo tipo de co- 
mentarios por lo que hacian en el 
escenario. En aquellos encendidos 
anos 70, frente a un pùblico com- 
prometido a pieno con los debates 
candentes de la època (la politica, el 
psicoanàlisis, la revolución sexual, 
las vanguardias artìsticas), Gasalla 
hablaba de todo y se metia con to
dos sin filtro, echando àcido en ca
da uno de sus monólogos y cuadros 
musicales. Alli nació el hàbito gasa- 
lliano de mostrarle a cada uno su re- 
flejo màs monstruoso y lograr que 
el involucrado termine riéndose de
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Anoche, Antonio Gasalla fue despedido en el Teatro Maipo, una sala que le dio el 
afecto del pùblico, por familiares, amigos y colegas, corno su hermano Carlos y el 
empresario teatral Carlos Rottemberg, entre muchos otros

esa cara que en el fondo no querria 
reconocer corno suya.

Un fallido viaje artistico por Es
pana en aquellos anos 70 dejó a 
la vista dos cosas: que la censura 
(en la etapa final del franquismo) 
era el enemigo nùmero uno de 
esa nueva mirada artistica y que 
el humor de Gasalla tenia una 
impronta insustituible, genuina 
y absolutamente argentina. Iba a 
ser imposible tratar de exportarlo. 
También ese tiempo fue testigo de 
otra frustración: la entrada al cine 
de Gasalla y Perciavalle a través de 
dos comedias, la picaresca Clinica 
con mùsica y la comedia familiar 
Un viaje de locos, està ùltima junto 
a un insòlito elenco integrado por 
cantantes (Donald, Claudia de Co
lombia), figuras internacionales 
(Taryn Power, la hija de Tyrone, y 
Richard Harrison), el nino Marcelo 
Marcote y el animador televisivo 
Juan Alberto Mateyko.

“Dos peliculas espantosas”, re
cordaria Gasalla muchos anos des
pués. Esa doble y fallida experiencia 
marcò el comienzo de la compleja 
relación entre el actor y la pantalla 
grande. Tuvo una exitosa aparición 
en Esperando la carroza que todavia 
se sigue cementando por la exten- 
sa continuidad televisiva de aquel 
personaje, nacido corno Marna Co
ra. Pero a la vez no le garantizó a su 
protagonista la posibilidad de sos
tener una carrara cinematogràfica. 
Tal vez porque el perfil artistico de 
Gasalla entraba en colisión naturai 
con ese mundo.

“A mi me entusiasma mucho el 
cine. Sera porque hice pocas peli
culas y porque el cine es un lugar 
donde uno puede hacer un montón 
de cosas que tienen otra grandeza. 
Si pudiera hacer una pelicula por 
ano, no haria otra cosa”, reconoció 

con desazón en1998. En ese terreno 
quedaràn muy contados registros, 
entra los cuales sobresale su apari
ción protagónica junto a Gracida 
Borges en Dos hermanos (2010), una 
de las peliculas menos conocidas y 
vistas de Daniel Burman.

Su presencia en el elenco de Espe
rando la carroza, con todo lo festeja- 
da que sigue siendo, no podria con 
justicia ser incluida en el capitulo 
cinematogràfico de la vida de Gasa
lla màs allà de la mención de origen. 
Fue en la pelicula de Alejandro Do
ria donde Gasalla nos hizo descu- 
brir y conocer a Mamà Cora, pero 
después de esa primera aparición 
el personaje se instalo en otro lugar 
y desde alli puso en marcha su con- 
figuración definitiva. Rebautizado 
corno la Vieja o la Abuela, se convir- 
tió en el rostro màs celebrado de la 
carrara televisiva de Gasalla, sobre 
todo gracias a su presencia frecuen- 
te en la pantalla acompanando cada 
semana a Susana Giménez.

En esos encuentros siempre pa- 
saba algo. Frente a los avances de 
està anciana desfachatada siempre 
dispuesta a hablar y preguntar sin 
filtro, la estraila se animaba a con
tar en pùblico todo lo que jamàs le 
hubiese revelado a cualquier otro 
interlocutor. Curiosamente, la 
Abuela siempre estuvo màs afuera 
que adentro de los programas con 
sello propio de Gasalla, seguramen- 
te porque necesitaba de una parte- 
naire tan poderosa corno Susana 
para funcionar a pieno. De hecho, 
uno de los pocos fracasos televisi- 
vos de Gasalla fue La carroza, un 
programa que giraba alrededor de 
ese personaje.

Tampoco rindió cuando fue lla- 
mado por la TV para cubrir tempo- 
radas estivales o para armar pro
gramas con premios. Todavia se 

recuerda lo que pasó en 1991, cuan
do conducia A la playa con Gasalla 
y en un momento se le ocurrió tirar 
sin aviso a una pileta a la reina de 
los Pescadores. La reacción de la 
comunidad marplatense a esa bra
ma pesada fue tan virulenta que le 
arruinó el programa.

Las demàs creaciones de Gasa
lla empezaban y terminaban en él 
mismo, y por eso los programas 
que hacia llevaban su nombre y su 
marca hasta en el màs pequeno de 
los detalles. Actor, productor, autor, 
director, humorista, docente, Gasa
lla es una de esas figuras polifacéti- 
cas a las que les resulta dificilisimo 
delegar responsabilidades. Pero 
fuera del fèrreo control que tenia 
sobre sus producciones, también 
supo rodearse en distintas etapas de 
nombres que al lado suyo supieron 
brillar, en algunos casos por prime
ra vez: Juana Molina, Juan Acosta, 
Verònica Llinàs, Humberto Torto- 
nese, Alejandro Urdapilleta, Atilio 
Veronelli, el malogrado Carlos Pa
rrilla. Rescató a Norma Pons, la an- 
tigua vedette que al lado de Gasalla 
adquirió reconocimiento definitivo 
corno notable actriz y comediante, 
y reivindicó la casi olvidada figura 
de Nelly Làinez.

Gasalla fue el actor argentino que 
màs se lució interpretando desde el 
humor y la sàtira toda clase de per- 
sonajes femeninos. Esa galeria era 
interminable. Alli estaban la auto
ritaria maestra Noelia (la que decia 
todo el tiempo “me van a buscar y 
no me van a encontrar”), la pizpire- 
ta Inesita (con su rostro deformado 
por toda clase de cirugias), la pom
posa entrevistadora Barbara Don’t 
Worry, las hermanas Malabuena, 
la desventurada Soledad Dolores 
Solari, la anciana Yolanda (eterna
mente instalada en su siila de rue- 

das), la mucama Kika, Miriam, la 
milionaria Mecha y muchisimos 
màs.

De todos ellos, el sketch de Flora, 
la empleada pùblica malhumorada 
que gritaba todo el tiempo “j Atràs, 
atràs, se van para atràs!” fue el que 
llegó màs lejos en repercusión po
pular e influencia, también presen
te en las temporadas televisivas de 
Susana Giménez. Desde su apari
ción el personaje siempre fue men- 
cionado corno ejemplo del abùlico 
y desganado comportamiento de la 
burocracia estatal en la Argentina.

A Gasalla nunca le interesó uti
lizar ese recurso corno proclama 
o herramienta de argumentation 
politica. Es màs, casi no se le cono- 
cieron pronunciamientos o decla
rations explicitas sobre el tema, 
corno si solia hacer Pinti. Pero en 
mayo de 2009, en pieno kirchne- 
rismo, se soltó un poco màs de lo 
habitual y dijo algunas cosas con 
nombre y apellido. “Cada presi
dente que viene (salvo Menem, que 
se reia junto con nosotros) llega 
para gritar algo. Yo soy grande y 
escucho. No necesito que me gri- 
ten. Todos gritan. Los militares no 
solo gritaban, sino que te mataban. 
Tanto Néstor corno Cristina gritan. 
Quizàs tienen miedo. Tienen que In
diar contra muchas cosas que uno 
no sabe. Yo qué sé”, declaró.

En sus contadas declaraciones 
sobre la realidad politica siempre 
mostrò una actitud escéptica, ju- 
gando con frases en las que nunca 
se sabia cuàndo terminaba la bra
ma y empezaba a hablar en serio: 
“Acà nunca hubo ideologias, hubo 
partidos. Cada vez creo menos en 
lo que dicen. Hace muchos anos yo 
decia que el pais habia que dàrselo 
a Héctor Ricardo Garda, a Franco 
Macri y a Amalita Fortabat. A los 
tres juntos, corno administradores. 
Por cinco anos, pero con condicio
nes: asegurar una determinada 
cantidad de reservas y que ellos ga- 
naran un porcentaje. Estoy seguro 
de que de esa forma seriamos otro 
pais. Mucho mejor”.

La exitosa y larga trayectoria te
levisiva de Gasalla arrancò en 1988. 
Desde entonces impuso una serie 
de revulsivas, transformadoras y 
audaces propuestas de cambio es
tètico en un medio que no estaba 
acostumbrado a renovar se desde el 
humor. Supo llevar a la tele el mis
mo criterio visual de innovación y 
riesgo que habia aplicado algunos 
anos antes en la revista porteria, 
cuando se animò a dar vuelta la 
puesta en escena traditional del 
gènero. El mundo de Antonio Gasa- 
UayElpalacio de la risa se llamaron 
sus programas de TV màs popula- 
res. Entre otros reconocimientos le 
dieron a su creador el Martin Fierro 
deOroen 1994.

Curiosamente, esa formula que 
llegó para dejar atràs todos los con- 
vencionalismos y las rutinas del hu
mor televisivo, y que resultò imba- 
tible durante una década y media, 
cayó por su propio peso cuando a 
Gasalla se le hizo imposible soste
ner algùn tipo de renovación en si- 
tuaciones, personajes y tics que ya 
mostraban algùn cansancio. Solo 
la imbatible Abuela y la empleada 
pùblica lograban sostener su vigen- 
cia cada semana junto a Susana Gi
ménez.

En ese largo periodo de reper
cusión televisiva, Gasalla tuvo la 
lucidez de no descansar solo en lo 
que le ofrecia ese medio. Su hipe- 
ractividad lo llevaba siempre de 
vuelta al teatro. El artista que hacia 
maravillas en la estrechez imposi
ble del café concert de los 70 ahora 
era capaz de llenar cada noche salas 
de700espectadores. “El teatro hace 
menos ruido que la television, pero 

establece una relación mucho mà 
profunda con el pùblico”, era una de 
sus frases de cabecera.

Asi ocurrió entre 2009 y 2012 
con Mas respeto, que soy tu madre, 
de Hernàn Casciari, su ùltimo gran 
éxito en los escenarios, que no parò 
de agotar funciones en el Teatro El 
Nacional. La experiencia terminò 
mal cuando Gasalla terminò en- 
frentado con Claudia Lapacó, que 
se habia sumado a una suerte de 
continuation de la obra originai. 
Después hubo màs situaciones con- 
flictivas. Un Gasalla màs irritado 
de lo habitual chocó de frente con 
Flavio Mendoza y Nora Càrpena. Y 
también recibió reproches de mal- 
trato por parte de Georgina Barba- 
rossa, antigua companera de ruta 
a la que llegó a producirle un ciclo 
televisivo.

Esas peleas crecieron en intensi- 
dad alimentadas por el fuego per
manente del chisme televisivo, una 
de las cosas que màs lo fastidiaban. 
“A mi se me transparentan màs las 
cosas que a otras personas”, reco
noció una vez. Le costaba mucho 
disimular los enojosy esa conducta 
quedaba mucho màs en evidencia 
en una figura consagrada a hacer 
reir. De alli en addante se fueron 
transformando en escàndalos al
gunas situaciones intrascendentes, 
gracias al fogoneo de la siempre ac- 
tiva industria del cotilleo.

Muy molesto y cada vez màs a la 
defensiva, volvia a la carga conven- 
cido cada vez màs de que no habia 
diferencias de fondo entre un repor- 
taje y una declaration policial. “La 
prensa raramente informa sobre el 
crecimiento personal de los artis- 
tas. Y yo soy un artista, los artistas 
no se cansan. Un dia la cabeza me 
harà clic, tendré un coàgulo, me 
morirò... Es verdad. Yo enterré a mi 
vieja y alguien me enterrarà a mi. 
Es la naturaleza”, habia anticipado 
enl997.

Dos décadas y media después ese 
hastio que imaginaba tan lejano le 
llegó. La insistencia de los cronis- 
tas faranduleros, el progresivo des- 
interés del pùblico y un enojo que 
seguramente complicò algunos 
problemas de salud forzaron en 
enero de 2020 el final abrupto del 
espectàculo que representaba en 
Mar del Plata junto a su gran amigo 
Marcelo Poiino y llevaba su nom
bre en las marquesinas. “El cuerpo 
no me da màs”, reconoció en ese 
momento.

Nunca regresó  o volvió nunca màs 
a los escenarios y a la actuation. Se 
recluyó en su departamento de Re- 
coleta (tenia dos propiedades en el 
mismo edificio) con la idea de seguir 
el tratamiento y la recuperación de 
algunas dolencias, corno un càncer 
de piel que tenia en ese momento 
bastante controlado. Pero aparecie- 
ron otras complicaciones de salud, 
varias internaciones, una declina
tion visible en su estado de ànimo 
por culpa de la larga cuarentena y 
una sucesión de ingratos episodios 
màs cercanos a la crònica policial 
que a la vida de los protagonistas del 
mundo del espectàculo.

Mientras pudo depender de si 
mismo, Gasalla siempre confió 
màs en su propia intuition que en 
el consejo ajeno. Està màxima, que 
siguió escrupulosamente mientras 
tuvo fuerzas y el control pieno de su 
razón, lo define de cuerpo entero. 
“Yo nunca hago nada con lo que no 
esté de acuerdo” era su frase de ca
becera. En el tramo final de su vida, 
golpeado por un deterioro fisico y 
mental irreversible, quedó màs le
jos que nunca de ese propòsito. Es 
por eso que la despedida a uno de 
los grandes capocómicos argen- 
tinos de todos los tiempos resulta 
mucho màs triste. •
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UN ICONO DE LA COMEDIA

Susana Giménez, la diva que le dio un fugar privilegiado en la television mauro alfieri Con su madre, Teresa Feliza Mirabel, que vivió con él sus ùltimos anosGasalla vivió sus ùltimos anos artista aislado por su enfermedad dijo SusanaCon problemas de salud mental, el capocòmico integrò una obra en 2019 que tuvo que abandonar; se volvió virai por sus episodios con periodistas a los que insultaba
Pablo Mascareno
PARA LA NACION

La muerte de Antonio Gasalla en- 
luta al mando del espectàculo ar
gentino. Se fue uno de los ùltimos, 
jel ùltimo?, capocòmico, el hombre 
de las mil mascaras que desentranó 
con sus personajes el ADN, virtudes 
y miserias, de todo un pais.

No fueron sencillos sus ùltimos 
anos. El avance de su cuadro de se- 
nilidad diezmó su salud emocio- 
nal y también su fisico. Desde ya, 
la complejidad de su diagnòstico lo 
fue alej andò de la vida pùblica hasta 
derivar en una extensa internación 
de varios anos.

Como suele suceder con las pa- 
tologias que afectan la salud men
tal, Gasalla dio algunos indicios 
de su malestar con algunos actos 
llamativos. Si bien era un hombre 
de mal caràcter, reservado y poco 
afecto a la vida pùblica -a pesar de la 
exposición que implicaba su tarea 
artistica- lo cierto es que en la ùlti
ma década no fueron pocos los en- 
contronazos con la prensa cuando 
los periodistas decidian abordarlo 
para obtener su testimonio.

Su ùltima aparición pùblica, po
co antes de ser internado, se dio 
el 9 de marzo de 2023 cuando fue 
consultado por Gonzalo Vàzquez, 
excronista del programa Intrusos. 
El periodista se topo con el còmico 
en la calle Uriburu del barrio de Re- 
coleta, momento en el que lo saludó 
calurosamente por su cumpleanos.

Acompanado por su hermano Car
los, el intèrprete de la inolvidable 
“Marna Cora” del film Esperando la 
carroza lo insultò sin ningùn tipo de 
justificación.

También en los ùltimos tiempos, 
antes de ser internado, se pudieron 
ver imàgenes del còmico en su de- 
partamento acompanado por una 
mujer. Sus movimientos eran errà- 
ticos y poco se supo de la identidad 
de esa persona. Finalmente, tras- 
cendió que, en una de las ausencias 
del actor, se produjo fallante de di- 
nero y obras de arte.

Todo habria sucedido durante 
la pandemia, cuando su hermano 
Carlos, que siempre lo protegió y 
lo alejó de los entornos nocivos, se 
encontraba cumpliendo su cua- 
rentena en las afueras de Buenos 
Aires, perdiendo el contado diario 
con Antonio. Segùn se contò el ano 
pasado en el programa LAM, se 
trataria de una mujer de nombre 
Julia, quien habria confesado que 
conocia al actor desde hacia tres 
décadas. La familia del humorista 
negò tal cosa.

El adiós de Susana
El 17 de diciembre de 2017, Susa

na Giménez cerró una temporada 
de su ciclo en Telefe desde el teatro 
Gran Rex. Uno de los momentos 
màs interesantes del programa fue 
la presencia de Gasalla, encarnan- 
doa“LaAbuela”.

Luego de una jugosa charla, el cò
mico sorprendió a la diva quitàndo- 

se la peluca del personaje y, ya sin 
personificar a ese icono que reflejó 
corno nadie los saberes y picardias 
de la tercera edad, fiorò en pùblico 
al recordar los anos compartidos 
junto a lagran estrella. Recibió una 
ovación. Comenzaba a despedirse.

Ùltima temporada
En 2019, Gasalla realizó su ùltima 

temporada teatral. Lo hizo con un 
show que llevaba su nombre, don
de estaba acompanado en escena 
por el periodista Marcelo Poiino y 
bajo la producción de Guillermo 
Marin.

El espectàculo solo estuvo en 
cartel durante el mes de enero, de- 
biendo ser levantado debido a las 
manifestaciones de los problemas 
de salud que ya comenzaban a dar 
indicios. El actor no retenia sus par- 
lamentos y hasta le costaba recor
dar el nombre de sus companeros. 
Poiino, su gran amigo, fue un sos- 
tén invalorable en esos momentos 
azarosos.

Antes de abandonar la tempora
da, Gasalla también maltrató una 
cronista en la puerta del complejo 
Roxy-Radio City cuando se le pre- 
guntó por su ausencia en un even
to promocional llevado a cabo ese 
mismo dia. ‘7 Por qué no te vas a la 
m...?”, le refutó el actor a una sor- 
prendidisima periodista que cum- 
plia con respeto con su tarea.

No fueron sencillos los ùltimos 
anos del actor antes de ser interna
do. Los problemas de salud lo mos- 

traron fràgil y alterado. Una postai 
con la que no serà recordado.

Durante su internación, pràcti- 
camente no recibió visitas, salvo la 
de su hermano Carlos yel periodis
ta Marcelo Poiino, siempre fiel a la 
amistad que los unia. Hace casi un 
ano, el 24 de marzo de 2023, Carlos 
Perciavalle, su amigo ycompanero 
desde aquellos tiempos de estu- 
diantes del Conservatorio Nacio
nal y, luego, corno socios fundantes 
del café concert con el espectàculo 
Help, Valentino!, lo visitò acompa
nado de su entonces pareja Jimmy 
Castilhos.

En la charla posterior con la pren
sa, tanto Perciavalle corno Poiino 
reconocieron que Gasalla no man- 
tenia una conexión directa con la 
realidad.

Gasalla ingresó a la galeria de los 
ilustres del espectàculo. Fue un van- 
guardista creativo. Un còmico que 
desentranó corno nadie el pulso de 
la argentinidad. Sus ùltimos anos, 
aun antes de enfermar, no mostra- 
ron su mejor version. Con la decla
ración del cuadro de Alzheimer, 
sus ùltimas apariciones pùblicas 
no fueron felices. Su internación 
no fue sencilla. Sin conexión con el 
mundo circundante, sin reconocer 
a sus seres queridos y sin recordar 
sobre su propia identidad, se fue 
apagando. Hoy todo un pais lo re- 
cuerda. Se fue un grande, con sus 
màs y sus menos. Con sus zonas 
erróneas y sus virtudes. Vivió a su 
modo. Fiel a si mismo. •

"Fue muy triste hoy desper- 
tarme y que me digan que An
tonio habia muerto. Justo es- 
tos dias le habia dicho a Fede 
[Levrino], que aunque no me 
reconozca, no me importaba, 
queria ir a verlo. Aunque me 
diga é.Quién sos? Pero queria 
verlo. Me dijo que si, que ha
bia arreglado todo para que 
vaya. Para mi fue corno un 
presentimiento", dijo Susana 
Giménez. "Todos me dicen 
que es lo mejor, que dejó de su- 
frir, y yo lo sé... si pienso en él 
sé que le pasó lo mejor que le 
podia pasar, pero es una cosa 
muy fuerte lo que dej ó en mi", 
continuò. "No solamente es el 
éxito lo que dejó, también la ri
sa, la audiencia, todo. Me dejó 
una ensenanza de lo que es ser 
unprofesional",afirmó. Susa
na y Gasalla fueron, durante 
16 anos, un duo còmico que 
hizo reir al pais entero con los 
sketches que protagonizaban 
juntos en el programa de la di
va. "Nunca, en los 16 anos se- 
guidos que hicimos el sketch 
hubo libreto. Nunca, nunca, 
nunca. Él inventaba. Tenia 
tópicos corno jubilación, ca
rcera de autos y otros, pero él 
leia un titulo y empezaba a ha- 
blar y yo lo seguia. Eso resultò 
ser algo inolvidable", reveló 
sobre el detràs de escena del 
trabajo compartido. "Él decia 
todo lo que se le pasaba por la 
cabeza, pero no era maledu- 
cado, no era agresivo; fue un 
actor, un artista inolvidable", 
expresó. •
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En el papel de Flora, la irascible empleada pùblica y, junto a Carlos Perciavalle, con quien se inició en el Café Concert archivo ycapturaSu historia menos conocida, contada por él mismoLa diffcil relación con su padre, por qué estudio Odontologia, còrno surgió el humor del café concert en el “under” y los primeros éxitos teatrales en el Maipo y el Odeon
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Juana Molina"Me siento un poco corno las actrices que escribieron sobre ellas mismas cuando murió David Lynch, pero lo cierto es que lo màs lindo de Antonio era cuando me amaba.Còrno me miraba cuando lo hacia reir. A veces sentia que se olvidaba de actuar porque se distraia miràndome corno si fuera un espectador. Para mi era todo que él se divirtiera conmigo, me hacia actuar mejor, ser màs libre".

Georgina Barbarossa "Fue icònico para mi. Es una persona que ha sido icònica en la historia de la cultura argentina. Antonio no solo fue un còmico, un gran comediante, un gran artista. Quiero decirles que Antonio era un observador dela realidad. Todos sus personas eran criticas a la sociedad, a la burocracia, La abuela, Soledad, La empleada pùblica, Lavedette operada... ha sido un gran maestro".
Verònica Llinàs

En sus propias palabras, a través de 
las mil notas que concedió a lo largo 
de su carrera, es posible reconstruir 
la vida desconocida de Antonio Ga- 
salla. En especial, los anos previos 
a su consagración corno uno de los 
màs grandes actores de la Argentina, 
en el hogar familiar de Ramos Mejia, 
junto a sus padres, Teresa Felisa Mi
rabel y Antonio Gasalla.

La familia Gasalla
“Tuve la suerte de tener una fami

lia bastante unida. Con los proble
mas tìpicos, pero con padres juntos, 
comidas en casa de los abuelos y to
das esas cosas que hoy parecen de 
la prehistoria. Nosotros éramos de 
clase media, tirando un poquito para 
abajo. Mi viejo (Antonio Gasalla) era 
muy peronista, pero de la època que 
ibas al correoy te daban un pan dulce 
y una sidra (...) La peluqueria de mi 
papà era corno un petit hotel. Yo era 
chiquito y no lo podi a creer. Eran sa- 
lones y salones, el de tintura parecia 
un quirófano: usaban barbijo, guan- 
tes de goma, tenian cables colgando 
del techo para hacerte los rulitos con 
electricidad. Era un tipo de caràcter 
muy fuerte. (...) Me crié con mi her- 
mano mayor, Carlos, en Ramos Me
jia. Las fiestas de camaval en el cuar- 
tel de bomberos, a media cuadra de 
mi casa, eran algo màgico. Me fasci- 
naba ver entrar a la gente con màsca- 
ras, dispuestos adisfrutar (...) Mi viejo 
se murió cuandoyo recién empezaba 
a laburar, en 1964. Era peluquero de 
senoras. Tenia un caràcter fuerte y 

me marcò con eso del esfuerzo, del 
trabajo, de la disciplina, de cumplir. 
Mi padre era un hijo de inmigrantes 
que no habia podido estudiar, Queria 
lo mejor para sus hijos, que los dos 
fuéramos médicos universitarios 
(...) Soy de la generation en que los 
padres ordenaban lo que vos tenias 
que estudiar y vos no podias decidir 
tu destino. jYo soy Perito Mercantil 
sin haber entendido nada de contabi- 
lidad! Pero para mi papà era el inicio 
de encontrar un trabajo interesan- 
te. Imaginate: jcontador! Mi destino 
era Ciencias Económicas. Luché a 
brazo partido y descubri que, ya que 
habia que estudiar algo, corno Perito 
Mercantil podia ingresar sin rendir 
exàmenes a Odontologia. No sé si 
hoy seguirà siendo asi... Y entré don
de pude: Facultad de Odontologia. Yo 
no soy malo para eso, pero no podia 
pensarlo corno el centro de mi vida 
(...) Cuando estaba en segundo ano de 
la facultad, me anoté en el Conserva- 
torio. Decidi estudiar las dos cosas al 
mismo tiempo. (...) Obviamente, no 
dije en casa que hacia la Escuela de 
Arte Dramàtico. Pero cuando Hegué 
al tercer ano de Odontologia dije 
“(«.Qué hago acà adentro?”. Ya tenia 
la edad suficiente para juzgarme y 
responder: ‘No tengo que hacer es
tas cosas, estoy enganando a mi fa
milia’ (...) Hasta que un diame sincerò 
y me dije: ‘No puede ser que me esté 
haciende la rata en la facultad’. Lo 
expliqué en casa y fue un sobresalto 
familiar muy grande. Imaginate que 
esto ocurria a finales de los 60, cuan

do mandaban los padres. Mi papà era 
muy autoritario y con tanta cosa de 
‘no, no, no’ logró que saltare para el 
otro lado. Dejé la Facultad de Odon
tologia y mi papà dejó de hablarme. 
‘No te mantengo màs’, me dijo. Vivi 
gracias a que mi madre me daba 50 
pesos. Con eso compraba un pasaje 
de tren y un paquete de Saratoga sin 
filtro. Asi terminò el conservatorio, 
un kamikaze. (....) Mi padre me dejó 
de hablar, después se murió. Fue la 
liberación màs grande de mi vida. 
Tuvo un hijo al que no entendió. (...) 
Mi mamà era màs conciliadora, nos 
entendiamos sin hablar (...) Cuando 
me imagino con un tomo en la mano, 
me quiero morir”.

Còrno Ilegó al humor
“éCómo era recibirse de actor en 

1964? Como recibirse de linyera. 
Cuando sali del Conservatorio, no 
sabia que iba a terminar haciende 
humor. Se suponia que estaba ca- 
pacitado para hacer cualquier cosa. 
Nosotros -Perciavalle, Edda, yo mis
mo- llegamos al humor haciende 
parodias de lo que sabemos hacer 
en serio. Haciamos Romeo y Julieta 
en joda porque también sabiamos 
hacerlo en serio. Asi surgió el café- 
concert. Porque para entender lo 
que haciamos hay que entender la 
sopa en la que se cocinaba. Hay que 
tener en cuenta lo que pasaba en el 
instituto Di Telia y hacer el esfuerzo 
increible de entender lo que era On- 
gania. Y ademàs, entender todo esto 
en la Argentina, que en la década del 

setenta era un cuadrado (...) Cuando 
aparecimos nosotros, se armò un 
quilombo bàrbaro. Hasta entonces, 
el espectàculo era otra cosa. Pero los 
teatros nunca se llenaban. Entonces 
aparecen tres o cuatro tipos que se 
enganchan, alquilan una casa vieja 
y montan una salita y la llenan. Fue 
undespelote”.

Los primeros éxitos
“La vida siguió dando vueltas has

ta que con Edda Diaz, Carlos Percia
valle y Nora Blay hicimos Help, Va
lentino!, que fue un delirio. Fue en 
un conventillo de Libertador 1066 
(...) En un primer piso. Al lado de la 
casa habia una mujer que era lavan- 
dera y colgaba la ropa en el pasillo 
por el que tenia que pasar la gente. 
Un delirio (...) Fue un éxito, teniamos 
las entradas vendidas con un ano 
de anticipación (...) Empezamos a 
hacer una carrera en lo que hoy se 
llama “el under”. En aquél momen
to, si vos eras del “under”, los criticos 
no venian. A nosotros nos vino a ver 
Jaime Potenze, critico de La Prensa, 
pope de la critica, o te levantaba o te 
hundia. Un hombre muy culto, fue a 
ver el espectàculo, le gustò y al otro 
dia publicó una critica infernal. (...) 
Después hicimos Dejate de historias 
y Cosaquemos la cosaquia. El Maipo 
es el Maipo y Gasalla es Gasalla, y 
fue un éxito. A partir de ahi empecé 
realmente a trabajar”. •

Archivo: LA NACION, Diario Perfil, 
revista Viva, Conviction y Tele Clic.

"Antonio querido, a donde sea que hayas ido, va a ser un lugar mejor. Siempre vas a estar en mi corazón""
Campi"Es un baldazo de agua fria. A pesar de que Antonio no estaba bien, nadie esperaba està noticia. La ùltima vez que estuve con él fue en la època del Mundial y lo vi mal, pero tenia momentos buenos. Después estaba muy perdido".

Fito Pàez"Un titàn de las artes. Lo vamos a extranar corno se extrana a la felicidad o todas las personas que nos hicieron bien".
Marcelo Poiino"Te voy a extranar mucho amigo querido.Gracias por tanto", manifestò".


